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Presentación 

 

El año 2022 ha sido un año especialmente decisivo para el futuro de Europa, donde el Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo como parte de la sociedad civil organizada, se ha involucrado de 

forma total, en participar en la política europea de lucha contra la agresión a Ucrania, especialmente, 

valorando la relevancia de los factores no militares en la contención de dicha agresión. De tal forma, 

hemos convocado y participado en las dos manifestaciones, en dos declaraciones solemnes del consejo 

territorial del 25 de febrero en Palma de Mallorca y de octubre del 22 en Sevilla, además de varias 

declaraciones más de distintos comités ejecutivos y decenas de eventos de toda clase, así como varios 

artículos, y en varios libros. El último de estos libros está titulado como: La Unión Europea frente a la 

agresión a Ucrania. Asimismo, hemos convocado y participado en dos manifestaciones condenando la 

agresión rusa a Ucrania a lo largo de estos meses.  

 

El segundo eje de actuación ha sido nuestra participación en la CoFoE, y no solo personalmente como 

miembro de la misma a través de las nueve sesiones celebradas en Estrasburgo, sino toda nuestra 

organización, como ya se empezó en el 21, si bien durante este año con una cierta desilusión, ya que, 

tal y como publicamos en la memoria, entendemos que ha sido la tiranía del azar.  

 

El tercer eje de nuestra actividad que refleja la memoria, es la idea de que la Unión Europea necesita de 

reforma, tal y como expresamos en el libro “Una Unión Europea necesitada de reforma” publicado en 

octubre, y por ello, reivindicamos la convocatoria de la tercera convención sobre ello. A su vez, 

publicamos el documento de trabajo con la Fundación Alternativas donde planteábamos los temas para 

la convención.  

 

También hemos empezado a tratar las primeras propuestas para la presidencia española del segundo 

semestre de 2023. A lo largo de esta memoria, recogemos los cerca de un centenar de eventos que 

hemos hecho  directamente o a través de nuestros catorce consejos territoriales y otro centenar de 

publicaciones y participaciones en los distintos medios. 
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MEMORIA DE ACTIVIDADES PASADAS 

 

 

1. La participación del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa y la Tercera Convención Europea 

2. El impulso de la presencia del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo en la 

sociedad civil española 

3. La celebración del 60 aniversario del Contubernio de Munich 

4. La expansión y desarrollo de la dimensión territorial del Movimiento Europeo 

5. La CoFoE incrementa la participación en el plano internacional 

6. El Año Europeo de la Juventud y el papel de la Generación Erasmus 

7. El impacto moderado en la opinión pública española 

8. Una fructífera producción editorial 

9. Declaraciones y posicionamiento del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo 

10. Estructura del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo 
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1. La participación del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa y la Tercera Convención Europea 

La Conferencia sobre el Futuro de Europa ha sido el gran ejercicio de acercamiento de las 

instituciones europeas a los ciudadanos, la sociedad civil y las entidades nacionales de cada 

Estado miembro, con el fin de debatir sobre el futuro de la Unión Europea. En este ejercicio ha 

tenido una importante participación el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, tanto 

en los plenarios como en los grupos de trabajos, mediante la participación de Francisco Aldecoa 

como representante de la sociedad civil organizada. Por otra parte, el CFEME también ha 

participado en los eventos nacionales y ha desempeñado un importante papel en la labor de dar 

a conocer este ejercicio de acercamiento en España.  

Si bien es cierto que esta conferencia ha tenido un considerable éxito, desde el CFEME se 

denuncia la falta de adecuación del método, ya que la sociedad civil no ha participado en la 

medida en que le corresponde en base al artículo 11.  

a. Participación de Francisco Aldecoa en la Conferencia sobre el Futuro de Europa 

El primer plenario del año 2022 se celebró los días 21, 22 y 23 de enero, siendo el III Plenario 

CoFoE. Durante estos días se retomaron los trabajos dejados pendientes desde el mes de 

octubre debido al avance de la pandemia del Covid-19 y al incremento de los casos, pero 

también a la demora en la celebración de los paneles ciudadanos.  

A lo largo de los días 11, 12 y 13 de marzo se celebró el IV Plenario de la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa que se centraba en los dos Paneles Ciudadanos pendientes, como eran La 

Unión Europea en el Mundo; las Migraciones; La educación, cultura, juventud y deporte; Una 

economía más fuerte en el mundo y el Impulso de la agenda digital. 

A lo largo de este plenario también se celebraron los grupos de trabajo para ir avanzando hacia 

las conclusiones de los mismos. Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español 

del Movimiento Europeo y Representante de los eventos nacionales y la sociedad civil, 

intervino en el plenario de viernes en la tarde para recalcar el impulso que ha supuesto la 

agresión rusa a Ucrania y la necesidad de tomar decisiones rápidas, así como adoptar una 

declaración de condena en el Pleno de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 
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Los días 25 y 26 de marzo se celebró el V Plenario de la Conferencia sobre el Futuro de Europa 

en Estrasburgo, el cual se centró nuevamente en la agresión rusa a Ucrania, y la respuesta que 

estaba dando en la Unión Europea, además de abordarse la implementación en el futuro de los 

avances federales que se han dado en este aspecto. Igualmente, se celebraron nuevas reuniones 

en los Grupos de Trabajo, en los cuales ya se estableció un nuevo borrador de las conclusiones 

finales para que los diferentes sectores pudiesen realizar enmiendas.  

 
Francisco Aldecoa durante su participación en la Conferencia del Futuro de Europa 

Justo antes de las vacaciones de Semana Santa, los días 7, 8 y 9 de abril se celebró en el 

Parlamento Europeo en Estrasburgo el VI Plenario de la Conferencia sobre el Futuro de Europa 

al que asistió Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, donde este intervino para solicitar la creación de un Premio Europeo con 

el nombre del Comisario Europeo Manuel Marín con motivo del 35 Aniversario del Programa 

Erasmus +.  

Entre las medidas de los plenarios se celebraron varias sesiones de la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa, en especial de los Grupos de Trabajo sobre la Unión Europea en el mundo 

para la adopción de la Declaración con las propuestas finales. En este sentido, el 21 y 22 de 

abril se reunió de manera telemática el grupo IV de trabajo para realizar enmiendas. Entre ellas 
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cabe destacar que el profesor Aldecoa interpuso varias enmiendas, reclamando en especial el 

paso de la unanimidad a la mayoría.   

Finalmente, los días 29 y 30 de abril de 2022 se celebró el VII y último Plenario de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa en el que se adoptaron las conclusiones finales de la 

misma, primero en los grupos de trabajo y posteriormente en el Pleno. Estas conclusiones 

fueron trasladadas al Board de la Conferencia con el fin de que éste realizara sus comentarios 

y enmiendas antes de la presentación ante los Presidentes de las tres instituciones.  

Así, el 9 de mayo, Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo, estuvo presente en la celebración del plenario final de entrega de las conclusiones de 

la Conferencia sobre el Futuro de Europa a los presidentes de las tres instituciones europeas: 

Ursula von der Leyen, Presidenta de la Comisión Europea; Roberta Metsola, Presidenta del 

Parlamento Europeo; y Emmanuel Macron, Presidente de la República Francesa, quien 

ocupaba la Presidencia en el Consejo en el primer semestre de 2022. Llamativo fue el hecho 

de que los tres Presidentes hiciesen referencia a la necesidad de avanzar en el proyecto europeo, 

en una senda federal, si bien es cierto que el mandatario francés no empleó este término por el 

contexto interno.  

b. Celebración de eventos por parte del Movimiento Europeo 

Como ya se ha comentando anteriormente, junto con la participación directa de Francisco 

Aldecoa en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, el Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo celebró una serie de actividades presenciales y telemáticas con el fin de 

recoger propuestas para la Conferencia sobre el Futuro de Europa, muchas de las cuales se 

plasmaron en Declaraciones y manifiestos que fueron enviados a las instituciones locales, 

regionales, nacionales y europeas, de modo que fueran defendidas en los grupos de trabajo de 

la CoFoE. 

Entre ellas cabe destacar:  

I. La Política Comercial en la Unión Europea. Propuestas para la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa (Madrid, 24 de enero de 2022) 

El  24 de enero de 2022 se celebró junto a la CEOE y el Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo el primero de los eventos con los interlocutores sociales de cara a recoger 
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propuestas para la Conferencia sobre el futuro de Europa. Fue titulado La Política Comercial 

en la Unión Europea. Propuestas para la Conferencia sobre el Futuro de Europa, la cual se 

desarrolló entre las 12h y las 14h.  

El evento fue introducido por Antonio Garmendi, presidente de  CEOE; Francisco Aldecoa, 

presidente del CFEME; y Xiana Méndez, secretaria de Estado de Comercio. Se trataron 

importantes detalles sobre la Política Comercial Común en una interesante mesa redonda 

moderada por Marta Blanco, presidenta de CEOE Internacional, con la participación de 

Inmaculada Rodríguez-Piñero, Eurodiputada por el grupo de Alianza Progresista de Socialistas 

y Demócratas y miembro de INTA; Valentina Martínez, secretaria internacional del Partido 

Popular; Jordi Cañas, Eurodiputado por el grupo Renew Europe y miembro de INTA; Javier 

Doz, adjunto a la secretaría general de la Confederación Sindical de Comisiones Obreras; Luis 

Norberto González, secretario general del CFEME y catedrático de Derecho Internacional por 

la Universidad de Salamanca; Jesús Gallego, secretario de Relaciones Internacionales de la 

UGT; Fernando Puerto, ex jefe del Gabinete del presidente del Parlamento Europeo y miembro 

del CFEME; y Álvaro Schweinfurth, director adjunto de CEOE Internacional. 

II. El año europeo de la juventud: la voz de los jóvenes en la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa (Telemático, 2 de febrero) 

El día 2 de febrero, se celebró, de forma telemática “El año europeo de la juventud: la voz de 

los jóvenes en la Conferencia sobre el Futuro de Europa”. Al mismo, acudieron importantes 

representantes de la voz juvenil en el ámbito europeo como fueron Alicia Homs, Eurodiputada 

por el grupo socialdemócrata; Lucía Miriam Muñoz Dalda, Diputada y representante del 

parlamento español en la CoFoE; Milosh Ristovski, representante de JEF Europe; y Caterina 

Rende Dominis, Coordinadora del Youth Center de Croacia y Representante de los Eventos 

Nacionales en la CoFoE de Croacia. 

Las fructíferas conversaciones que tuvieron lugar en la conferencia, fueron moderadas por 

Eduardo García Cancela, Vicepresidente de los Jóvenes del Consejo Federal del Movimiento 

Europeo. Este hizo hincapié en la importancia de que la Conferencia no se quedase como algo 

simbólico, sino que concluyese en políticas tangibles que puedan dar cabida a las demandas de 

los jóvenes. 

A continuación, se abrió el debate a los ponentes, interviniendo en primer lugar Alicia Homs, 

miembro del Parlamento Europeo, graduada en Ciencias Políticas en la Universidad Autónoma 
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de Barcelona y en posesión de un máster en Diplomacia y Función Pública Internacional. Alicia 

ve en la Conferencia una gran oportunidad para el inicio del pacto de la juventud europea, que 

presione para que se haga frente a las adversidades a las que nos enfrentamos como jóvenes 

desde el más alto nivel político de la UE.  

A continuación, expuso sus ideas Caterina Rende Dominis, Coordinadora del Youth Center de 

Croacia y Representante de los Eventos Nacionales en la CoFoE de Croacia. Caterina se 

presenta optimista ante la posibilidad de la Conferencia como generador de un cambio 

significativo, poniendo como ejemplo el éxito de los eventos nacionales en Croacia para el 

incremento de la información y el interés de los jóvenes sobre los procesos de la UE. Rende 

critica a la vez la plataforma digital multilingüe de la Conferencia, a la que acusa, 

acertadamente, de ser poco accesible, por lo que se ha desincentivado el uso de la misma, y 

como consecuencia, ha menguado el conocimiento popular sobre la CoFoE. 

Lucía Muñoz Dalda, politóloga y representante del Parlamento Español en la CoFoE, sucedió 

a la ponente previa. Muñoz Dalda coincide en la falta de debate que hay sobre la Conferencia 

entre los ciudadanos de a pie, especialmente entre los jóvenes. Destaca también, como punto 

importante, la extensión progresiva de la edad de lo que se considera “joven”, lo que, en su 

opinión no es algo positivo, ya que es un concepto político (además de social) empleado para 

justificar la precariedad experimentada por cada vez más personas de entre 20 y 35 años. 

En último lugar, intervino Milosh Ritsovski, representante de JEF Europe. Milosh ve en la 

Conferencia un mecanismo de participación necesario, pero está ansioso por ver si será o no 

útil para los jóvenes, si realmente serán implementadas las ideas en políticas concretas y qué 

mecanismos de feedback serán los más convenientes para evaluar este proyecto revolucionario. 

Sus esperanzas son que la CoFoE sirva como un magnificador del sentimiento federalista en 

Europa. Señala que “queda aún mucho por hacer” para paliar la desinformación y sugiere la 

implementación de una educación cívica proeuropea sobre qué es la UE y cómo funciona su 

entramado político. 

III. La economía circular desde el ámbito local (Fuenlabrada, 15 de febrero de 2022) 

Enmarcado en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, el Ayuntamiento de Fuenlabrada 

organizó el pasado martes 15 de febrero en su Salón de Actos un acto bajo el nombre “La 

Economía Circular desde el ámbito local”, en el que colaboraron el Consejo Federal Español 
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del Movimiento Europeo (CFEME) y la Federación Española de Municipios y Provincias 

(FEMP). 

Tras una primera bienvenida institucional, presentada por el alcalde de la ciudad, Javier Ayala, 

se dio paso a cuatro distintos conversatorios, donde diferentes figuras destacadas abordaron los 

desafíos que plantea la economía circular y las oportunidades que nos abre a la sociedad. Todo 

el acto estuvo moderado por un hábil Carlos Martí, director de la revista Ciudad Sostenible. 

 
Imagen del evento sobre economía circular el 15 de febrero 

En el primer conversatorio, “Consumo responsable y generación de residuos”, intervinieron 

Juan Montilla, Portavoz de la Coordinadora de Asociaciones Vecinales (CLAVES); Nuria 

Cardoso, Responsable de Medios de Comunicación de ASEDAS; y Felipe Pinel, Concejal de 

Medioambiente y Espacio Público del Ayuntamiento de Fuenlabrada.  El segundo 

conversatorio trató la temática de “Empresas de reciclaje, su necesidad y retos para afrontar al 

futuro”, en el cual participaron Carlos Reinoso, director general de la Aspapel (Asociación 

española de fabricantes de pasta, papel y cartón), y Luis Palomino, Secretario General de 

Asegre (Asociación de Empresas Gestoras de Residuos y Recursos Especiales) y representante 

del sector del reciclado del plástico. Ambos ponentes utilizaron sus primeras intervenciones 

para destacar y felicitar por la labor extraordinaria que está llevando a cabo la ciudad de 

Fuenlabrada en la Economía Circular y en la sostenibilidad, describiéndolo como un municipio 

pionero y ejemplar en la materia. 
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El tercer conversatorio versó sobre “El uso de los materiales regenerados”, que contó con la 

participación de Gabriel Leal, director general de SIGNUS (Sistema Integrado de Gestión de 

Neumáticos fuera de Uso) y Juan Ramón Meléndez Agudín, Director General de la Asociación 

de Latas de Bebidas y representante del sector de reciclado de vidrio. A lo largo de este 

conversatorio se trató cómo gestionar los residuos que se recogen, para transformarlos en 

recursos y qué salida se da a la nueva materia prima. 

Por último, se celebró el cuarto conversatorio, “El papel de las instituciones”, en el que 

participaron Francisco Aldecoa, presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo; Javier Ayala, alcalde de Fuenlabrada, y Julián Alonso García, el Subdirector General 

de la Secretaría de Estado de la Unión Europea. En primer lugar, el Subdirector General ha 

querido hablar sobre la necesidad que tienen las instituciones de un input por parte de los 

agentes que conforman la sociedad, poniendo como ejemplo la creación de plataformas 

digitales para exponer propuestas y puntos de vista como la de la Comisión Europea. García 

habla de una “auténtica sed” que tienen las instituciones de la Unión de recibir ideas desde la 

ciudadanía, universidades, empresas y los stakeholders para poder avanzar y realizar cambios 

en la dirección que demanda la sociedad y sus agentes. 

Por su parte, Aldecoa comenzó realizando una breve contextualización sobre el Movimiento 

Europeo y la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Describió la CoFoE como una 

oportunidad para que las voces y demandas de los ciudadanos europeos puedan ser escuchadas 

y tomar potencial para introducir cambios en la Unión que permitan avanzar en el proyecto de 

construcción europea hacia un mayor federalismo. Como representante de la sociedad civil en 

la Conferencia, Aldecoa mostró su compromiso de trasladar las conclusiones de la jornada al 

grupo de “Economía Circular” para que sean tomadas en cuenta para las propuestas de la 

CoFoE. 

Finalmente, el moderador Carlos Martí cerró la jornada haciendo un recopilatorio de distintas 

conclusiones obtenidas tras los cuatros conversatorios y la participación de los distintos 

ponentes sobre la Economía Circular, entre las que podemos destacar: la importancia de la 

información y generación de conocimiento sobre la materia, la innovación tecnológica y una 

importante financiación, el compromiso de la ciudadanía, el mayor compromiso de las 

administraciones públicas, y tener una hoja de ruta alineada con la de la UE, no solo en la 

dimensión legal sino también propositiva. 
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IV. De la Declaración de Oporto al año Europeo de la Juventud: Propuestas para la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa (Madrid, 14 de marzo de 2022) 

El 14 de marzo, se celebró el evento titulado “De la Declaración de Oporto al Año Europeo 

de la Juventud: propuestas para la Conferencia sobre el Futuro de Europa”, en colaboración 

con RUGE (Revolución Ugetista, sección juvenil de la UGT) de forma presencial en la sede 

de la UGT en Madrid.  

Para dar comienzo al evento, Jesús Gallego, Secretario Confederal de Relaciones 

Internacionales de la UGT, resaltaba que los jóvenes no han contado con la representación 

suficiente en la Conferencia lo que, unido a una participación masiva y, en su opinión 

desordenada y al azar, ha hecho que se haya visto diluida la voz de las organizaciones 

verdaderamente representativas de la voz juvenil. Concluyó su intervención, sin embargo, con 

un matiz positivo, recordando que aún queda sitio para la esperanza, así como para conformar 

una Europa verde, feminista, que se desarrolle en un ambiente de paz y justicia social, liderada 

por las generaciones jóvenes de ahora. 

 
Imagen del evento del 14 de marzo en la sede de UGT en Madrid 

 

A continuación, Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, hizo alusión a la importancia de 

dicha reunión en un momento de inflexión clave como es la agresión de la Federación Rusa a 

Ucrania (condenada como un acto deshumano y contrario al Derecho Internacional por todos 

los ponentes) y el marco de desarrollo de la Conferencia, que abren el camino a un proceso de 
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transformación y redefinición del proyecto político europeo.  A lo largo del seminario, los 

ponentes expresaron sus ideas en torno a las que han sido, de común acuerdo, las 

preocupaciones de los jóvenes: 1) la necesidad de garantizar una situación laboral digna para 

los jóvenes y una reducción importante del desempleo; 2) reforzar los programas de formación 

como Erasmus+ o ALMA, que propician oportunidades tanto académicas como laborales para 

los jóvenes en otros Estados Miembro; y 3) garantizar la capacidad de emancipación para los 

jóvenes menores de 30 años. 

Seguidamente, intervino Ludovic Voet, Secretario Confederal de la Confederación Europea de 

Sindicatos, quien expresó la necesidad de capacitar a los jóvenes europeos, quienes, tras la 

pandemia, han sido de los colectivos más afectados careciendo de una red institucional que les 

aportase seguridad laboral. Denunciaba a la vez la falta de propuestas concretas para mejorar 

dicha situación, así como la falta de una cobertura social de calidad en muchos países de la 

Unión, que convertía la Declaración de Oporto en meras palabras y no en acciones concretas.  

La Secretaria de los Jóvenes del Movimiento Europeo, Irene Pérez, señaló a continuación que 

encontrábamos en la Declaración de Oporto un impulso del modelo social que se quiere desde 

Europa, donde se busca el equilibrio entre el Estado, el mercado y la sociedad, para lograr un 

modelo social europeo de calidad. Para cerrar su intervención, coincidía con Francisco Aldecoa 

en la necesidad de la transversalidad de la participación juvenil, pero hace hincapié en que, en 

el Año Europeo de la Juventud, es crucial atender al desempleo juvenil y la precariedad laboral. 

El siguiente ponente en la mesa, Adriá Junyent, Representante de las Juventudes de las 

Comisiones Obreras, observó la problemática del desempleo desde una nueva perspectiva, 

poniendo el enfoque en el tejido económico nacional y en la falta de inversión en investigación 

y desarrollo (I+D), que deja atrás las ventajas de la industria verde y la tecnología para alcanzar 

los objetivos europeos. Reivindicó además la importancia de fondos que mejoren el tejido 

laboral y la seguridad no solo de los jóvenes sino de mujeres, personas mayores, etc., tanto a 

nivel nacional como europeo.  

Posteriormente, Juan Enrique Gallo González, Representante del Consejo de Juventudes de 

España, resaltaba la importancia de la política social para construir un Estado de Bienestar 

sólido, así como de poner a los jóvenes en el centro de las soluciones, ya que representan el 

motor para el cambio en los próximos años. Finalizó su intervención celebrando las iniciativas 

“cara a cara” de la Unión mediante la CoFoE. 
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Por su parte, Eduardo Magaldi, portavoz de RUGE, celebró las acciones sindicales que han 

impulsado las mejoras para los jóvenes en el plano nacional, a la vez que denunciaba las 

dinámicas y estructuras que causan el escepticismo o el desconocimiento joven hacia la Unión 

Europea y lo que representa. 

Para clausurar el acto, Cristina Antoñanzas, Vicesecretaria General de la UGT, apuntaba que 

“sin Europa no vamos a ningún sitio”, por lo que debemos tomar medidas en clave federal para 

atajar las debilidades. Añadía también que la Conferencia es una oportunidad que no se puede 

desperdiciar por lo que anima a los jóvenes a reclamar más activamente su papel en la toma de 

decisiones políticas con el fin de afianzar un papel protagonista en la Europa del futuro. 

V. Gobierno Económico, Pilar Social Y Participación De La Juventud En El Futuro De 

Europa (Madrid, 30 de marzo de 2022) 

 

El 30 de marzo se celebró el evento Gobierno Económico, Pilar Social Y Participación De La 

Juventud En El Futuro De Europa coorganizado por C.S. de CC.OO. en su sede en Calle Lope 

de Vega 38, sala “Las trece rosas”. El evento comenzó con las palabras de Paloma López, 

actual Secretaria General de CCOO de Madrid; y Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo 

Federal del Movimiento Europeo (CFEME). 
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Cartel del evento: Gobierno Económico, Pilar Social y Participación de la Juventud en el futuro de 

Europa 

Tras la inauguración del evento, daba comienzo la primera mesa redonda titulada “La 

Conferencia sobre el Futuro de Europa”, con la ponencia de Francisco Aldecoa, Presidente del 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, en la que posteriormente intervinieron: 

Fernando Benito, Director Gerente de CEAJE; Victoria Rodríguez Prieto, Profesora de 

Relaciones Internacionales de la UCM; y Álvaro Mella, representante de los Jóvenes del 

CFEME. 

El director de la CEAJE quien hablaba no sólo en nombre de los empresarios del futuro, sino 

de los del presente, afirmó que son los empresarios jóvenes los que son conscientes de que “sin 

un modelo social sostenible no hay un modelo económico sostenible”. La transición económica 

debe ser un modelo económico que no deje a nadie atrás y que sea justo para los trabajadores 

y empresarios. La siguiente ponente, Victoria Rodríguez, habló sobre la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa y cómo esta ofrece más oportunidades de expresarse a la ciudadanía y hay 

que aprovecharlas al máximo con el fin de conseguir el futuro que queremos. Destacaba que 

esta Conferencia supone un paso hacia una muy necesaria democracia deliberativa que aúne a 

la ciudadanía con el avance del proyecto europeo, y por consiguiente, las instituciones de más 

alto nivel.  

Clausuraba la mesa primera el joven europeísta Álvaro Mella, que nos guiaba por un recorrido 

por la memoria histórica de la UE, con la premisa de que la Unión “está viviendo momentos 

muy difíciles”. Desde el Tratado de Lisboa el contexto ha cambiado mucho, pasando por crisis 

migratorias, económicas, el Brexit, la presidencia Trump -que supuso un retroceso en muchos 

acuerdos basados en los valores europeos-, la pandemia por el Covid-19, hasta llegar a la actual 

agresión de Rusia a Ucrania.  
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Javier Doz, Álvaro Mella, Victoria Rodríguez Prieto y Francisco Aldecoa durante la presentación 

Posteriormente, dió comienzo la segunda mesa redonda, titulada “Gobierno económico, pilar 

social y participación de la juventud en el Futuro de Europa” . En esta intervinieron: Javier 

Doz, Representante de CCOO en el Comité Económico y Social Europeo y en el CFEME; 

Amaia Echevarría, Encargada de Asuntos Europeos por ESN España; Aida Castellanos, 

Representante del Área de Juventudes de CCOO; Eduardo Magaldi, Portavoz de RUGE 

(sección juvenil de CCOO); Cristina Faciabén, Secretaria Confederal de Internacional, 

Cooperación y Migraciones de CCOO. 

Javier Doz, Representante de CCOO en el Comité Económico y Social Europeo y en el 

CFEME, comenzaba celebrando los planes nacionales de recuperación, así como los avances 

que hemos conseguido en las últimas décadas en materia social y política en contraposición 

con los últimos años del siglo XX. La siguiente ponente en exponer sus ideas en la mesa fue 

Amaia Echevarría, quien tras celebrar la posibilidad de dar voz a los jóvenes en espacios como 

este tipo de eventos, hizo especial referencia a la infrarrepresentación sistemática de los jóvenes 

en las instituciones europeas, lo cual provoca una desafección, que genera en consecuencia, 

desapego. 
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Intervención de Amaia Echevarría durante la mesa redonda 

Aida Castellanos iniciaba con una pregunta retórica: “¿Cómo podemos promover el apego a 

las instituciones europeas?”. Su discurso se centró pues en dar respuesta a dicha interrogante, 

con planteamientos tan firmes y rotundos como la necesidad de garantizar los derechos sociales 

y laborales de los jóvenes. Posteriormente, Eduardo Magaldi alababa el impulso que se ha dado 

desde la UE al pilar social mediante un plan de acción con objetivos específicos trazados. No 

obstante, cree que hemos de abordar problemas, como los jóvenes que ni estudian ni trabajan, 

así como otros sectores que se han visto sumamente afectados por las crisis, a través de políticas 

que mejoren las condiciones laborales.  

En último lugar, intervino Cristina Faciabén. Comenzaba con una crítica hacia la falta de 

influencia de la Confederación Europea de Sindicatos (CES) con más de 45 millones de 

trabajadores a sus espaldas, en iniciativas de participación ciudadana como la CoFoE. 

Asimismo, calificaba de inaceptable la falta de centralidad del papel que han jugado los jóvenes 

en este foro de diálogo.  El productivo debate llevado a cabo en ambas mesas culminaba con 

unas palabras alentadoras de Francisco Aldecoa sobre un futuro donde estas iniciativas 

democráticas europeas se materialicen en normativas más justas, verdes y sociales.  
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VI. Hacia la Tercera Convención Europea: el final de la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa (Telemático, 4 de mayo) 

El 4 de mayo tuvo lugar el evento telemático, a través de la plataforma Zoom, “Hacia la tercera 

Convención Europea: el final de la Conferencia sobre el Futuro de Europa”, organizado por 

el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo (CFEME) con motivo de la clausura de 

la Conferencia sobre el Futuro de Europa y la próxima presentación de las conclusiones a las 

que se ha llegado. 

En primer lugar, intervino Domènec Ruiz Devesa, eurodiputado dentro del Grupo de la Alianza 

Progresista de Socialistas y Demócratas, quien comenzó su intervención destacando la 

aprobación del Parlamento Europeo de la nueva propuesta de ley electoral que aboga por una 

circunscripción electoral única europea y la aprobación de una resolución que solicite una 

Convención para reformar los tratados. 

A continuación, se dio paso a Francisco Aldecoa, presidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo y catedrático de Relaciones Internacionales en la Universidad 

Complutense de Madrid. Señaló la fecha, 4 de mayo, como un día importantísimo, porque 

comienza una nueva etapa, haciendo uso del refrán “bien está lo que bien acaba”. Para que esta 

nueva etapa innovadora tenga verdadero éxito, tenemos que conseguir que los distintos grupos 

que han estado dudando se sumen a esta nueva situación, y tomen la decisión que ha adoptado 

el Parlamento Europeo en esta fecha y que prepara el camino para solicitar una convención 

europea. Asimismo, habrá que ver qué aspectos concretos de los tratados se quieren reformar, 

pero lo que está claro es que ya hay un impulso por parte del PE para perfeccionar el modelo. 

Por otro lado, también participó Mariola Urrea, profesora de Derecho Internacional de la 

Universidad de la Rioja, quien participa comentando 5 ideas principales: 

1.  Ha habido que luchar políticamente para imponer la necesidad de la reforma de los 

tratados, los tratados necesitan de un impulso reformista. Señala que no entiende los 

planteamientos o bien de resistencia a la reforma de los tratados o bien de que no han 

sido exprimidos todo lo suficiente.  

2.  ¿Qué sentido tiene la Conferencia si esta no da lugar a un proceso de reforma? Por ello, 

nada mejor que las conclusiones que invitan a abrir un proceso de reforma. 
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3.  Tenemos que estar alerta. El artículo 48 está plagado de problemas y de elementos que 

pueden darnos sobresaltos a lo largo de un proceso que puede durar más de 3 años; 

teniendo un número muy significativo de metas volantes y algunas de ellas muy 

complicadas.  

4.  Una de las razones por la que vale la pena la reforma tiene que ver con aprovechar ese 

momento, ese momento europeísta que la UE está viviendo que debería implicar una 

respuesta a la pregunta “¿para qué una reforma?”. Cree que, para perfeccionar ese 

modelo en clave federalista, se debe perfeccionar a la Unión para que pueda de hacer 

frente a los problemas que cada vez son más asertivos. 

5.  La importancia que tiene para un país como España. Su liderazgo es indiscutible en la 

dimensión europea, y la noticia de este día invita a un contexto en el que España puede 

jugar un papel más significativo. España asumirá la presidencia en 2023, en ese 

momento ya tendríamos un informe de esa convención, lo que la coloca en un lugar 

protagonista en la UE y en una fase importante del proceso de construcción europea. 

 

VII. “20 miradas sobre el presente y el futuro de la UE”, Ateneo de Madrid (Madrid, 1 de 

diciembre, 2022) 

El jueves 1 de diciembre de 2022, el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo tuvo 

la oportunidad de asistir al acto inaugural del ciclo “20 Miradas sobre el presente y el futuro de 

la Unión Europea” organizado por la Agrupación Europeísta, el cual tuvo lugar en el Ateneo 

de Madrid a las 18:00 horas.  

En este acto inaugural intervinieron Algoverit, Fundación Renovables, Fundación Carolina, 

Federación Regional Asociaciones vecinales, CEAR, Jueces por la Democracia, MPDL, 

Movimiento por la Paz, Jóvenes Europeístas, CFE del Movimiento Europeo, UGT, Oxfam-

Intermón, Plataforma para la Justicia Fiscal, Erasmus student network Spain, Profesores de la 

UCM,  de la Escuela Nacional de Salud y de la UNED, Economistas sin Fronteras y Foro 

Global de la OCDE.  

El evento transcurrió de una manera bastante ágil, y se desarrolló en base a ponencias de unos 

tres minutos aproximadamente, en las que cada organización que intervino exponía un punto 

de vista de la Unión Europea, tratándose diversos temas y problemáticas relativos a la 
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organización, como puedan ser el de las migraciones, el de la crisis energética, el aspecto 

económico o la importancia de hacer arreglos en lo que se refiere a fiscalidad.  

 

Imagen del evento “20 miradas sobre el presente y el futuro de la UE” en el Ateneo de 

Madrid 

 

2. El impulso de la presencia del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo 

en la sociedad civil española 

A lo largo de este año el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo ha llevado a cabo 

un sinnúmero de actividades que han incluido, seminarios, tertulias, cursos, desayunos 

informativos, etc. Todas ellas han tenido un objetivo claro: acercar la Unión Europea, sus 

valores, funcionamiento y prioridades, a la sociedad civil española. Hemos contado con la 

presencia de cuantiosas personalidades del mundo de la política como el Diputado del 

Parlamento Europeo Guy Verhofstadt; el Ministro de Asuntos Exteriores José Manuel Albares; 

el Alto Representante de la Unión, Josep Borrell, la presidenta del Congreso de los Diputados, 

Meritxell Batet Lamaña, entre otros. 
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Las diversas actividades han conectado a distintos sectores de la sociedad civil española, 

contando con la participación de jóvenes y adultos, organizaciones de jóvenes, instituciones 

gubernamentales y miembros de la sociedad civil no organizada. Todo ello ha hecho posible 

poner en diálogo distintos puntos de vista que se han traducido en declaraciones y conclusiones 

mucho más integrales e inclusivas. Adicionalmente, las temáticas de las sesiones y cursos han 

versado, principalmente, sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa como iniciativa para 

poner en relación la democracia participativa con la directa, y elevar las demandas de la 

sociedad europea a las instituciones. También se habló cuantiosas veces de la necesidad de una 

Tercera Convención Europea con la reforma de los tratados como objetivo prioritario, así como 

la próxima presidencia española en el Consejo, que ya comenzamos a tratar en algunos cursos 

de verano y seminarios de Política Exterior. 

a. Actividades presenciales organizadas por el CFEME 

Desde el Consejo Federal del Movimiento Europeo se han promovido numerosas actividades 

presenciales con el objetivo de preparar y dar impulso a la presidencia español del próximo año 

así como reflexionar de cara al futuro de la UE a raíz del panorama actual provocado por la 

agresión rusa a Ucrania.  

Entre estas actividades destacan las desarrolladas en los cursos de verano realizados en el 

Escorial bajo el título “Con motivo de la agresión rusa a Ucrania la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa adquiere nueva relevancia”, el curso de verano de la Universidad Menéndez 

Pelayo “Preparando la Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea” y el curso 

de verano en el País Vasco bajo el título “La agresión rusa a Ucrania y sus consecuencias para 

el relanzamiento de la Unión Europea” junto al curso de  invierno  realizado en el Paraninfo 

de la Universidad Complutense llamado“Tras la agresión rusa a Ucrania  la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa adquiere nueva relevancia”. 

I. “Tras la agresión rusa a Ucrania  la Conferencia sobre el Futuro de Europa 

adquiere nueva relevancia”, curso de invierno en el Paraninfo de la Universidad 

Complutense (Madrid, 31 de marzo) 

El día 31 de marzo se celebró el curso de invierno titulado Frente a la agresión rusa a Ucrania 

la Conferencia sobre el Futuro de Europa adquiere nueva relevancia de forma presencial en 

el Paraninfo de la Universidad Complutense de Madrid. 
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El evento dio comienzo a las 9:30h con la inauguración del mismo a cargo de la Vicerrectora 

de Empleabilidad y Emprendimiento de la UCM, María Concepción García, quien sustituyó al 

rector de dicha institución ausentado por motivos de última hora. La Vicerrectora destacó el 

aspecto crucial de la celebración de este tipo de eventos que hagan hincapié en la importancia 

de la Conferencia sobre el Futuro de Europa en momentos “tan turbulentos como los que 

estamos viviendo con la brutal agresión de Rusia a Ucrania”. 

 

Inauguración del curso de verano en el Paraninfo con María Concepción García 

La mesa inicial de bienvenida la encabezaba Eva Maydell, Presidenta del Movimiento Europeo 

Internacional. Maydell señalaba cómo “el mundo ha cambiado en un abrir y cerrar de ojos, 

donde un sinnúmero de crisis nos han atacado sin cesar en los últimos años”. Sin embargo, 

dejó claro que momentos de crisis como el que vivimos con la agresión rusa a Ucrania, la 

pandemia, crisis financieras o económicas, etc., pueden tanto destruirnos como definirnos en 

la misma medida. En esta línea, celebraba que Europa, en su opinión, ha demostrado estar a la 

altura de lo que se esperaba del proyecto europeo. Ponía en el foco de atención la importancia 

que tiene aprovechar este momento de gloria europea para instrumentalizar las herramientas 

digitales con el fin de capitalizar el papel significativo que ha demostrado tener la UE, y 

conectar con los ciudadanos europeos de nuevas maneras, manteniendo la transparencia y la 

honestidad como pilares base de la gestión europea. Terminaba su discurso destacando que 
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“necesitamos voluntad política para cambiar en una dirección que solucione los problemas que 

realmente importan” para construir una Europa más fuerte para las generaciones futuras. 

En segundo lugar, escuchamos las palabras de Mattia De Grassi, miembro del Gabinete de 

Dubranka Suica y encargado de la CoFoE, iniciaba su intervención con la idea de que la 

Comisión debe establecer las líneas de acción para los Estados miembro que ayuden a proteger 

los valores democráticos sobre los que se ha erigido la UE. En sus palabras, la CoFoE es “una 

celebración de nuestros valores como europeos” por cuanto une a ciudadanos, miembros de la 

sociedad civil, miembros del gobierno y las más altas instituciones, en un espacio de debate en 

pie de igualdad. Antes de finalizar su intervención, resaltó con vehemencia la importancia del 

papel de la UE en la recepción de refugiados ucranianos, la cual debe hacerse “sin 

discriminación y aportando a los ciudadanos apoyo, no solo a nivel físico, sino psicológico. 

A continuación, intervino Francisco Aldecoa 

Luzárraga, Presidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo, quien abrió 

su discurso condenando firmemente la 

agresión del 24 de febrero de  la Federación 

Rusa a Ucrania. En sus palabras “es una 

agresión a la UE, a la sociedad de derecho, al 

Estado de Bienestar y por ello debemos actuar 

juntos para protegerlos” y la unidad en la 

acción europea es condición necesaria para ello. Aldecoa agradecía la asistencia de los 

cuantiosos participantes y recordaba que la celebración de varios actos en torno a la CoFoE ha 

sido crucial para generar una conciencia e informar a la población española sobre las ventajas 

de este foro amplísimo de debate. 

En este sentido, calificaba de inaceptable la poca atención prestada por los medios de 

comunicación españoles a los sucesos que salen como resultado de la Conferencia y sus plenos, 

que hacen que la mayoría de los jóvenes y adultos queden al margen de lo que sucede en los 

plenos, y no aprecien el grado de novedad e importancia de un proyecto tan novedoso como 

este. Aldecoa terminaba puntualizando que el objetivo del curso no era otro que resaltar los 

cambios y la profundización que ha adoptado la Conferencia; además de instar a los 

participantes y asistentes a aprovechar los dos plenos restantes para avanzar en clave federal 
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con propuestas de forma, pero también de fondo, y una reforma profunda, respaldada por una 

manifiesta voluntad mayoritaria. 

Pascual Navarro, Secretario de Estado para la UE, cerraba la mesa de inauguración celebrando 

la fuerza que ha demostrado tener Europa, actuando mejor de lo esperado por muchos en 

momentos de crisis, y reforzándose en el proceso. Explicaba seguidamente cómo el papel de 

España ha sido digno de celebración, por cuanto ha sido uno de los países que más ha insistido 

en el consenso y claridad en la respuesta europea. Adicionalmente, destacaba que, aún estando 

lejos del conflicto, ha respondido con solidaridad y firmeza, exigiendo el respeto del derecho 

internacional humanitario. 

De cara al futuro, señalaba que la actualidad europea dejaba ver los próximos retos a los que 

nos tendremos que enfrentar en clave federal. En primer lugar, explicaba la necesidad de 

reforzar la política de migraciones europea, para lo que es necesario actuar conjuntamente sobre 

la idea de la solidaridad y la responsabilidad. En segundo lugar, comentaba que los 

desequilibrios territoriales y el reto demográfico, será uno de los mayores desafíos para las 

generaciones futuras. Concluyó su intervención manifestando que el papel de la UE en el 

mundo en estos últimos años unido a la guerra de Ucrania, ha puesto de manifiesto la necesidad 

de una autonomía estratégica europea, que nos permita una independencia de cara a las 

fluctuaciones que puedan tener lugar en los países con los que comerciamos. 

Posteriormente, comenzaba la primera mesa redonda titulada “Las Propuestas Concretas para 

la CoFoE I”, en la que intervinieron: Belén Becerril, Subdirectora del Real Instituto 

Universitario de Estudios Europeos; Jesús Lahera, Catedrático de Economía del Trabajo en la 

UCM; Alberto Navarro, Embajador de España; Juan Gallo, Representante del Consejo de 

Juventudes de España; y Mónica Guzmán, Profesora de Derecho Internacional Privado, quien 

moderó el debate. 

Comenzaba este debate Belén Becerril, Profesora de Derecho de la Unión Europea, poniendo 

“el foco” sobre las crisis a las que se ha enfrentado la UE. La Unión, en su opinión, ha 

respondido unida ante la amenaza de los valores europeos; sin embargo, expresaba, “no 

siempre ha sido así ya que en momentos de máxima debilidad es cuando afloran las ideas más 

euroescépticas como el Brexit o la crisis de la pandemia”.  Destacaba que la UE ha despertado 

como actor geopolítico en contraposición con su pasado de capacidades sumamente limitadas 

en materias como la Política Exterior o la defensa, respondiendo con importantes niveles de 
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cohesión y unidad, lo cual ha causado una satisfacción notoria por parte de la ciudadanía. 

Continuó explicando que estos sucesos son dignos de reconocimiento, pero no debemos ocultar 

la ausencia de capacidades de la Unión. En estas líneas, además de proponer la reducción el 

veto individual, sustituyéndolo por un nuevo veto colectivo, ayudando a eliminar los obstáculos 

prácticos en el proceso de decisión como la unanimidad. 

Jesús Lahera, Catedrático de Economía del Trabajo en la UCM, expuso el pilar social en la 

política europea. El Catedrático nos presentó -tras un recorrido histórico sobre la necesidad de 

reforzar este pilar en las instituciones y directivas europeas-, una serie de propuestas que en su 

opinión mejorarían el futuro europeo. En primer lugar, explicaba la necesidad de revisar las 

propias competencias en materia de autonomía colectiva de los Tratados de la Unión, y 

abandonar la sospecha de que esta tenga que ser una materia exclusivamente nacional. 

Seguidamente, recomendaba la creación de un movimiento sindical europeo, que aunase en su 

seno a todos los sindicatos de los EEMM, en aras de centralizar las directivas y mejorar la 

situación de los trabajadores europeos, facilitando el respeto de sus derechos y las 

oportunidades de movilidad entre estados europeos. Para finalizar, se mostró de acuerdo con el 

planteamiento de Becerril en materia de la negociación colectiva, y la respectiva necesidad de 

dirimir la unanimidad como manera de tomar decisiones en el diálogo social y las legislaciones 

negociadas. 

Alberto Navarro, diplomático español, enfatizaba cómo estamos viviendo momentos de 

renovada fe europeístas y unidad, manifiesto en decisiones como los paquetes de sanciones y 

el envío de armas a Ucrania. Navarro se mostró firme y concreto a la hora de intervenir con 

propuestas que, en su opinión, mejorarían la gestión europea esencialmente en materia de 

Política Exterior. El diplomático español proponía la creación de una Academia Diplomática 

Europea que permitiese crear un mejor servicio, más homogéneo, de la UE hacia el exterior. 

Unido a esto, añadía la creación de un Servicio de Inteligencia europeo, que centralizase los 

recursos para la protección de la región. En materia de Defensa, Navarro proponía la creación 

de una Policía de Exteriores, institucionalizando la gestión y aplicación de las normas de 

protección de los ciudadanos y fronteras europeas.  

El siguiente ponente fue Juan Gallo, Representante del Consejo de la Juventud de España, 

quien destacó la necesidad de dar voz a los jóvenes europeos ya que son estos los que liderarán 

la Europa del futuro. Gallo expresó que los jóvenes son una generación que, contra todo lo que 

se expone en los medios convencionales de comunicación sobre la falta de implicación de la 
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juventud, ha encabezado luchas cruciales para la humanidad como la feminista y el cambio 

climático, que ha llevado a la adopción del Pacto Verde Europeo. Cerraba su intervención 

incitando a dar una mayor voz a los jóvenes en las iniciativas de debate en pie de igualdad 

como la CoFoE, para permitir a los mismos proponer, desde su experiencia personal e interés, 

sobre problemas que les afectarán como líderes del futuro, desde los problemas con la pirámide 

poblacional, hasta la dependencia de recursos con países del exterior, para lo que recordaba la 

necesidad de la autonomía en cuestiones como la energía o la producción y la extracción de 

recursos.  

Tras un breve descanso, daba comienzo la segunda mesa redonda titulada “Las Propuestas 

concretas para la CoFoE II”, donde intervinieron: Domenec Ruiz Devesa, Eurodiputado y 

representante en el Pleno de la Conferencia; Gemma Durán, Profesora de Economía de la 

UAM; Tomás Gutiérrez Roa, Profesor del Centro de Estudios Universitarios-URJC; Ricardo 

Gómez Laorga, Presidente de los Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo, y Eugenio Nasarre Goicochea, Vicepresidente del CFEME como moderador de la 

mesa. 

Para abrir el debate en esta segunda sesión, intervino Gemma Durán. Comenzaba explicando 

que el mayor desafío al que se enfrenta la UE es la inflación de costes, y que esto hace necesario 

el planteamiento de nuevas políticas para atajar dicho problema, y valorar los costes que estas 

supondrán para estar preparados de antemano. Gemma, tras exponer las cuestiones técnicas de 

las políticas económicas en materia fiscal tratando tipos de interés, valores el Euríbor, deuda y 

déficit público, etc., proponía puntos específicos de cara a la Conferencia y el Futuro de Europa. 

En este sentido expuso ideas como la necesidad de la reducción de costes de producción en 

materia climática, el aumento de las inversiones en tecnologías limpias, así como caminar hacia 

una autonomía de recursos minerales, para evitar la dependencia de mercados sumamente 

volátiles que “nos expone a amenazas geopolíticas”. Cerraba su discurso estresando la 

necesidad de un reforzamiento del Pacto Verde y las políticas sostenibles de desarrollo, 

coincidiendo con Juan Gallo en la importancia de un modelo de economía circular. 

Seguidamente, intervino Doménec Ruiz, quien aportaba su opinión sobre el avance de la 

Conferencia, destacando la necesidad de una mayor proactividad por parte de los colectivos 

europeístas con el objetivo de paliar las nocivas acciones de los grupos más activos de la 

oposición, que están llevándose todo el protagonismo en detrimento de un futuro con más y 

mejor Europa. Llamaba la atención sobre la fase decisiva en la que nos encontrábamos, estando 
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la conclusión de la Conferencia a menos de un mes de la celebración del acto; en estas líneas 

hacía hincapié en el necesario el liderazgo de los representantes de la sociedad civil que, en su 

opinión, no se han visto representados en los plenarios. Concluyó destacando la necesidad de 

políticas respetuosas con el medio ambiente, la inclusión del pilar social en respuesta a la 

austeridad de los años anteriores, la importancia de instituir una Unión Defensiva, una Unión 

Sanitaria, una Unión de la Energía, una Unión Migratoria que aplique los principios de 

solidaridad a todos los casos que se nos presenten. Doménec confía en que la Conferencia sirva 

para unificar a las instituciones y a los ciudadanos por una Europa mejor. 

Ricardo Gómez Laorga, Presidente de la sección de Jóvenes del CFEME, fue el siguiente 

ponente quien, tras hacer un recorrido histórico sobre el nacimiento de la CoFoE, así como el 

reforzamiento de la UE ante los sucesos de Ucrania, mencionaba una serie de recomendaciones 

provenientes de los plenos de la Conferencia en materia de cultura, juventud y deporte. 

Calificaba de positiva la asertividad en la respuesta de la UE ante las crisis recientes, pero a la 

vez, explicaba cómo es necesario seguir por la senda del federalismo europeo porque “solo así 

podremos responder de forma armónica y conjunta a los imponentes restos de nuestro 

entorno”. Terminaba su ponencia incitando a los jóvenes a asumir un rol activo en la actividad 

comunitaria, ya que será esencial que nos unamos en torno a nuestra característica común como 

sucesores del “ambicioso proyecto europeo” para defender nuestros valores en el futuro de 

Europa. 

Tomás Gutiérrez, fue el último en intervenir en este debate. Tomás expuso los puntos clave en 

materia energética, donde resalta que es uno de los sectores más complejos en lo que tiene que 

trabajar la UE, principalmente tras la agresión de Rusia, que puso sobre la mesa la necesidad 

de una autonomía energética de la Unión. El joven profesor se mostró escéptico con respecto 

a soluciones en el corto plazo, sin embargo, en el largo plazo expresaba que “el Pacto Verde es 

la clave”. “La CoFoE es esencial para poner la energía en el centro del proyecto europeo”, 

expresaba Tomás, quien especificaba que la autonomía energética es el mejor camino, pero que 

la independencia, en el mundo globalizado de hoy, es prácticamente imposible. 

La última mesa de debate fue la tercera, titulada: “El impacto de la CoFoE en España”, en el 

que intervinieron Eduardo García Cancela, Vicepresidente de los Jóvenes del CFEME; Manuel 

Medina, Presidente del Consejo Canario del Movimiento Europeo; Josune Gorospe, Diputada 

nacional y representante en la CoFoE y José Ignacio Salafranca, Vicepresidente del CFEME 

como moderador de esta sesión. 



 

26 

 

Manuel Medina, José Ignacio Salafranca, Eduardo García Cancela y Marta Fuentes en el Paraninfo 

Comenzó la mesa Manuel Medina, Presidente del Consejo Canario del Movimiento Europeo 

nos legó en una cápsula del tiempo que nos llevó por el camino del nacimiento de la democracia 

española y la Constitución, la cual no puede entenderse sin la actuación del Movimiento 

Europeo y el ingreso en la UE. Hizo hincapié en la importancia de hechos como el Contubernio 

de Múnich para romper con el régimen franquista y propulsar la transición de la sociedad 

española entre 1959 y la Constitución de 1976. “Es el momento adecuado para España -

recuerda- por cuanto las conclusiones de la Conferencia pueden dar lugar a una Convención 

de reforma de tratados bajo presidencia española”. Concluyó exponiendo que debemos hacer 

que cristalicen los avances que hemos logrado y avanzar hacia una Política Exterior con un 

cariz federal. 

Eduardo García Cancela intervino, destacando la importancia de conseguir una mayor 

capacidad de influencia en el mundo a través de nuestros valores democráticos. Eduardo nos 

recordaba que la agresión no es sino otro acelerador que demuestra que el avance hacia una 

Política Exterior federal es el único camino para hacer frente de manera efectiva a futuros 

desafíos. “En este momento tan crucial -resaltaba-, tenemos que estar abiertos al diálogo y a 

nuevas propuestas” que hagan de la UE el actor internacional que necesitamos para defender 

nuestros derechos y valores bases como europeos. 

Posteriormente, Marta Fuentes, la Directora de ESN España, hizo suyas las voces de los 

anteriores ponentes con respecto al conflicto en Ucrania, enfatizando que ha abierto muchas 
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puertas a la región europea de cara a fortalecerse en el mundo. Si algo nos ha demostrado el 

conflicto -decía-, es que hay que cambiar las prioridades, así como dar más voz a los jóvenes 

en espacios como la Conferencia porque son estos los que mejor pueden defender sus 

inquietudes y los que llevarán las riendas de la Europa del futuro. “Es necesario que Ucrania 

no sea el fin, sino el principio de un futuro con y para los jóvenes” explicaba.  

Cerró las intervenciones en la tercera mesa de debate Josune Gorospe, Diputada del PNV, quien 

rompía el silencio de la sala con un apunte enérgico sobre la falta de impacto mediático que ha 

tenido la Conferencia. Señala que “estamos en una burbuja europeísta” la cual es necesario 

abrir para expandir las ideas de más y mejor Europa a los ciudadanos y los medios tanto 

tradicionales como modernos. En su opinión, los plenos de la Conferencia han versado sobre 

el proceso más que sobre soluciones y propuestas concretas, lo que ha supuesto una pérdida de 

tiempo y oportunidad de los 9 grupos de trabajo. Sin embargo, este hecho tiene una segunda 

lectura y es que nos ha permitido aprender cómo trabajar mejor en futuras conferencias o 

iniciativas similares. Josune concluye recalcando la importancia del debate de abajo-arriba, 

desde la sociedad civil organizada hacia el poder político, porque “solo de esta manera, se 

pueden generar cambios significativos y políticas palpables que reflejen las demandas de la 

sociedad europea”. 

Para cerrar con broche de oro el Curso de Invierno, los asistentes pudieron presenciar una 

entrevista sumamente interesante a Guy Verhofstadt, Eurodiputado del grupo Renew Europe y 

Co-presidente en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, llevada a cabo en francés por el 

periodista de “El País” Xavier Vidal Folch. El reputado periodista realizó además muy 

hábilmente un resumen de las propuestas que se habían mencionado a lo largo de todo el evento 

y que sirvió para esquematizar las ideas que esa tarde habían visto la luz. Estas las dividió en 

cinco grupos que versaban sobre instituciones, sociedad y trabajo, economía, dimensión 

exterior y seguridad interna. 

II. Desayuno sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa (Nueva Economía 

Fórum, 1 de abril) 

El 1 de abril tuvo lugar un desayuno informativo con Guy Verhofstadt, eurodiputado por el 

grupo Renew Europe y codirector de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, en el Hotel 

Mandarin Oriental Ritz de Madrid. El evento fue organizado de la mano de Nueva Economía 

Fórum y presentado por la Presidenta del Congreso de los Diputados de España, Meritxell Batet 
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Lamaña. En el mismo se debatieron las fortalezas y debilidades de una iniciativa tan novedosa 

como es la Conferencia, así como las perspectivas sobre las conclusiones de la misma tras el 

día 9 de mayo, fecha en que llegaría a su fin. 

 

Fotografía de los asistentes al desayuno de Nueva Economía Fórum en el Hotel Mandarín 

Oriental Ritz 

III. Izado de la bandera europea en la Plaza de la Villa (Madrid, 9 de mayo) 

A las 10:00 se inauguraba el acto, en la Plaza de la Villa, de la Banda de Música de la Policía 

Municipal, interpretando el himno de Europa y el himno de España. Tras ello, daba paso al 

tradicional izado de bandera de la Unión Europea que conmemora el aniversario de la 

Declaración Schuman. El evento contó con la participación de José Ignacio Salafranca 

(vicepresidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo), María Ángeles Benítez 

(directora de la Comisión Europea en España), Enrique López López (consejero de Presidencia 

de la Comunidad de Madrid), Jean-Michel Casa (embajador de Francia en España) y Almeida, 

alcalde de Madrid. 
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Equipo de la oficina, becarios curriculares y colaboradores del CFEME en el izado de bandera 

celebrado del 9 de mayo 

 

Durante sus intervenciones se resaltaron los valores de paz y unidad de la Unión Europea 

subrayando su importancia ante amenazas para Europa, especialmente tras la crisis del Covid-

19 y la agresión rusa a Ucrania. Destacaron que los fondos Next Generation así como los 

paquetes de sanciones impuestos a Rusia han materializado el impacto de actuar de manera 

conjunta frente a los desafíos internacionales1. 

 
1 Almeida reivindica la libertad, la democracia y los derechos humanos en Europa “como valores 

esenciales que nos unen”; Ayuntamiento de Madrid. 
https://www.madrid.es/portales/munimadrid/es/Inicio/Actualidad/Noticias/Almeida-reivindica-la-
libertad-la-democracia-y-los-derechos-humanos-en-Europa-como-valores-esenciales-que-nos-
unen/?vgnextfmt=default&vgnextoid=628a1eb9788a0810VgnVCM2000001f4a900aRCRD&vgnextcha
nnel=a12149fa40ec9410VgnVCM100000171f5a0aRCRD 
La invasión de Ucrania marca la celebración del Día de Europa en Madrid con llamamientos a la paz. 
La Vanguardia. https://www.lavanguardia.com/local/madrid/20220509/8253282/invasion-ucrania-
marca-celebracion-dia-europa-madrid-llamamientos-paz.html 
Madrid celebra el Día de Europa con un mensaje de solidaridad con Ucrania, Madrid Diario. 
https://www.madridiario.es/madrid-celebra-dia-europa-mensaje-solidaridad-ucrania 
La invasión de Ucrania marca la celebración del Día de Europa en Madrid con llamamientos a la paz, 
El Público. https://www.europapress.es/madrid/noticia-invasion-ucrania-marca-celebracion-dia-
europa-madrid-llamamientos-paz-20220509125035.html 
Almeida espera que "pronto" Ucrania sea estado miembro de la Unión Europea, Yahooh noticias. 
https://es.vida-estilo.yahoo.com/almeida-espera-pronto-ucrania-estado-
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IV. Desayuno con Ivan Jancarek, Embajador de la República Checa, con motivo de 

la Presidencia Checa en el Consejo de la Unión Europea (Madrid, 15 de julio) 

El desayuno ha girado en torno, principalmente, a cuestiones de relevancia como la 

defensa, la energía y la Guerra de Ucrania. Antes de todo, la Secretaria de Estado de Comercio 

de España se ha dirigido a los asistentes para recalcar la importancia de la presidencia checa y 

las relaciones que España tiene con la República checa en términos comerciales. A 

continuación, el embajador francés ha hecho balance de la presidencia francesa y de los logros 

conseguidos durante dicho mandato, entre los cuales podríamos destacar la Brújula Estratégica, 

los microchips, la ciberseguridad, la soberanía europea, etc. Por supuesto, ha deseado suerte en 

esta nueva etapa al embajador checo y ha valorado positivamente su gestión de la presidencia 

de la UE.  

 
José Ignacio Salafranca, Ivan Jancarek y Francisco Aldecoa en la reunión con motivo de la 

Presidencia checa del Consejo de la Unión Europea. 

Terminada esta ronda de intervenciones, el Embajador checo Ivan Jancarek ha subido 

a la tribuna, ha explicado el lema de su presidencia “Europa como tarea” y la periodista que 

moderaba y dirigía el debate ha comenzado a hacerle preguntas, algunas propuestas por el 

público y otras por ella. En aras de una mejor organización, se procede a enumerarlas 

temáticamente.  

 
111631106.html?guccounter=1&guce_referrer=aHR0cHM6Ly93d3cuZ29vZ2xlLmNvbS8&guce_referr
er_sig=AQAAAGM6NTP0Snch9JAhZijNx8SZordZB_Kf14psC7Zn2gkvrHKbG21e4UzRcsWTVCnpgel
sAtsWbzEMUwOWC-9Kb5A5OqQz4OfQA9hwWzMngtXVa6kuY-
OksYStDJAsEmhM6HWIQYUzCs2HK3UGW7BtCyV0IDHvTR2fGfdtBhta9t8_ 
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- ENERGÍA. Muchas preguntas han girado en torno al tema de la energía, lo cual resulta 

lógico si tenemos en cuenta el contexto de Guerra y la dependencia del gas ruso por 

parte de los Estados miembros. Además, la transición energética y las energías 

renovables también han cobrado protagonismo y se ha valorado si la Guerra es, en 

definitiva, una posibilidad real para avanzar en cuestiones clave como la economía 

verde. Así, se le ha preguntado al Embajador por el invierno que se acerca y amenaza 

a Europa ante la ausencia de nuevas fuentes de energía que pudieran sustituir a las rusas 

a tiempo y de manera eficiente. El embajador ha dicho que la estrategia de la presidencia 

checa se centrará en tres áreas de acción: ahorrar, invertir y diversificar. De esta forma, 

ha recalcado que el invierno será duro,  por lo que la ciudadanía europea deberá hacer 

sacrificios, y que algunos países deberán confiar en la solidaridad del resto de estados 

miembro. Ha anunciado, finalmente, que pronto habrá una reunión extraordinaria de 

los ministros de energía para tratar esta cuestión y otras relacionadas. 

- UCRANIA Y DEFENSA. Por un lado, ha celebrado que los Estados se hayan unido y 

también que, tras la cumbre de la OTAN, se hayan comprometido con llegar al 2% del 

PIB para gasto en defensa antes de 2029. Ha afirmado que uno de sus mayores deseos 

es que acabe la guerra, pero que eso solo está en manos de Putin y de sus decisiones y 

que, mientras dure, Europa seguirá ayudando. También ha puesto de manifiesto el cada 

vez mayor aislacionismo ruso en el contexto internacional, por su actuación en la última 

cumbre del G20.  

- MIGRACIONES. En cuanto a las migraciones por la guerra en Ucrania, se ha alabado 

la capacidad de la unión, mientras que con las migraciones provenientes de países del 

sur, ha mostrado su rechazo al sistema de cuotas, si bien no ha propuesto alternativa 

alguna. 

- ESPACIO. Ha hablado de la Agencia Europea y lo ha unido a la idea de defensa, pese 

a que la pregunta no iba dirigida a eso. Además, ha afirmado que la UE no tiene 

competencias en las materias a las que se hacía referencia en la pregunta.  

- AMPLIACIÓN. Ha celebrado el estatus de candidato de Ucrania y Moldavia, pues, en 

su opinión, eso las convierte en un símbolo. Además, ha dicho que esta debe ser la 
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década de la ampliación y que nada le gustaría más que ver crecer a la UE, sobre todo 

hacia los Balcanes, que no deben quedar olvidados.  

Por último, se han tratado otras temáticas más variadas,  tales como las relaciones de la 

República Checa con España, que han sido valoradas muy positivamente y con un pronóstico 

favorable; o la relación de la República Checa con Cuba y el régimen castrista, así como su 

posición para con ellos. Por último, se le ha preguntado por la relación de la República Checa 

con Eslovaquia y por la existencia de algún tipo de rencor entre ambos países por la separación 

que tuvo lugar hace treinta años. El embajador afirma que fue algo pacifico, pactado y 

parlamentario y que no existe ningún tipo de rencor, sino una relación excepcional.  

V. La agresión rusa a Ucrania y sus consecuencias para el relanzamiento de la 

Unión Europea, curso de verano en el País Vasco (San Sebastián, 18 y 19 de 

julio) 

Este año los días 18 y 19 de julio se celebró un curso de verano con la UPV en el palacio de de 

Miramar titulado “La agresión rusa  a Ucrania y sus consecuencias para el relanzamiento de 

la Unión Europea”. Dicho curso comenzó puntualmente a las 09:30h. con la bienvenida a 

cargo de Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, e Itziar Alkorta, Directora de los cursos de verano. 

 

Francisco Aldecoa e Itziar Alkorta en la presentación del curso de verano de la Universidad del País 

Vasco. 
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Seguidamente tuvo lugar la ponencia titulada “La agresión rusa a Ucrania y sus consecuencias 

para el relanzamiento de la Unión Europea” por Francisco Aldecoa, presidente del CFEME. 

Quien analizó el funcionamiento de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, conclusiones, 

limitaciones y los efectos de la guerra de agresión rusa sobre Ucrania. 

A continuación le tocó el turno a Mariola Urrea, Profesora de Derecho Internacional Público 

en la Universidad de la Rioja, con su ponencia titulada “La autonomía estratégica de la Unión 

Europea tras la agresión rusa y el relanzamiento de la OTAN”.  

La última sesión del día, titulada “La Agresión rusa a Ucrania y sus consecuencias para el 

vecindario este” la realizó Tamara Gagua, Profesora de Relaciones Internacionales y personal 

diplomático en la Embajada georgiana en México a través de video programado por, 

finalmente, no poder desplazarse físicamente para la ocasión.  

El día 19 las sesiones comenzaron a las 9.30h. con la ponencia titulada “Ante la agresión, 

¿sirven de algo la ONU y el Derecho Internacional?” Mikel Mancisidor de la Fuente, periodista, 

quien se encargó de tan interesante temática.  

Seguidamente, Fernando Valenzuela, Embajador de España y antiguo jefe de la Delegación de 

la UE en Rusia,  examinó “La UE ante la agresión rusa a Ucrania”.  

Finalmente, Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del CFEME e Itziar Alkorta, Directora 

de los cursos de verano, dieron una palabras de agradecimiento a los profesores y asistentes, 

señalando lo novedoso del curso y la importancia de tratar estos temas en cursos de verano 

cuando la realidad internacional así lo exige.  

VI. “Con motivo de la agresión rusa a Ucrania la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa adquiere nueva relevancia”, curso de verano en El Escorial (Madrid, 20, 

21, 22 y 23 de julio) 

Un año más, en este caso dentro de la celebración del 35 aniversario de los cursos de verano 

de la Universidad Complutense de Madrid, el Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo celebró el curso de verano Con motivo de la agresión rusa a Ucrania, la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa adquiere nueva relevancia celebrado entre el 20 y el 22 de julio en 

el  RCU María Cristina en San Lorenzo del Escorial (Madrid).  
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En este caso el curso de verano fue sin duda muy exitoso contando con una veintena de 

profesores, catedráticos, periodistas, profesionales y diplomáticos entre sus ponentes; a los que 

hay que sumar los casi medio centenar de asistentes presenciales a lo largo de los tres días de 

curso que llevaron, incluso, a llenar el aula asignada por la Universidad. 

Igualmente, el curso de verano tuvo también gran repercusión tanto en los medios de 

comunicación como a través de las redes sociales donde se logró un gran impacto. 

 

Francisco Aldecoa. Presidente del CFEME y Catedrático de Relaciones Internacionales en su ponencia 

para el curso de verano de la Universidad Complutense de Madrid celebrado en El Escorial. 

Así pues, el curso dio comienzo a las 9:30 horas del miércoles 20 de julio con la inauguración 

a cargo de Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo, quien agradeció la asistencia de todos los alumnos y profesores, y destacó la 

importancia de este tipo de cursos, en los cuales se construye un diálogo entre profesores y 

alumnos con el fin de avanzar en el proceso europeo. Posteriormente tomó la palabra el 

Secretario de Estado para la Unión Europea, Pascual Navarro, quien expuso el trabajo que 

había realizado España a través de la Conferencia sobre el Futuro de Europa con actividades 

tanto nacionales como de las Comunidades Autónomas. Al mismo tiempo, estableció que la 

Presidencia española en la Unión Europea adquiere nueva relevancia tras la agresión rusa a 

Ucrania y que se está realizando ya un programa de la misma. 

Tras la inauguración y algunas preguntas de los asistentes sobre la dimensión interna de las 

conclusiones de la Conferencia sobre el Futuro de Europa y la posibilidad existente de la 

convocatoria de la Convención Europea a raíz de la propuesta del Parlamento Europeo en sus 

declaraciones se dió por inaugurado el curso. 
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La primera de las ponencias del curso corrió a cargo de Francisco Aldecoa Luzárraga, 

Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, quien se centró en El 

Análisis de los resultados de la Conferencia sobre el Futuro de Europa en el ámbito de la 

política exterior, exponiendo cómo la Conferencia sobre el Futuro de Europa ha tenido 

importantes avances pero, al mismo tiempo, ha llevado consigo una serie de limitaciones y de 

fallos como; por ejemplo, la sobrerrepresentación de los ciudadanos en detrimento de la 

sociedad civil y del resto de las instituciones europeas. 

Al mismo tiempo, destacó que la COFOE había tenido dos fases una previa a la agresión y una 

fase posterior a la agresión en la cual se habían visto la necesidades de profundizar y de avanzar 

en la Unión Europea, y se había producido un cambio en todos los miembros del Plenario 

La primera de las ponencias del curso corrió a cargo de Francisco Aldecoa Luzarraga, 

Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo quien explicó los efectos que 

ha tenido la guerra de agresión a Ucrania 

La siguiente intervención magistral fue la de Enrique Mora, Secretario general adjunto del 

Servicio de Acción Exterior de la UE quien fue introducido por Francisco Aldecoa, Presidente 

del CFEME. Mora aseveró que “Putin va a declarar la anexión del Donbás en cuanto consiga 

el territorio”. En una intervención inusualmente cercana Mora realizó una explicación general 

del contexto en el que Rusia había decidido atacar y expresó que “hay que valorar la rapidez 

de las sanciones, impuestas en tres días, con recursos que jamás había hecho y por unanimidad 

de todos los socios”. Remarcando, por tanto, la importancia de lo sucedido. Igualmente, hizo 

hincapié en una de las cuestiones claves a la que aquí nos enfrentamos, “si Rusia para mañana, 

la guerra se para. Si Ucrania para mañana, desaparece. La intención aquí de las sanciones es 

debilitar a Rusia.” 
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Enrique Mora, reconocido diplomático español durante su intervención en el curso de verano de la 

UCM en El Escorial 

Tras el receso para comer, a las 16 h. comenzó la mesa Redonda titulada “El paso adelante de 

la UE como actor internacional como consecuencia de la agresión rusa a Ucrania” que contó 

con las intervenciones de Joana Abrisqueta, Titular de Derecho Internacional Público y 

Relaciones Internacionales en la Universidad de Deusto; Antonio Blanc, Catedrático de 

Derecho Internacional en la Universidad de Lleida y de  Rubén Alba, Funcionario de la 

Comisión Europea, Jefe de Cooperación en la Delegación de la Unión Europea en Benín. 

Victoria Rodríguez Prieto, Profesora de Relaciones Internacionales en la Universidad 

Complutense de Madrid fue la moderadora de la mesa.  

Antonio Blanc realizó un repaso histórico de las fechas más relevantes de la historia reciente 

de la URSS y la Federación Rusa con objeto de entender los antecedentes del conflicto. En este 

sentido, explicó que la guerra de agresión es una guerra contra el modelo europeo. Modelo que 

considera sinónimo de estabilidad y solidaridad. Y es en respuesta a la guerra que considera se 

ha reforzado el perfil de autonomía estratégica de la UE, considerando que será un elemento 

federalizador de la UE. 

El jueves, las sesiones dieron comienzo a las 10H con la ponencia de Alberto Navarro, 

Embajador de España, titulada “El impacto de los resultados de la agresión a Ucrania en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa”. Mercedes Guinea Llorente, Profesora de Relaciones 
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Internacionales en la Universidad Complutense de Madrid, fue la presentadora de dicha 

ponencia. El Embajador explicó la importancia de la UE como actor internacional y se remitió 

a su trayectoria histórica cada vez más protagonista. En este sentido aclaró que la Ayuda 

Humanitaria no es política, si no que esta consiste en salvar vidas. Además, recordó que la 

Unión Europea es el principal donante de Ayuda Oficial al Desarrollo, donando mucho más 

que los EEMM. 

A continuación, Luis Hinojosa, Catedrático de Derecho Internacional Público y Relaciones 

Internacionales de la UGR trató La dimensión económica de la Unión Europea como actor 

internacional. En el acto presentado por Marycruz Arcos Vargas, Profesora de Derecho 

Internacional en la Universidad de Sevilla, el profesor Hinojosa se centró en el alza de los 

precios y el cuello de botella de exportaciones, explicando que las sanciones ya habían sido 

previstas por Putin y que estas han tenido una cierta incidencia, pero tenemos que continuar e 

ir más lejos. 

En este sentido, Luis Hinojosa realizó un análisis de los precios del gas y del crudo desde el 

comienzo de la guerra hasta la actualidad, afirmando que durante las primeras semanas de la 

agresión se produjo un incremento masivo de los precios llegando incluso a cuadruplicar las 

cifras. Las sanciones de la Unión Europea a Rusia, los cortes del gas ruso, y los posteriores 

embargos habían estabilizado estos precios que, en la actualidad, se encontraban en cifras 

similares a las de antes de la agresión.  

Las sesiones de la tarde dieron comienzo a las 16 h. de la tarde con la mesa redonda titulada: 

Repercusiones jurídicas de la agresión rusa a Ucrania. Fue moderada por José Manuel 

Sobrino, Catedrático de Derecho Internacional Público de la Universidad de la Coruña. Dicha 

mesa contó con la participación de Irene Rodríguez Manzano, Profesora de Relaciones 

Internacionales en la Universidad de Santiago de Compostela; Gloria Fernández Arribas, 

Doctora en Derecho por la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla y Mariola Urrea, Profesora 

de Derecho Internacional Público en la Universidad de La Rioja; y Francisco Fonseca, 

Presidente del Consejo Castellano Leonés del Movimiento Europeo.  

Gloria Fernández Arribas, Profesora Titular de Derecho Internacional Público comenzó su 

intervención recordando que las opciones de la Unión Europea para ayudar a Ucrania son muy 

variadas, comenzando por la prestación de ayuda humanitaria, la provisión de armamento o 

apoyo financiero, además de la toma de paquetes de sanciones económicas, políticas y sociales 
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de gran intensidad para con la Federación Rusa. Recuerda, sin embargo, en respuesta a las 

palabras de la presidenta de la Comisión Europea– “es uno de los nuestros y los queremos 

dentro”– que la Unión no recoge un procedimiento urgente de adhesión, además de que sus 

objetivos en materia económica, política, administrativa y de valores deben ser compartidos 

por los estados que opten por entrar. Por este motivo, resaltaba, la adhesión de Ucrania no 

constituye un medio de carácter inmediato para hacer frente a la agresión de Rusia.  

 
Foto grupal de los asistentes y ponentes del curso de verano de la UCM en El Escorial 

Irene Rodriguez trató una cuestión que, si bien es de gran relevancia, muchas veces no se trata, 

la situación de las mujeres en el conflicto. Partiendo del mito de la protección en teoría del 

género, se centró en la situación de las mujeres ucranianas en el conflicto además de tratar a 

las mujeres y hombres trans y las problemáticas a las que se han estado enfrentando y se 

continúan enfrentando, como son la violencia sexual y de género. 

Mariola Urrea comenzó su disertación abordando el dilema que considera se encuentra  sobre 

la mesa, “ajustar la lógica del poder y la lógica del derecho”. En este sentido, recordó que, solo 

con el Derecho Internacional no podremos acabar con la guerra, explicando las limitaciones de 

la actuación de la UE derivadas del principio de atribución. Igualmente, se centró en las 

sanciones impuestas a Rusia y  tocó incluso un tema de candente actualidad: las sanciones 

europeas a las empresas rusas de comunicación RT y Sputnik, hablando también del caso RT 

Francia vs Council. 
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Francisco Fonseca, Presidente del Consejo Castellano Leonés del Movimiento Europeo, fue el 

último de los ponentes en intervenir para abordar la llegada masiva de refugiados Ucranianos 

a los Estados Miembros y la respuesta otorgada por la Unión Europea a este respecto. Según 

los datos aportados por el ponente, en julio de 2022 se habían producido más de 10 millones 

de desplazamientos, muchos de ellos dentro de Ucrania, desde las regiones de Járkov y Jersen 

hacia la capital y las ciudades del oeste del país. Igualmente, cerca de siete millones de 

personas, mujeres y niños en su gran mayoría, pues así lo establece la legislación ucraniana, 

han salido del país en conflicto, llegando a la Unión Europea. 

Como es evidente, son los países fronterizos los que se han visto desbordados con un mayor 

volumen de llegadas, sin embargo, la Unión Europea fue rápida en su activación del Protocolo 

de Protección Temporal. Esta directiva fue aprobada en la primera década de este siglo, pero 

nunca se había puesto en marcha. Esta protección temporal ha permitido acelerar la tramitación 

y la llegada de ucranianos, al tiempo que ha supuesto un reparto equitativo entre los diferentes 

EEMM. 

Tras la intervención de Francisco Fonseca se abrió el turno de intervenciones a los diferentes 

alumnos que estaban presentes y tras un fructífero debate se dio por concluida la sesión.  

El viernes 22 de julio la tercera sesión del curso comenzó con la ponencia de Josep Pique, 

Presidente del ITP Aero, y editor de la revista de Política Exterior, quien fue presentado por 

Eugenio Nasarre, Vicepresidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, que 

realizó un análisis sobre las repercusiones mundiales de la agresión rusa a Ucrania. 

En este sentido, el editor de la revista Política Exterior, Josep Pique, afirmó que pese a que en 

un principio no parecía viable el hecho de que Rusia invadió Ucrania, y pese a los avisos que 

se habían ido dando desde la inteligencia norteamericana, este ataque se produjo, produciendo 

una enorme conmoción pero también una condena en el ámbito internacional. Así citó no sólo 

las sanciones interpuestas por la Unión Europea sino también el apoyo masivo que se le había 

dado a Ucrania desde otros países del mundo, como reflejan las resoluciones de Naciones 

Unidas. 

Posteriormente, tomó la palabra Álvaro Frutos, Experto en Gestión Pública, quien fue 

presentado por Francisco Aldecoa, Director del curso, quien realizó un análisis cronológico de 

los acontecimientos producidos desde el mes de febrero hasta la actualidad, y cómo la guerra 

había supuesto un antes y un después en el orden internacional. Esto es debido a que la guerra 
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ha vuelto al continente europeo, pero también debido a las decisiones adoptadas en que la 

Unión Europea actuó como potencia normativa marcando las sanciones a Rusia que seguirán 

toda una serie de países después. También destacó cómo países como Alemania habían 

cambiado radicalmente sus políticas, especialmente en el ámbito de la defensa, incrementando 

su presupuesto en este ámbito. 

Maria Joao Rodrigues, Presidenta del FEPS, uno de los think tanks más importantes dentro de 

la Unión Europea, presentada también por el Presidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, Francisco Aldecoa, para exponer El progreso hacia la federación 

europea: la perspectiva desde el FEPS. A lo largo de su intervención la Presidenta del FEPS 

analizó la Conferencia sobre el Futuro de Europa y como, pese a sus limitaciones había sido 

importante por la respuesta dada por el Parlamento Europeo en las resoluciones del 4 de mayo 

y el 9 de junio en las cuales solicitaba la reforma de los Tratados de la Unión Europea mediante 

la solicitud al Consejo Europeo de la convocatoria de la Tercera Convención Europea. 

Asimismo afirmaba que nunca existe un momento “ideal” para la adopción de la reforma de 

los Tratados, pero que en la actualidad la Unión Europea necesita mayores competencias para 

hacer frente a los retos que vive en la actualidad. Igualmente, el avance en las negociaciones 

con los países de los Balcanes para la ampliación de la Unión Europea, así como la concesión 

del estatuto del país candidato a Ucrania y Moldavia, supone que esta necesidad de reforma sea 

aún mayor. Hemos de reformar los tratados antes de llevar a cabo la ampliación, no puede 

hacerse de otra manera, especialmente en lo que respecta a la toma de decisiones. 

Maria Joao Rodrigues, afirmó que una de las principales dificultades actuales es la toma de 

decisiones especialmente en materia de política exterior, que están retrasando de manera 

importante la posibilidad de adoptar sanciones contra Rusia de manera rápida. Por ello, habrá 

que reformar el tratado para lograr superar la unanimidad. Esto ha de hacerse ahora, cuando 

todavía somos 27, y no cuando seamos más. 

A las 13 h. comenzó la clausura del curso de verano con Francisco Aldecoa, Presidente del 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, y Miguel Angel Casemeiro, Director de los 

cursos de verano de la Universidad Complutense de Madrid.  Esta contó, también, con la 

participación a través de video de José Manuel Albares, Ministro de Asuntos Exteriores, Unión 

Europea y Cooperación Internacional, quien no pudo acudir de manera presencial por 

encontrarse en Mauritania.  
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El Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, José Manuel Albare en el 

curso de verano de la UCM en El Escorial 

El Ministro Albares dio una clara visión desde el Ministerio de la cuestión de la guerra de 

Ucrania y cómo España había sido uno de los Estados Miembros que más había apoyado a 

Ucrania, tanto en la recepción de los refugiados como en el envío de armamento y de Ayuda 

Humanitaria, todo ello a través del Fondo para la Facilitación de la Paz. Igualmente, abordó la 

futura Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea, que comenzará en menos de 

un año, en julio de 2023,  y se mostró positivo al tiempo que cauteloso con respecto a la 

posibilidad de reforma de tratados en el futuro. 

Por su parte, Miguel Ángel Casermeiro, Director de los cursos de verano, agradeció 

nuevamente a Francisco Aldecoa la celebración del curso de verano un año más dentro del 

marco de la Universidad Complutense de Madrid, y la importancia que había tenido el curso, 

no solo por la actualidad del mismo, sino también por su relevancia y por el “lleno absoluto de 

la sala”. Finalmente, Francisco Aldecoa intervino para agradecer a todos los asistentes su 

participación activa en el curso, a los ponentes el abanico de información que habían ofrecido 

y dio por clausurado el curso. 
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Este curso de verano no solo fue un éxito en materia de asistentes presenciales, única modalidad 

en que se llevó a cabo y donde hubo más de medio centenar de personas llenando la sala, sino 

también porque fue recogido en algunos medios de comunicación2. 

 

IV.  “Preparando la Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea”, curso 

de verano Universidad Internacional Menéndez Pelayo (Madrid, 29, 30 y 31 de agosto) 

Entre los días 29 y 31 de agosto se celebró en el Palacio de la Magdalena de Santander el curso 

de verano Preparando la Presidencia Española en el Consejo de la Unión Europea organizado 

por el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo dentro del marco de los cursos de 

verano de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo (UIMP) de Santander.  

El curso contó con medio centenar de asistentes de manera presencial, ocupando el conjunto 

de la sala habilitada para ello, además de una docena de ponentes entre los que había una 

variedad de políticos, diplomáticos, profesores, jóvenes y periodistas. Además, el curso de 

verano, nuevamente, tuvo un alto impacto tanto en los medios de comunicación tradicional 

como en las redes sociales desde donde se hizo un seguimiento del evento en directo, además 

de un video resumen posterior. 

En este sentido el lunes 29 de agosto a las 10h dio comienzo el curso de verano con la 

inauguración del mismo a cargo de Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español 

del Movimiento Europeo; Carlos Andradas, Rector de la Universidad Internacional Menéndez 

Pelayo (UIMP), y José Manuel Albares, Ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y 

Cooperación. 

 
2 Josep Piqué, exministro de Exteriores: “Nos dirigimos hacia una bipolaridad imperfecta que 

incluye a actores como Rusia, Turquía, Irán o India” https://atalayar.com/content/josep-

pique-exministro-de-exteriores-nos-dirigimos-hacia-una-bipolaridad-imperfecta-que  

Enrique Mora, secretario general adjunto del Servicio de Acción Exterior de la UE: “Putin va 

a declarar la anexión del Donbás en cuanto consiga el territorio” 

https://atalayar.com/content/enrique-mora-secretario-general-adjunto-del-servicio-de-accion-

exterior-de-la-ue-putin-va 

https://atalayar.com/content/josep-pique-exministro-de-exteriores-nos-dirigimos-hacia-una-bipolaridad-imperfecta-que
https://atalayar.com/content/josep-pique-exministro-de-exteriores-nos-dirigimos-hacia-una-bipolaridad-imperfecta-que
https://atalayar.com/content/enrique-mora-secretario-general-adjunto-del-servicio-de-accion-exterior-de-la-ue-putin-va
https://atalayar.com/content/enrique-mora-secretario-general-adjunto-del-servicio-de-accion-exterior-de-la-ue-putin-va
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José Manuel Albares y Francisco Aldecoa (de izquierda a derecha) en su intervención en el curso de 

verano de la Universidad Internacional Menéndez Pelayo 

Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo y director 

del curso de verano, destacó que este era el undécimo curso celebrado en la UIMP y el décimo 

en la sede de la Universidad en Santander. Al tiempo, recordó cómo la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa no había resultado tan satisfactoria como se esperaba, pero que el 

Movimiento Europeo se encuentra ya con la vista puesta en  la IV Presidencia Española en el 

Consejo de la Unión Europea en el segundo semestre de 2023, donde planea celebrar la 

Asamblea del Movimiento Europeo Internacional (MEI) y un encuentro de la sociedad civil 

europea, especialmente los jóvenes. 

El Ministro de Asuntos Exteriores, José Manuel Albares, tomó posteriormente la palabra para 

centrarse en las propuestas españolas en la Presidencia Española donde afirmó que el principal 

objetivo de la misma era “no dejar a nadie atrás”. Especialmente en momentos como el actual 

donde la crisis económica, social y energética puede afectar al bienestar social. Igualmente, 

dibujó las grandes líneas de trabajo en las que se centrará la Presidencia Española. 

En este sentido, la Presidencia Española estará comprometida con la cohesión social y 

territorial, por lo que se celebrarán reuniones ministeriales informales en todas las 
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Comunidades Autónomas, mostrando así la diversidad de la Unión Europea y de España. Una 

Presidencia centrada en la despoblación y la insularidad; que busque una Europa 

transformadora capaz de actuar ante la crisis climática y que impulse la reforma del sistema 

energético europeo. Asimismo, debe promover una Unión Europea más fuerte en el mundo, 

incluyendo en ella la visión española sobre Iberoamérica, Europa y el mediterráneo, y una 

Unión Europea asociada estrechamente con los jóvenes.  

Para cerrar la inauguración, intervino el rector de la Universidad, Carlos Andradas, quien 

agradeció la presencia de todos los asistentes y el compromiso del Movimiento Europeo con la 

UIMP. Con ello, se dio por inaugurado el curso y se dio paso a las ponencias a lo largo del 

curso. 

Así, a las 11 horas dio comienzo la ponencia de Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, quien realizó una evaluación de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, donde participó como representante de los Eventos 

Nacionales y la sociedad civil en el Pleno de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Destacó 

especialmente, la falta de representación de la sociedad civil, especialmente ocupada por parte 

de los ciudadanos elegidos de manera aleatoria, quienes fueron quienes finalmente llevaron la 

iniciativa de las propuestas y de las conclusiones finales, ya que así lo estableció la 

organización. 

No obstante, ahora hay que hacer una evaluación de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, 

en especial, cuáles fueron sus limitaciones, con el fin de corregir las mismas de cara a la última 

fase que se celebrará en el segundo semestre del 2022, con una jornada de evaluación. 

Para cerrar la mañana tuvo lugar la primera mesa redonda de debate titulada Los resultados de 

la Conferencia sobre el Futuro de Europa: una valoración en clave federalista donde 

intervinieron Josune Gorospe, Diputada del PNV y miembro de la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa; y Pere Joan Pons, Diputado de PSOE y miembro de la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa. 

La primera en intervenir fue Josune Gorospe, Diputada del PNV, el cual afirmó que los 

Parlamentos Nacionales se implicaron en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, tratando 

de corregir la desproporción de los diferentes sectores en el Plenario de la CoFoE. Igualmente, 

destacó la importancia de la modificación de los tratados para lograr el cumplimiento de gran 

parte de las propuestas que se recogen en la CoFoE entre ellas la existencia de parlamentos 
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nacionales con iniciativa legislativa, una mayor gobernanza y mayores competencias para el 

Comité de las Regiones. 

Posteriormente intervino Pere Joan Pons, Diputado socialista quien afirmó que la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa cambió sustancialmente tras la invasión rusa a Ucrania y en especial 

en cómo la sociedad civil y los parlamentarios llevaron este tema al Plenario. Igualmente, 

destacó la necesidad de que se dé una respuesta social y federal a las demandas de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa. 

Si bien es cierto, también reconoció que este documento de propuestas finales tiene algunas 

limitaciones, pero ha de servir como un punto de partida en lo que se base la reclamación de la 

reforma de los tratados y el intento de las instituciones europeas de conectar con los ciudadanos. 

El éxito de la CoFoE depende de la convocatoria de una Convención Europea y la existencia 

de una reflexión profunda sobre el modelo de la Unión. 

En la tarde del 29 de agosto de 2022 tuvo lugar la mesa redonda titulada De la Conferencia a 

la Convención Europea: el impacto de la opinión pública, moderada por Fernando Carbajo, 

Tesorero del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo. En la mesa redonda 

intervinieron periodistas como Xavier Vidal Folch, periodista de El País; Miguel Ángel 

Aguilar, Secretario General de la Asociación de Periodistas Europeos de España; y Encarna 

Samitier, Directora del 20 minutos. 

Encarna Samitier, Directora del 20 minutos, fue la primera en intervenir afirmando que los 

ciudadanos españoles demuestran repetidamente su confianza en la Unión Europea y depositan 

sus esperanzas en el futuro de la Unión Europea, como se puede ver en los eurobarómetros. No 

obstante, desde su perspectiva sigue siendo necesario trascender los clichés y señalar la 

existencia de conflictos como la afirmación de que la UE no importa a los jóvenes ni a los 

lectores, afirmación que no está más lejos de la realidad. 

Miguel Ángel Aguilar, Secretario General de la Asociación de Periodistas Europeos, destacó 

que existe un desinterés general por los temas europeos en los medios de comunicación y que 

es necesario suplir esto con mayor información. Esto ocurre en toda Europa y no solo en el 

caso español. 
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Finalmente, Xavier Vidal Folch realizó un informe sobre la cobertura que habían hecho los 

medios españoles de la Conferencia sobre el Futuro de Europa y del Plan de Recuperación, 

afirmando que el resultado había sido cuanto menos escaso. 

Una vez terminada la mesa redonda se dio por concluida la primera sesión del curso de verano. 

 

Fotografía de los ponentes durante el curso de verano de la Universidad Internacional 

Menéndez Pelayo 

El martes a las 9:30 comenzó la segunda sesión del curso de verano en la Universidad 

Internacional Menéndez Pelayo con la ponencia del Embajador español, Ramón de Miguel. El 

embajador, presentado por el Vicepresidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo, Eugenio Nasarre, intervino para exponer Definiendo las prioridades de la 

Presidencia Española en el año 2023. 

A lo largo de su intervención el Embajador, Ramón de Miguel, realizó un repaso de las antiguas 

presidencias españolas y la importancia que tiene no solo el diseño de la agenda y el programa 

de la presidencia, sino acordar y consensuar la misma con el resto de los partidos políticos 

españoles, especialmente con la oposición, con el fin de hacer una política de estado. 

Igualmente, estableció la necesidad de que la Presidencia Española en el Consejo de la Unión 

Europea deba ser transformadora y tener una voluntad de liderazgo tanto en el plano nacional 

como en el internacional. Especialmente por el hecho de que la Presidencia Española supondrá 
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el final del ciclo. Tras la Presidencia Española, el Parlamento Europeo se disolverá, se 

celebrarán elecciones europeas en mayo de 2024, se conformará un nuevo Parlamento, se 

elegirá desde el mes de julio y hasta el mes de noviembre una nueva Comisión Europea, y a 

finales del año se nombrará un nuevo presidente del Consejo de la Unión Europea. 

En este sentido, la Presidencia Española tiene más importancia si cabe, ya que posteriormente 

habrá prácticamente un año sin actividad en la Unión Europea, donde será muy difícil sacar 

adelante nuevas políticas. 

A las 11 h. comenzó la ponencia de Mariola Urrea, Profesora de Derecho internacional en la 

Universidad de la Rioja, presentada por Luis Norberto González Alonso quien abordó Los 

intereses de la Política Exterior Española durante el Semestre de la Presidencia Español. 

 
Luis Norberto y Mariola Urrea durante la presentación 

La profesora Mariola Urrea señaló como la guerra de agresión rusa a Ucrania ha puesto un 

antes y un después en la Unión Europea y que este aspecto va a tener relevancia también dentro 

de la Presidencia Española quien tendrá que abordar las consecuencias económicas sociales y 

políticas de la misma. La Presidencia Española tiene que tener una vocación de transformación 

y liderazgo, marcar un antes y un después. 
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Finalmente, la mañana se cerró con la intervención de Paula Fernández Viaña, Consejera de 

Presidencia del Gobierno de Cantabria y Representante del Comité de las Regiones en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa; quien fue presentada por Francisco Aldecoa, Presidente 

del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo. A lo largo de su ponencia la Consejera 

de Presidencia relató todas las actividades realizadas desde Cantabria con el fin de contribuir 

al futuro de Europa y a la Conferencia. 

Asimismo, afirmó que el Comité de las Regiones, donde ella se encuentra como una de las 

representantes españolas, apoya firmemente la propuesta del Parlamento Europeo de convocar, 

a la luz de las conclusiones de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, una Tercera 

Convención Europea. Igualmente, destacó que es importante establecer un diálogo periódico 

entre la ciudadanía y las instituciones europeas donde los agentes locales y regionales podrán 

y deberán jugar un papel central. 

En la tarde del 30 de agosto se celebró la mesa de jóvenes con motivo del Año europeo de la 

juventud, moderada por Juan González Mellizo, de la Comisión Europea, y donde participaron 

Amaia Echevarría, Presidenta de Erasmus Student Network Spain (ESN España); Eduardo 

García Cancela, Antiguo Vicepresidente de los Jóvenes del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo y Doctorando en la UCM; y Federico Terreni, Encargado de Proyectos 

del Movimiento Europeo Internacional. 

Esta mesa redonda en la que el público tomó un rol muy activo, consistió en una serie de 

preguntas a los tres ponentes que abordaron la participación de los jóvenes en la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa, donde los tres ponentes coincidieron en que los jóvenes habían 

estado infrarrepresentados, tanto en los plenos como en los grupos de trabajo. Pero que, como 

bien señaló Eduardo García, miembro de los Jóvenes del CFEME, los jóvenes tomaron un rol 

activo en los eventos nacionales ya que consideraron “que si no estaba en la agenda oficial 

debían estar fuera de la agenda”. 

Posteriormente, se les cuestionó sobre su satisfacción con las conclusiones finales donde 

nuevamente estuvieron de acuerdo en que ,pese a los trabajos, gran parte de las conclusiones y 

las propuestas son elementos que ya están en marcha en la Unión Europea y que, por lo tanto, 

habría que replantearse el formato el funcionamiento. Igualmente, fueron cuestionados sobre 

el Año Europeo de la Juventud donde Federico Terreni, Representante del Movimiento 

Europeo Internacional afirmó que “la sociedad civil es el enlace que une a los ciudadanos con 
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las instituciones. Es momento de ver un cambio y de que los jóvenes seamos parte activa del 

cambio”. 

Finalmente, desde el público se les preguntó por la Presidencia Española en el Consejo de la 

Unión Europea donde Amaia Echevarría, Presidenta de ESN España, afirmó que la juventud 

debe ser un aspecto fundamental y transversal en todas las políticas y en la presidencia 

española. 

El pasado día 31 tuvo lugar la última sesión de ponencias del curso organizado por el CFEME 

en la UIMP.  La primera mesa de la mañana fue moderada por Eugenio Nasarre, Vicepresidente 

del CFEME, y Gabriel Mato, eurodiputado del Partido Popular Europeo y Secretario de 

Internacional del PP, fue el ponente principal. Dicha ponencia se tituló “Entre la CoFoE y la 

Presidencia española 2023: una visión desde el Parlamento Europeo” versando, como ya 

anunciaba su título, sobre las prioridades españolas de cara a la próxima presidencia, las 

debilidades de funcionamiento de la CoFoE y sobre la importancia del momento en el que nos 

encontramos. 

Gabriel Mato, centró su ponencia en la Política de de seguridad y defensa en la UE, 

concretamente sobre la envergadura de la Brújula Estratégica, de la necesidad de apostar por 

la autosuficiencia energética, de la crisis económica en la que nos encontramos, y  la crisis de 

confianza en las instituciones. Todo esto, desde la perspectiva de los retos que supone y las 

oportunidades que pueden brindar a la UE y a España en particular. 

La siguiente ponencia fue moderada por Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo, en la que intervino Luis N. González Alonso, Catedrático 

de Derecho Internacional Público de la Universidad de Salamanca y Secretario general del 

CFEME, para exponer “La dimensión internacional del seguimiento de las conclusiones de la 

CoFoE”. En esta, hizo referencia a la importancia de la guerra de agresión de Rusia sobre 

Ucrania y a la vinculación del futuro de esta última con el futuro de la UE. 

Seguidamente, hubo un cambio en la agenda por motivos de salud de una de las participantes 

previstas, Hana Jalloul, quien no pudo acudir finalmente. 

Así pues, la clausura fue repensada, y se incluyó la participación de un representante de los 

ponentes que participaron en el curso, como fue el caso de Mariola Urrea, Profesora de Derecho 

Internacional Público en la Universidad de la Rioja; un representante de los alumnos, como fue 
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el caso de Carmen Arcos, y de la organización del curso donde intervino Guiomar Gutiérrez 

Pascual, Directora del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo. Además, 

intervinieron, como estaba previsto, Eugenio Nasarre, Vicepresidente del CFEME, y Francisco 

Aldecoa, Presidente del CFEME. 

La clausura comenzó con la intervención de Guiomar Gutiérrez Pascual, Directora del Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo, quien agradeció a los asistentes su participación 

activa a lo largo del curso, y al mismo tiempo relató las actividades futuras entre las que cabe 

destacar el European Youth Event que se celebrará también en Santander los días 14-18 de 

octubre. Posteriormente, intervino Carmen Arcos, quien recordó las palabras de los ponentes 

que habían propuesto que la Presidencia Española sea una “Presidencia con vocación de 

liderazgo y transformación”. 

Mariola Urrea, recogió de su intervención la importancia de que el futuro de España esté 

vinculado a la Unión Europea como lo ha estado desde la adhesión de España a la UE, y el 

nexo de Unión que ha sido la democracia. En este sentido habrá que fortalecer la Unión 

Europea y caminar hacia una mayor autonomía o soberanía estratégica. 

Eugenio Nasarre, concluyó su intervención analizando el discurso pronunciado el día anterior 

por el Canciller Alemán, Olaf Scholz, quien había remarcado la necesidad de llevar a cabo 

ahora los avances en la Unión Europea y en sus tratados, antes de que se produzca la ampliación 

a nuevos estados. En este sentido destaca que es una prioridad moral y política que la guerra 

de agresión a Ucrania finalice. 

Francisco Aldecoa, tomó el último turno de palabra para agradecer nuevamente la asistencia 

de los presentes, las ponencias de todos los profesores y dar por clausurado el curso de verano. 

V.  Homenaje a Marcelino Oreja (Madrid, 18 de octubre) 

El día 18 de octubre a las 14:00 horas tuvo lugar el homenaje a Marcelino Oreja en el hotel 

Meliá Princesa. El evento tuvo lugar en forma de comida, la cual se dio en la Sala Sabatini 

situada en la tercera planta del hotel, constando de un menú compuesto por un primer plato, un 

segundo plato y un postre, así como agua mineral, vino y café. 
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Los primeros asistentes al evento llegaban a las 13:45, justo a la hora a la que se les había 

pedido que acudieran al lugar. Una vez había llegado la mayoría de ellos, se comenzó con el 

desarrollo del homenaje como tal. 

En primer lugar, Francisco Aldecoa, presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo (CFEME), dio la bienvenida a todos los asistentes al acto llevado a cabo por el 

CFEME, dedicando unas bonitas palabras al homenajeado. A la intervención del catedrático 

de Relaciones Internacionales le siguieron varias contribuciones por parte de conocidos y 

compañeros de Marcelino Oreja, como por ejemplo la de Luis Planas o la de Íñigo Méndez de 

Vigo, quienes, de nuevo, en suma a lo mencionado por Aldecoa, elogiaron la labor llevada a 

cabo por el exministro, destacando algunas anécdotas vividas y numerosas de las acciones de 

relevancia realizadas por Oreja. 

 
Eugenio Nasarre, Marcelino Oreja y Francisco Aldecoa 

La última de las intervenciones fue la del protagonista del evento, quien agradeció la asistencia 

de todos los presentes y al CFEME la realización del mismo. Una vez terminó su discurso, se 

le hizo entrega de una bandeja grabada con su nombre, como detalle y reconocimiento a su 

labor en la política. 

A continuación, todos los invitados pudieron degustar un menú de tres platos, el cual constaba 

de crema de setas y hongos, capuchino de huevo y crujiente de jamón de pato, salmón a la 

provenzal con crema de espinacas al parmesano y Crema de arroz con leche y mousse de 

caramelo. 
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Finalmente, tras la comida, los invitados tuvieron un tiempo de encuentro entre ellos, en el que 

se pudieron saludar y charlar sobre diversos temas, para después despedirse y dar por concluido 

el homenaje a Marcelino Oreja.  

 
Varios asistentes posan junto al homenajeado Marcelino Oreja tras la comida 

 
 

VII. Presentación del libro Una Unión Europea necesitada de reforma. Hacia la tercera 

Convención Europea (Madrid, 18 de noviembre) 

El 18 de octubre, en la Sala Clara Campoamor del Congreso de los Diputados, en horario de 

tarde (sobre las 18:30h), se dio la presentación del libro Una Unión Europea necesitada de 

reforma. Hacia la tercera Convención Europea, organizado por el CFEME 

El acto comenzó con la presentación de la diputada Susana Sumelzo, que dio las gracias a los 

allí presentes y presentó a los ponentes y co-autores del libro “Una Unión Europea necesitada 

de reforma. Hacia la tercera Convención Europea”. 

Francisco Aldecoa explicó que el objetivo del libro no era otro más que el de dar la visión de 

las personas vinculadas a la CoFoE con el afán de explicar la necesidad de reforma respecto a 

la situación actual de la UE. Aldecoa incidió además en el nuevo ciclo político que está a punto 

de comenzar y que sin duda ya da señales de que constituirá avances importantes en el proyecto 
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de unidad federalista en el seno de la UE. Por último se hizo hincapié en las cuestiones más 

problemáticas de la convención: La representación de la sociedad civil elegidos por el 

procedimiento de sorteo con mayor peso que las propias organizaciones y asociaciones de la 

sociedad civil, el hecho de que no se abriese el debate a temas fuera de los paneles pero de 

especial relevancia como fue la agresión rusa y por último la cuestión de la reforma de los 

tratados. 

 
De izquierda a derecha: Fernando Valenzuela, Francisco Aldecoa, Susana Samuelson, Mercedes 

Guinea y Gerónimo Sánchez Blanco 

A continuación Fernando Valenzuela tomó la palabra. Su intervención tocó la cuestión de 

amenazas y estrategias para la seguridad de la UE. En primer lugar se refirió a la agresión rusa 

como una ataque directo a Europa que atacaba  directamente al sistema de valores democráticos 

donde vivimos. Por otro lado la amenaza del Sahel, donde la UE tiene que buscar su presencia 

y tomar partido como un actor clave en muchos aspectos. Finalmente, está la cuestión de la 

prioridad en el Asia- Pacífico, donde EEUU está marcando su agenda como cuestión clave, 

esto supone que la defensa del entorno Europeo debe preocupar aún más a Europa ya que la 

defensa de sus fronteras y su espacio no puede ser únicamente defendido por otros países. Para 

agilizar todas estas cuestiones es necesario profundizar en la reforma del voto para abandonar 

la unanimidad o incluso la mayoría cualificada. 
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Mercedes Guinea continuó hablando sobre la debilidad de los estados europeos por separado, 

pero de su fortaleza conjunta a través del modelo de la UE. La agresión rusa constituye un 

auténtico bofetón a los europeos porque saca a relucir la dependencia de Europa en cuestiones 

como China, Rusia y EEUU y por ello el objetivo de la UE debe ser el de constituirse como un 

actor geopolítico generando políticas al interior. Para ello es imprescindible acomodar los 

tratados a la realidad y democratizar los procesos. 

La última intervención fue la de Geronimo Sánchez Blanco que habló sobre la necesidad de 

complementar la democracia parlamentaria hacia procesos asamblearios sin sustituirla. El 

problema de la Conferencia de nuevo fue la amplitud de temas a abordar y la ausencia de la 

verdadera sociedad civil en la conferencia. La democracia dentro de la UE debe ir acompañada 

de una mejora educativa en cuanto a la cuestión de información a la ciudadanía sobre el tema 

de las instituciones europeas ya que la escasa información afecta a la construcción identitaria 

europea. 

 VIII. “Los avances federales de la Unión Europea: De la declaración de Oporto al plan 

de recuperación” (20 de octubre, Valencia) 

La Conferencia de Valencia se realizó el día 20 de octubre bajo el título: Los avances federales 

de la Unión Europea: Del Plan de Recuperación a la Guerra de Agresión Rusa a Ucrania en la 

facultad de Derecho de la Universidad de Valencia. 

El acto de bienvenida fue abierto por Enrique Barón, presidente de la UEF de España; Francisco 

Aldecoa, presidente del CFEME; Francisco J. Palao Gil, decano de la facultad de derecho y 

Joan Calabuig; Secretario Autonómico para la UE y relaciones externas de la Generalitat 

Valenciana. 

Sus intervenciones se centraron fundamentalmente en enmarcar un contexto sobre la situación 

que está viviendo Europa con motivo de la agresión rusa a Ucrania. Se repasaron algunos de 

los avances y medidas que la UE está poniendo en marcha y que, sin duda, suponen grandes 

avances en el proceso federalista dentro de las instituciones. Además, se incidió en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa de la que se participó desde asociaciones de la sociedad 

civil reivindicando el papel que estas están jugando en la búsqueda de una Europa más fuerte 

y de carácter federal. A continuación se abrió una mesa redonda moderada por Cecil Tamarit, 

director del CDE de la Universidad de Valencia con cuatro ponentes: 
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Mariam Camarero presentó el plan de Recuperación de la UE y el fondo de nuevas 

generaciones, incidiendo en estos fondos Next Generation como un momento histórico para la 

UE donde se tomó la decisión de aumentar la deuda hipotecando de alguna manera a las nuevas 

generaciones para poder sacar adelante proyectos y ayudas para salir de la crisis de la 

Pandemia. Después, Antonio Bar expuso la Declaración de Oporto y los compromisos de la 

UE, repasando algunos indicadores sociales que se habían ido consiguiendo, especialmente 

viendo la posición que ocupaba España en estos logros. 

Por otra parte, Laura Pérez presentó la implicación de los jóvenes en la configuración del futuro 

de Europa y el avance del federalismo, destacando la importancia de realizar el Año Europeo 

de la Juventud, y cómo se debería seguir avanzando en este sentido. Por último, Rafael Ripoll 

planteó como la UE debería posicionarse como actor normativo y social en el plano geopolítico 

a futuro. 

 
Varios asistentes al evento como el Ex-Presidente del Parlamento Europeo Enrique Barón, 

posan junto a Francisco Aldecoa 

Finalmente, se concluyó con una intervención elaborada telemáticamente por el eurodiputado 

Domenec Ruiz Devesa y con la aportación de Estrella del Valle Investigadora posdoctoral del 

Departamento de Derecho Internacional y Coordinadora del evento desde la Facultad. 

IX. Presentación de la propuesta de Listas Transnacionales en el Parlamento Europeo 

(Madrid, 28 de noviembre de 2022) 
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El lunes 28 de noviembre tuvo lugar el evento celebrado por el Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo en colaboración con el Centro de Estudios Políticos y Constitucionales 

titulado “Las listas transnacionales para las próximas elecciones al Parlamento Europeo”. Al 

mismo, asistieron cuantiosas personalidades dentro de las que destacan Francisco Aldecoa, 

Presidente del CFEME; Domenec Ruis Devesa, Eurodiputado y ponente de esta iniciativa; 

Yolanda Gómez Sánchez, directora del Centro de Estudios Políticos y Constitucionales; 

Mercedes Guinea, Profesora de Relaciones Internacionales de la UCM; María Díaz Crego, 

Investigadora del Parlamento Europeo para las listas transnacionales; Rubén Moreno 

Palanques, Portavoz popular de la Comisión Mixta del Congreso Senado para la Unión 

Europea. 

Para dar comienzo al evento Yolanda Gómez pronunció unas palabras de bienvenida a todos 

los asistentes y agradeció a los ponentes su participación en el acto. A continuación, procedió 

a presentar al Ministro de Asuntos Exteriores y Unión Europea, Manuel Albares quien, por 

motivos de agenda, no fue capaz de asistir presencialmente al acto, pero que aun así participó 

gracias a un vídeo de aliento a la propuesta de listas transaccionales. 

El ministro abordó la cuestión de la ley electoral de la UE reconociendo como una de las 

prioridades de la Presidencia Española. Esta propuesta pretende entre otras cuestiones la  

unificación de los criterios de estas leyes electorales nacionales al parlamento europeo 

adoptando una ley electoral conjunta de cara a las elecciones europeas. La necesidad de esta 

única circunscripción electoral se debe entre otras razones a que la UE debe formar parte del 

debate electoral teniendo sus propios criterios y requisitos. Esta reflexión no es nada fácil, en 

parte porque muchos de los Estados miembro tienen grandes reticencias a cambiar su ley. Por 

su parte España si es uno de los países que apoya este cambio, y de hecho se compromete a 

seguir adelante con ella de cara a la presidencia reconociendo así la identidad dual de los 

españoles, donde estos ciudadanos han tomado conciencia ya sobre el proyecto europeo. 

A continuación Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, tomó la palabra y agradeció a la 

directora del centro la implicación en este evento y por darles el espacio para promover el 

evento. Después presentó a Domenec Ruiz, Eurodiputado, que es un de los impulsores de  la 

unificación de criterios para las elecciones al parlamento europeo donde se incluye la propuesta 

de las listas transnacionales 
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Intervienen (de izquierda a derecha) el Eurodiputado Domenec Ruiz Devesa, Yolanda Gómez, 

presidenta del Centro de Estudios Políticos y Constitucionales, y Francisco Aldecoa, Presidente del 

CFEME 

Domenec Ruiz, eurodiputado, comenzó su intervención dando un especial agradecimiento a 

todos los presentes. ¿Por qué plantear una reforma electoral europea? El elemento central de 

su propuesta es crear las listas electorales Paneuropeas. La nueva ley persigue incluir nuevas 

medidas para las elecciones de todos los Estados miembro, entre ellas rebajar la edad de voto 

a los 16 años o una mayor igualdad de género en la composición de las listas. El motivo 

conceptual de esta propuesta es proponer un sistema muy detallado para la elección de los 28 

escaños, a diferencia de como se propuso en 2015. Las motivaciones son: 

1. Las elecciones europeas no son lo suficientemente europeas y no se les 

da cabida en el debate público de cada uno de los Estados miembros. En este sentido, 

no existe un debate único europeo, sino 27 conversaciones paralelas que están 

prácticamente vacías de contenido relacionado con la Unión Europea 

2. Se tiene una visibilidad muy limitada de los partidos políticos europeos. 

Esto se debe a que sus logos o sus nombre no aparecen en la mercadotecnia electoral, 

ni siquiera aparece su logo en las papeletas. 

3. Tampoco hay visibilidad de aquellos candidatos a presidir la Comisión 

Europea, su presencia en las campañas es prácticamente nula y, consecuentemente, el 

electorado conoce a quién realmente destinan su apoyo cuando votan en las urnas. 
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Se debe generar un debate transnacional que supere, pero no anule, los debates nacionales. Se 

pretende dar visibilidad a los partidos políticos europeos, en el caso de España, el Estado 

seguiría mandando sus 59 eurodiputados convencionales pero además se participaría en el 

envío y selección de los otros 58 escaños europeos. Por otra parte, el dar visibilidad a los 

partidos europeos les daría a estos un poder de negociación para con los partidos políticos 

nacionales, ya que tendrían potestad de influir en el orden en el que se presentan las listas. 

La gran objeción a estas listas ha sido tradicionalmente, a parte de las teóricas, es la 

compatibilidad con el sentido federal. Pero más allá  de esto, existía otra objeción como era el 

pensar que se iba a favorecer a los estados más poblados, y, tomando en serio esta objeción, se 

pretende demostrar que las razones del cambio son los tres anteriores mencionados y no dar 

más peso a los partidos grandes, se ha elegido un sistema de equilibrio territorial. 

Los diputados no solo representan a sus votantes, ni tampoco a sus nacionales, representan al 

conjunto de la ciudadanía europea. 

Por su parte, el Consejo se mostró mayoritariamente disconforme con el establecimiento de un 

Día Único de Votación. Hasta el momento, existen estados que se han posicionado tanto a favor 

como en contra de esta medida. Pero, por lo general, este ha sido un punto de debate mucho 

más vivo y polémico que la propia existencia de unas listas paneuropeas. Sería conveniente 

tener antes de que termine la Presidencia Checa un mandato constituido pese a no tener el 

respaldo completo por parte del Consejo, y es que la negociación tiene que arrancar aunque no 

haya unanimidad. El procedimiento no es sencillo y el calendario no está a favor, pero con la 

colaboración de las instituciones nacionales se conseguirá una ratificación por parte de los 27 

Estados miembro. 

Más tarde, Francisco Aldecoa presentó Mercedes Guinea. Ella vincula la cuestión de la 

votación de las listas transnacionales como una cuestión fundamental para la democratización 

de la UE. En ese sentido recoge la importancia del proyecto político de la UE especialmente 

en el salto cualitativo que se da con la ciudadanía europea. El tratado articula la arquitectura 

política y jurídica en torno a la idea de ciudadanía y el vector democratizador. Esto es dotar de 

mayores competencias (profundización) llegar a más estados  (ampliación) 

Desde 1979 las reformas de la UE han avanzado en el proceso de democratización. 

Entendiendo esto como una definición algo particular del concepto democratización, ya que 

resalta que la tradicional concepción, no vale para un ente político con naturaleza dual, por lo 
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que la democratización debe ser entendida no sólo una unión de ciudadanos, sino una unión de 

Estados Miembros.  

Es importante que los ciudadanos tomen conciencia de que, cuando votan en sus elecciones 

nacionales no están eligiendo únicamente al que será presidente de su gobierno, sino también 

a una figura que tomará parte en la presidencia de la Unión Europea a través de su presencia 

en el Consejo, sin embargo, en los debate públicos nacionales no hay prácticamente ninguna 

mención a políticas europeas. Mercedes Guinea piensa que el Presidente de Gobierno debería 

pasar por un proceso de rendición de cuentas antes el parlamento nacional sobre cuál ha sido 

su trabajo político en la dimensión europea. En este sentido, Guinea identifica la necesidad de 

abordar 3 vectores fundamentales: 

- socialización, conocimiento de la UE, los ciudadanos no pueden tomar decisiones ni 

participar en la misma sin conocimientos previos sobre las instituciones y su 

funcionamiento 

- europeizar los debates europeos, llevar a nuestros foros políticos las distintas 

dimensiones en el sentido de entender las posiciones de terceros, y que las políticas 

europeas deben tener en cuenta a todos los Estados Miembro.  

- generación de una identidad europea, que es lo que sustentara el proyecto político, 

necesidad de una política ciudadana, que traerá la progresiva mejora de la calidad 

democrática 

 

En su opinión, será necesario aumentar el periodo de campaña política del Spitzenkandidaten 

a más de 6 semanas–que es lo propuesto–para poder sondear todos los Estados Miembros, así 

como sus necesidades y preocupaciones.  Mercedes plantea la importancia que tendría un 

programa político europeo único que permita transmitir a la ciudadanía cuales son las 

prioridades de la UE y en qué consisten sus trabajos diarios (la recuperación post-pandemia…).  

 

Por otro lado señala la necesidad de ampliar las perspectivas financieras a 5 años, así como 

profundizar en los temas de financiación en clave europea, dotando de mayores competencias 

presupuestarias al Parlamento Europeo, para que todas estas cuestiones salgan adelante. 

 

Mercedes Guinea además reconoce que todo esto suponga un proceso lento con reformas de la 

propia Constitución, sin embargo, se mantiene optimista ante la próxima presidencia española 

de 2023, que podrá servir de broker para la preparación de las elecciones europeas de 2024. 
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Pero también debe haber una fuerte campaña dentro de los países que acerquen los debates de 

la política europea a los ciudadanos. 

 

Concluye su intervención manifestando que alaba la propuesta del Parlamento Europeo, puesto 

que supone la profundización del vector ciudadano y contribuye a la democratización de la 

Unión. 

 

 

Cartel del evento difundido por las entidades organizadoras: el CEPYC y el CFEME 

Rubén Moreno, presentado por Francisco Aldecoa, tomó la palabra en el debate sobre las Listas 

Transnacionales y la Ley Electoral Europea. Para empezar, se une a la denuncia de que los 

temas europeo no suscitan el suficiente interés en los parlamentos nacionales. Está claro que lo 

único constante es el cambio, especialmente en aquellos asuntos materia de la Unión Europea, 

ya que es un sistema único en el planeta, pese a no ser, todavía, una organización con plenas 

capacidades federales. Lo que se plantea es que el sistema es muy particular, por que una ley 

transnacional pudiera servir para dar mayor peso a aquellos grupos europeos que tienen una 

composición más numerosa, sin embargo, lo que plantea el ponente es que verdaderamente lo 

que puede llegar a ocurrir es precisamente lo contrario. Los ciudadanos no identifican este 
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problema como propio, y el debate acaba quedando estancado en el ámbito de los expertos, sin 

tener el calado que la dimensión de la problemática requiere. La Europa no será hasta que los 

ciudadanos no sean plenamente conscientes de que las soluciones a nivel europeo son las más 

eficientes y eficaces, defiende Moreno citando a Salvador de Madariaga. 

En este sentido, explica que es un avance “tímido” ante lo que podría ser, pero un intento sobre 

una oportunidad que se ha presentado en materia de representación a nivel europeo. Añade que 

este intento es también algo peculiar, pues tampoco cuenta con precedentes; además, conlleva 

una reforma de la ley legislativa nacional, haciendo de esta una materia muy delicada. Más allá 

de esto, se precisa el apoyo de todos los Estados mediante su ratificación, pese a que tras la 

CoFoE se propone eliminar la unanimidad de la toma de decisiones en la Unión Europea, a 

través de la pertinente reforma de los Tratados. 

Aún faltan muchas reformas por aprobar, esto hace que muchos se cuestionen hasta qué punto 

deberíamos seguir proponiendo más reformas. Y para esta ley hay que regular muchas 

cuestiones a nivel nacional para que haya convergencia y no se vulnere el principio de 

subsidiariedad. Concluye señalando la importancia y urgencia de concretar las cuestiones más 

técnicas de la propuesta de listas transnacionales para poder llevarlo a cabo lo antes posible de 

una manera coherente y eficaz. 

 

Finalmente, tras darle la palabra Francisco Aldecoa precedida por una breve presentación, 

María Díaz Grego. La investigadora se centra en proponer que la reforma que se está 

impulsando es demasiado tímida. En este sentido, señala que la reforma electoral tiene dos 

grandes patas: la circunscripción paneuropea como gran novedad, exigiendo simplemente el 

modelo proporcional de listas cerradas. Por otro lado la modificación del procedimiento 

electoral por ejemplo el calendario electoral. La intervención de María Díaz destacaba la 

curiosa capacidad escasa de la reforma electoral de cambiar la composición del Parlamento 

Europeo, complementada por la necesidad de organización a nivel interno que se deriva del 

proceso de puesta en marcha de la misma. Explica que la reforma quiere dar voz a los actores 

políticos transnacionales que actualmente no la tienen, pero que poseen la capacidad de actuar 

como fuerzas centrípetas en el proceso político europeo y que puede ser el principio incipiente 

de una reforma del proceso de toma de decisiones de la Unión. 

 

Francisco Aldecoa cerró el acto recordando el laborioso trabajo que supone las leyes electorales 

dentro de la UE. El tema de la ley electoral uniforme ya aparece hacia los años 80, en aquel 
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momento era prácticamente imposible el avance ya que algunos países compartían el sistema 

mayoritario y otros el sistema proporcional. El proceso histórico que ha dinamizado la Unión 

Europea es de unas dimensiones no vistas con anterioridad. La posición del CFEME ante esta 

coyuntura es la de impulsar el avance en la materia, incluso se propone el lanzamiento de 

declaraciones que respalden la idea de las listas transnacionales, además de que facilitará la 

difusión de los medios, algo extremadamente necesario ante el desconocimiento general. 

 

X. IV Acto de Reconocimiento a Entidades Colaboradoras con los Programas de 

Prácticas UCM (Madrid, 24 de noviembre/2022) 

El pasado jueves, 24 de noviembre, el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo tuvo 

el honor de ser reconocido entre las entidades colaboradoras con los programas de prácticas 

celebrados por la Universidad Complutense de Madrid. En esta cuarta edición del acto, la 

Facultad de Ciencias Políticas, eligió al CFEME como el baluarte de las prácticas de calidad 

según las encuestas y opiniones de los antiguos becarios. Los premios fueron otorgados por 

trabajadores de los centros, en su mayoría los decanos de todas las facultades. La mesa del acto 

la presidió Joaquín Goyache, Rector de la UCM; Concepción, Vicerrectora de Emprendimiento 

y Empleabilidad, María Concepción García; Jesús Nuño de la Rosa, Presidente del Consejo 

Social y Dolores Dorado Pérez, de la Oficina de Prácticas y Empleo. 

 
Melissa Galbán junto a Sira Ruiz Campillo 

A este acto asistió Melissa Galbán Castro, Colaboradora del CFEME y ex becaria, en 

representación del centro para la recogida del diploma. En este caso, el premio fue entregado 

por Xira Ruiz Campillo, Coordinadora de los programas de prácticas de la Facultad de Ciencias 

Políticas. Durante su intervención, Melissa destacó el importante papel que tienen entidades 

como el Consejo en la formación de los estudiantes en el mundo laboral. Añadió lo esencial de 
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la realización de prácticas para la puesta en práctica de los conocimientos teóricos de los 

estudiantes en el mundo laboral, el contacto con el trabajo en equipo, la comunicación y el trato 

con autoridades. Para concluir su intervención, destacó el papel tan importante que desempeñan 

los jóvenes en el día a día de la organización, así como la inclusión efectiva que se hace de los 

mismos en los procesos de toma de decisiones, la organización de eventos y la redacción de 

informes y libros. El CFEME quedó retratado como una de las entidades más notorias en cuanto 

a la preparación e inclusión efectiva de los jóvenes en su accionar diario.  

 

XI. 20 miradas sobre el presente y el futuro de la Unión Europea (Ateneo Madrid) 1 de 

diciembre: 

El jueves 1 de diciembre de 2022, el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo tuvo 

la oportunidad de asistir al acto inaugural del ciclo “20 Miradas sobre el presente y el futuro de 

la Unión Europea” organizado por la Agrupación Europeísta, el cual tuvo lugar en el Ateneo 

de Madrid a las 18:00 horas.  

En este acto inaugural intervinieron Algoverit, Fundación Renovables, Fundación Carolina, 

Federación Regional Asociaciones vecinales, CEAR, Jueces por la Democracia, MPDL, 

Movimiento por la Paz, Jóvenes Europeístas, CFE del Movimiento Europeo, UGT, Oxfam-

Intermón, Plataforma para la Justicia Fiscal, Erasmus student network Spain, Profesores de la 

UCM,  de la Escuela Nacional de Salud y de la UNED, Economistas sin Fronteras y Foro 

Global de la OCDE.  
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Asistentes al evento en el Ateneo de Madrid, donde podemos ver a miembros del CFEME como 

Mercedes Guinea (segunda de izquierda a derecha en la primera fila), Guiomar Gutiérrez (primera de 

la derecha, primera fila) y justo detrás Amaia Echevarría 

El evento transcurrió de una manera bastante ágil, y se desarrolló en base a ponencias de unos 

tres minutos aproximadamente, en las que cada organización que intervino exponía un punto 

de vista de la Unión Europea, tratándose diversos temas y problemáticas relativos a la 

organización, como puedan ser el de las migraciones, el de la crisis energética, el aspecto 

económico o la importancia de hacer arreglos en lo que se refiere a fiscalidad. 

 

XII. Geopolítica de la energía en Europa y en España (15 de diciembre) 

El Consejo Federal Español del Movimiento Europeo tuvo la oportunidad de asistir al acto 

titulado “Geopolítica de la energía, Europa y España” el día 25 de diciembre del año 2022, el 

cual comenzó a las 18:15 y tuvo lugar en la Real Academia de la Energía, gracias a la invitación 

de Sociedad Global y Global Square. 
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Don Antonio Colino, presidente de la Real Academia de Ingeniería, fue el primero en tomar la 

palabra, dando la bienvenida a los asistentes al evento y mencionando que Europa no puede ser 

considerada como soberana, ya que depende energéticamente del resto del mundo, así como en 

otros ámbitos como puedan ser el político, tecnológico y por supuesto el comercial. 

Don Vicente López Ibor fue el siguiente en intervenir. Señaló que la energía y la geopolítica 

son dos sinónimos prácticamente, si bien la geopolítica va ligada al tiempo y a los 

acontecimientos, acontecimientos que siempre pueden sorprender a las sociedades y que 

revolucionan la realidad. Sin embargo, la energía no va tan ligada a los acontecimientos, sino 

que va unida a la seguridad, reclamando cierta interdependencia entre los actores, la cual sí se 

ha podido apreciar en Europa con respecto a Rusia por ejemplo, país que, desde que es 

gobernado por Putin, ha acentuado su independencia energética hasta tal punto que la 

interdependencia parece haberse tornado en dependencia europea. De este modo, si bien 

Europa no es independiente energéticamente hablando, sí es la primera potencia reguladora y 

establece un marco normativo muy claro en esta materia. 

Dada la situación en la que Europa se encuentra, López Ibor propone la creación de una Unión 

Energética Europea, de modo que el poder de la Unión Europea vea incrementada su 

significancia, y no se limite a incidir en las cuestiones energéticas de manera indirecta o poco 

decisiva. 

Don Rodrigo Álvarez fue el tercero en tomar la palabra. Su ponencia versó sobre una de las 

soluciones con respecto al problema planteado por López Ibor, siendo dicha solución en este 

caso la denominada energía renovable. Estas energías poseen como principal ventaja que se 

pueden obtener a nivel local, de modo que no dependeremos del resto del mundo, 

solucionándose así gran parte de la problemática. 

Así, Álvarez plantea tres grandes estrategias para reducir la dependencia energética: 

·       Reducción del consumo 

·       Incremento de la cuota renovable 

·       Importación a aliados 
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Volviendo a las energías renovables, son varias las 

limitaciones que estas poseen, como por ejemplo el 

hecho de que son fuentes poco competitivas o el factor 

basado en su imposible control, limitaciones que solo 

permiten que su energía sea almacenada. 

Como principal novedad dentro del ámbito de las 

energías renovables, se presenta el hidrógeno verde. En 

los campos de generación de energías renovables se 

obtiene hidrógeno como resultado de los procesos que 

se llevan a cabo, y este hidrógeno tiene potencial para 

constituirse como combustible, ya que este elemento se 

puede convertir en metano y en amoniaco. Así, como el 

hidrógeno se produce a partir de energía limpia y 

además se puede almacenar, se puede concluir que el 

hidrógeno verde es la gran alternativa al problema de 

energía en Europa. 

Don Tomás Gutiérrez Roa intervino en cuarta posición, cuya exposición trató sobre la 

seguridad energética. El ponente hizo un breve recorrido histórico a través del mundo de la 

seguridad energética, señalando que la flexibilidad, la disponibilidad y la accesibilidad son los 

tres factores que siempre han establecido el orden de la energía, factores en los que Rusia 

siempre ha dominado. Además, no solo ha dominado, sino que Rusia es muy consciente de la 

importancia de la energía para un Estado, atacando no solo al hard-power sino también al Soft-

power relativos a la energía ucraniana, y también europea. 

Gutiérrez Roa señala que la autonomía energética no significa seguridad energética 

obligatoriamente, diferencia que es de vital importancia entender, ya que ni siquiera la 

seguridad total existe, pues solo existe la posibilidad de avanzar y alcanzar una estabilidad 

relativamente sólida. 

Finalizadas las intervenciones de los ponentes, se abrió un espacio de preguntas y dudas.  
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         b. Intervenciones de Francisco Aldecoa en otros eventos 

El presidente del Consejo Federal del Movimiento Europeo, Francisco Aldecoa, además de 

participar en los propios actos gestionados por el CFEME ha colaborado y aparecido en otros 

eventos y cursos que han promovido de la misma manera los valores y principios que desde el 

Movimiento Europeo se intentan difundir. Especialmente se ha participado en eventos de cara 

a la preparación a la presidencia  y conmemoran o difunden el trabajo de la UE y la reflexión 

sobre los avances y el futuro ligados a esta. 

I. Curso sobre la Unión Europea en la Escuela Diplomática (Madrid, 24 de enero) 

El 24 de enero, intervino Francisco Aldecoa para presentar “Antecedentes de la integración 

europea en el pensamiento político europeo. El paneuropeísmo en la primera mitad del siglo 

XX. Principales hitos de los años 50, con particular referencia al Tratado de la Comunidad 

Europea del Carbón y del Acero. Los Tratados de Roma” en el foro de la Escuela Diplomática 

de Madrid. En esta ocasión, el presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo comentó los inicios de la Unión Europea en aras de contextualizar la importancia de 

los cimientos de semejante iniciativa intergubernamental y cómo influye en el funcionamiento 

de las instituciones de la misma a día de hoy. 

II. Noche de las ideas (Bilbao, 27 de enero) 

El 27 de enero se celebró la séptima edición del evento bajo el signo de la presidencia francesa 

del Consejo de la Unión Europea con el título “(Re)construir junt@as”.  El evento estuvo 

organizado por el Institut Français de París, cuyos orígenes se remontan al año 2016, donde 

Francisco Aldecoa tuvo oportunidad de intervenir con el objetivo de reflexionar sobre los 

grandes desafíos de nuestro tiempo para la UE, así como repasar  las posibilidades que se 

presentan en el futuro para los europeos.    

III.  Coloquio sobre el legado de David Sassoli (Telemático, 3 de febrero) 

Este coloquio, celebrado por la Organización Europa en Suma el 3 de febrero, fue el espacio al 

cual fueron invitados a participar distintas personalidades que habían tenido el placer de 

conocer y trabajar cerca del expresidente del Parlamento Europeo David Sassoli, como José 

María Gil-Robles, expresidente del Parlamento Europeo; Iratxe García, Eurodiputada (S&D); 

Soraya Rodríguez, Eurodiputada (Renew); Ernest Urtasun, Eurodiputado (ALE); Jaume Duch, 

portavoz y director de comunicación del PE; y el periodista Giovanni Bianconi. 
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Nuestro presidente del CEFME, Francisco Aldecoa, fue invitado a participar pronunciando 

unas palabras sobre Sassoli. A pesar de no haber tenido la oportunidad de conocerlo 

personalmente, ha destacado el apoyo del presidente a la Conferencia sobre el Futuro de Europa 

y el refuerzo de legitimidad que ha vivido la Unión durante su presidencia en Parlamento 

Europeo, en la que también se han tomado importantes pasos y decisiones en la dirección hacia 

una mayor integración europea. 

De esta manera, se ha rendido un bonito y merecido homenaje a David Sassoli, en el que se ha 

demostrado el legado y la memoria que nos ha dejado el presidente en el proceso de 

construcción europea y el unánime consenso de los participantes sobre Sassoli como un gran 

europeísta, un gran humanista, un gran hombre y un gran presidente en las circunstancias 

excepcionales en la que legisló. 

IV. Congreso Internacional “Enhancing the role of law in the EU external action” 

(Granada, 17 de marzo) 

En esta ocasión, Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo, y Eduardo García Cancela, Vicepresidente de los Jóvenes del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo, tuvieron la oportunidad de participar en el Congreso 

Internacional titulado “Enhancing the role of law in the EU external action” organizado por 

Carmela Pérez Bernandez, Profesora de Derecho internacional Público en la Universidad de 

Granada; y Luis Hinojosa, Profesor de Derecho Internacional Público de la Universidad de 

Granada.  

Francisco Aldecoa, intervino en la inauguración del curso exponiendo la Conferencia sobre el 

Futuro de Europa, sus orígenes, su composición y cómo, en el año que llevamos de trabajo, se 

ha avanzado significativamente. Sin embargo, se han sufrido también muchos retrasos que han 

llevado a que en los dos meses que quedan de conferencia se hayan acumulado cuatro plenarios 

Al mismo tiempo, también señaló la importancia y el impacto que ha tenido la agresión de la 

Federación rusa a Ucrania, ya que ha supuesto la toma de decisiones concretas de forma rápida 

y que se han adoptado por unanimidad.  

Por su parte Eduardo García Cancela, Vicepresidente de los Jóvenes del Movimiento Europeo, 

intervino en la mesa de los jóvenes en los cuales se destacó el papel de la Unión Europea como 

potencia normativa en la dimensión internacional, suponiendo un nuevo poder.  
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Fotografía de los ponentes y asistentes al evento en Granada 

V. “Las guerras son evitables” (Madrid, 23 de febrero) 

El 23 de febrero se celebró en la Sala Europa de la Comisión Europea el evento organizado por 

la Asociación Socialista Universitaria (ASU) titulado Las Guerras son evitables. El evento que 

abordaba la creciente tensión entre Ucrania y Rusia contó con las intervenciones de Carlos 

Miranda, Embajador de España, y Georgina Higueras, Periodista y Escritora, siendo ambos 

presentados por Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo. El Presidente del CFEME, destacó la importancia del respeto al Derecho 

Internacional en el contexto de la entonces recién comenzada guerra de Ucrania por la agresión 

de la Federación Rusa, en línea con los valores europeos. Aldecoa, además, recordó lo esencial 

de la solidaridad y el apoyo europeo a los Ucranianos, así como la necesidad de la toma de 

decisiones conjuntas y firmes en el seno de la Unión. 

Posteriormente, tras las dos ponencias principales se celebró la mesa redonda en la que 

participaron Victoria Rodríguez Prieto, Profesora de Relaciones Internacionales en la 

Universidad Complutense de Madrid; David Hernández, Doctor en Relaciones Internacionales 

y escritor, Eduardo García Cancela, Vicepresidente de los Jóvenes del Consejo Federal Español 

del Movimiento Europeo e Ivette Ordoñez, Analista Política Internacional y Consultora. 



 

70 

 

VI. Comisión mixta Congreso-Senado de la Unión Europea (22 de marzo) 

Francisco Aldecoa Luzárraga tuvo la oportunidad de comparecer en la Comisión Mixta 

Congreso-Senado de la Unión Europea el día 22 de marzo para exponer sus experiencias como 

miembro de la sociedad civil organizada en los plenarios de la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa. En esta ocasión  tuvo la oportunidad de resaltar las inmensas posibilidades de dicha 

iniciativa y sus opiniones personales sobre el funcionamiento de los foros de debate, así como 

la falta de presencia en los medios tradicionales de comunicación españoles, que afectaba 

negativamente al interés e información de los ciudadanos de a pie. 

 

Francisco Aldecoa en su intervención en la Comisión Mixta Congreso-Senado 

 

VII. “A más de un mes de la agresión rusa a Ucrania”(Ciudad real, 27 de marzo) 

En la mañana del 27 de marzo se celebró el evento titulado “A más de un mes de la agresión 

rusa a Ucrania” que tuvo lugar en el Ateneo de Almagro, en Ciudad Real. A lo largo del evento 

intervinieron Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 
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Europeo; Vanessa Ballesteros Moya, Profesora Contratada Doctora en Derecho Internacional 

Público de la Universidad de Castilla-La Mancha. El mismo fue presentado por José Sanroma 

Aldea, Presidente de la Agrupación Europeísta del Ateneo de Madrid. Durante la sesión se 

repasaron las implicaciones que había tenido hasta el momento la invasión a Ucrania por parte 

de Rusia, además de señalar las consideraciones futuras y el papel que tendría que jugar la 

Unión Europea como baluarte de la defensa de la libertad, la justicia y el respeto al Derecho 

Internacional. 

VIII. “Las Conclusiones de la Conferencia sobre el Futuro de Europa” (Madrid, 28 

de marzo) 

El día 28 de marzo del presente año tuvo lugar el Congreso titulado “Las Conclusiones de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa”en la Universidad Rey Juan Carlos que se celebró de 

manera telemática. Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo intervino a las 18:45, para debatir sobre las Conclusiones de la CoFoE. 

Aldecoa señaló las posibles peticiones que podrían producirse tras el fin de la Conferencia 

basado en su participación en los plenos de ciudadanos. Destacó la importancia de la 

eliminación de las trabas institucionales en las instituciones de la Unión, así como la 

importancia de una mayor publicidad en los medios de comunicación de iniciativas como esta, 

con el objetivo de fortalecer el concepto de ciudadanía europea. 

 

IX. Tertulia sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa en el Instituto Elcano 

(Madrid, 25 de abril) 

El día 25 de abril, el Presidente del Consejo Federal del Movimiento Europeo, Francisco 

Aldecoa, intervino en la tertulia organizada en el Instituto Elcano para tratar el desarrollo y 

devenir de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Al evento asistieron representantes de las 

altas instituciones de la Unión Europea, la Comisión, el Consejo y el Parlamento Europeo, 

junto a miembros de la sociedad civil y de organizaciones con fuerte peso juvenil entre sus 

integrantes, con el fin de aportar una visión mucho más integral a la tertulia. 

X. Actos Conmemorativos del día de Europa en Cabeza de Buey (Badajoz, 24 de 

mayo) 
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El martes 24 de mayo, Francisco Aldecoa Luzárraga, presidente del Consejo Federal Español 

del Movimiento Europeo y representante de los Eventos Nacionales y la Sociedad Civil en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, visitó la localidad de Cabeza de Buey como parte de 

los actos conmemorativos del día de Europa. En este pintoresco municipio, se hacía una entrega 

simbólica de la bandera de Europa al Ayuntamiento, seguida por el izado de la misma en el 

balcón principal del ayuntamiento , acompañado por el himno de Europa, interpretado por la 

Banda Municipal de Música. Seguidamente, se trasladaron al Centro Cultural Vicente Serrano 

Naharro donde Aldecoa impartió la conferencia “Europa, por un futuro en paz” dirigida a los 

jóvenes del IEs Muñoz-Torrero y del colegio de Santa Teresa. El evento, con gran significación 

para la consagración de la ciudadanía europea en el ámbito local, tuvo repercusión en medios 

como el “Hoy”3 

XI. Tertulia con IDAPS con la Embajada de Israel (Debate y Análisis sobre 

Seguridad) (Madrid, 25 de mayo) 

El 25 de mayo, Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME—acompañado por jóvenes del 

Movimiento Europeo—, asistió a la tertulia con la Embajadora de Israel en España, Rodica 

Radian-Gordon. En la misma se trataron temas relacionados con la seguridad nacional tanto de 

Israel como de las regiones de Oriente Medio y Europa. Se debatió además sobre la inversión 

estratégica para generar alianzas internacionales, el desarrollo tecnológico, la estrategia de 

seguridad común, etc. El Presidente del CFEME, Francisco Aldecoa, en su condición de 

Representante de la Sociedad Civil y los Eventos Nacionales en la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa, tuvo la oportunidad de preguntar sobre la visión de la embajadora sobre la seguridad 

energética en el marco de la guerra y la futura presidencia española en el Consejo de la Unión 

Europea. 

XII. Encuentro con Josep Borrell en el Instituto Complutense de Estudios 

Internacionales (Madrid, 26 de mayo) 

En este evento, Josep Borrell realizó la presentación de su segundo libro como Alto 

Representante en el que recopila sus reflexiones y entradas de blog durante el año 2021. Borrell 

realizó un repaso de los principales asuntos de política exterior del año (Afganistán, Etiopía, 

 
3 “Conferencia sobre el Futuro de Europa de Francisco Aldecoa para alumnos del colegio y el instituto 

de Cabeza de Buey”. Disponible en:  https://www.hoy.es/prov-badajoz/conferencia-sobre-futuro-

20220524000334-ntvo.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.google.com%2F  
 

https://www.hoy.es/prov-badajoz/conferencia-sobre-futuro-20220524000334-ntvo.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.google.com%2F
https://www.hoy.es/prov-badajoz/conferencia-sobre-futuro-20220524000334-ntvo.html?ref=https%3A%2F%2Fwww.google.com%2F
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Libia, Líbano, retirada del Sahel, su visita a Moscú, China, la pandemia y el vaccination gap y 

geopolítica de la energía y el clima, etc.) Aunque la agresión rusa a Ucrania no se produjo en 

2021 y no se aborda en el libro, ocupó gran parte del debate. El Presidente Francisco Aldecoa 

tuvo ocasión de preguntar sobre cómo resolver el problema de la unanimidad en la toma de 

decisiones que se había resaltado en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, por cuanto 

actuaba como barrera institucional para la toma efectiva y rápida de decisiones en situaciones 

de crisis. 

 

XIII. “Meditaciones sobre Europa” con la Fundación Ortega y Gasset (Madrid, 8 de 

septiembre) 

El acto organizado por la Fundación Ortega y Gasset como parte del Proyecto Hablamos de 

Europa, contó con la presencia de Francisco Aldecoa Luzarraga, Presidente del Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo, en la Sesión 1 del proyecto “Meditaciones sobre 

Europa”. A lo largo de la sesión titulada ¿Existe una idea española de la Unión Europea?, que 

tuvo lugar en la Sede de la Fundación Ortega Marañón a las 12.00 horas, intervinieron Iñigo 

Méndez de Vigo, ex eurodiputado y exministro y  Mariola Urrea Corres, Profesora de Derecho 

Internacional Público en la Universidad de la Rioja y, Francisco  Aldecoa. Por su parte, Aurea 

Moltó moderó la sesión.  
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Francisco Aldecoa interviene en el evento organizado por Europa en Suma  

El evento fue inaugurado por María Lledó, Secretaría General de la SEUE y la Directora 

General de la Fundación Ortega y Gasset, y  Lucía Sala; quienes agradecieron su asistencia a 

lo participantes presenciales y telemáticos, y presentaron las principales líneas que va a tener 

la Presidencia Española del Consejo de la Unión Europea en el segundo semestre de 2022, así 

como los principales desafíos que podrían presentarse. 

XIV. Trigésimo quinto Curso sobre la Unión Europea de la Escuela Diplomática 

(Madrid, 3 de octubre) 

El curso contó con la ponencia de Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español 

del Movimiento Europeo, en el 35º  Curso sobre la Unión Europea celebrado en la Escuela 

Diplomática con el fin de analizar los Antecedentes de la integración europea en el pensamiento 

político europeo. El paneuropeísmo en la primera mitad del siglo XX. Principales hitos de los 

años 50, con particular referencia al Tratado de la Comunidad Europea del Carbón y del Acero. 

Los Tratados de Roma.  
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XV. Presentación del libro La reforma pendiente de la Unión Europea (Madrid, 3 de 

octubre) 

La presentación del libro tuvo lugar el día 3 de octubre, y contó con la presencia de Mercedes 

Guinea Llorente, Profesora de Relaciones Internacionales; Jerónimo Sánchez Blanco, 

Ciudadano participante en la CoFoE y Diputado Constituyente; Francisco Aldecoa, Presidente 

del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo; Pere Joan Pons, Diputado socialista; 

Susana Sumelzo, Presidenta de la Comisión mixta para la UE. En la sesión de presentación se 

trataron algunos de los temas presentes en el libro como la necesidad de una mayor 

comunicación interinstitucional en el seno de la Unión, así como la de eliminar la unanimidad 

como mecanismo de decisión, por cuanto bloquea decisiones cruciales para el devenir de la 

Unión Europea y sus ciudadanos y vecinos regionales.  

XVI. “El papel de la Defensa Española en el nuevo entorno de seguridad europea ante 

la agresión rusa a Ucrania” (Madrid, 4 de octubre) 

Francisco Aldecoa, presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, intervino 

el día 4 de octubre del 2022 a las 16:30 en el evento sobre la defensa española en el contexto 

de la crisis en Ucrania. Su ponencia llevaba como título “El refuerzo progresivo de la Unión 

Europea como actor global, normativo, diplomático, de seguridad y defensa y ahora 

fortalecido frente a la agresión rusa de Ucrania”.  

La tesis principal que Aldecoa sostiene es que la contención de Rusia se está consiguiendo 

gracias al esfuerzo político de la Unión Europea, de sus Estados miembro y de su población 

civil. Destaca que esta agresión es importante dado que atenta contra los valores de la UE, 

contra nuestro modelo de convivencia y contra el Derecho Internacional. Consecuentemente, 

la Unión Europea está defendiendo a Ucrania con todos los recursos que le son posible, 

incluyendo un esfuerzo militar, humanitario y financiero. Pero apunta que la gobernanza 

mundial solo sufre una crisis pasajera como consecuencia de la guerra, y que el proceso de 

liderazgo de la UE, por su parte, está teniendo un éxito muy importante para el aislamiento 

internacional de Rusia, que es fundamental para la finalización del conflicto. 

En suma, la tesis de Aldecoa es que un actor, de naturaleza no militar, como es la Unión 

Europea, está jugando un papel clave en el conflicto que ocupa este curso, la guerra de Ucrania. 

Esto supone un nuevo nivel de liderazgo inexplorado por parte de la Unión Europea. De nuevo,  
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donde destaca la importancia de las sanciones y su alta efectividad, a pesar de las noticias 

catastrofistas que comparten los medios respecto a esta coyuntura. 

XVII. Papel de la Unión Europea en el Orden Mundial en la Fundación Pablo Iglesias 

(Madrid, 19 de octubre) 

La intervención de Francisco Aldecoa se enmarca dentro de una mesa debate sobre el Papel de 

Europa en el Orden Mundial junto a Enrique Barón y María Solanas. 

Enrique Barón centró su intervención en el acto en: “La Construcción Europea en el Orden 

Mundial”. Define el papel de la UE en el orden mundial a través de la Declaración Schuman,  

donde se reconoce que la UE debe salvaguardar la paz y defender sus valores. Por otro lado, 

hace referencia a la carencia de instrumentos en la creación de una Política de Seguridad 

Común que ha estado latente a lo largo de la evolución de la Unión y que parece estar llegando 

a su fin con la invasión rusa a Ucrania. En ese sentido, se está viviendo un cambio histórico en 

la construcción de la UE con el viraje de muchos países europeos a formar parte activa de 

programas y acuerdos en la Unión o alinearse con ella en el apoyo a Ucrania. 

María Solanas reflexionó sobre ¿qué orden mundial sería deseable para la UE? Destaca la 

agresión rusa como un elemento sorprendente para la UE, ya que en sí misma su proyecto 

político es el de evitar el lenguaje de la violencia para resolver las desavenencias. Para María 

Solanas hay que ser más proactivos y fortalecer alianzas con América Latina y con África y 

debe hacerse en una conversación bidireccional. El papel de la UE debe ser el de escuchar otras 

voces y ser proveedora de bienes públicos globales. 

Por último, la ponencia de Francisco Aldecoa se enfocó en el efecto de la Guerra para la UE. 

La UE es un actor global normativo y de seguridad así como un actor de defensa incipiente que 

requiere de instrumentos necesarios para seguir avanzando. Pero con la guerra ha quedado claro 

que su papel es el de ser una potencia normativa de primer orden donde han pesado más las 

acciones no militares que las militares en el freno y la expansión rusa. Ha quedado demostrado 

que Rusia no tiene capacidad para hacer frente a la guerra por impedimentos económicos. 

Además se destaca la ayuda humanitaria enviada por la UE, donde la sociedad civil europea ha 

tenido un alto grado de implicación y ha hecho suyo el conflicto. 

XVIII. Ceremonia de inauguración del curso Jean Monnet en la Facultad de Ciencias 

Políticas (Madrid, 7 de noviembre) 
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El pasado 7 de noviembre, daba comienzo el curso Jean Monnet en la Facultad de Ciencias 

Políticas y Sociología de la Universidad Complutense de Madrid con su primera sesión: “La 

necesidad de reformar el Tratado en el ámbito de la política exterior, de seguridad y de 

defensa”. El acto dio su pistoletazo de salida a las 18:45, cuando María Isabel Nieto, 

organizadora de dicho curso, presentó a Francisco Aldecoa Luzárraga, aportando algunos datos 

sobre el recorrido profesional del reconocido catedrático de Relaciones Internacionales. 

Aldecoa señaló en primer lugar la necesidad de reforma de los tratados, no solo por motivos de 

política exterior y de seguridad o defensa, sino por razones relativas a numerosos ámbitos. Un 

ejemplo de esto sería el rígido principio de unanimidad existente en la Unión, que ralentiza 

numerosos procesos dentro de la organización, por lo que debería ser reformado. 

En segundo lugar, destacó el hecho de que la Unión se encuentre más unida que nunca debido 

a la situación existente en Ucrania. Este sentimiento común en Europa se puede observar 

también el apoyo de Reino Unido al bloque europeo en las medidas tomadas, así como en la 

propuesta del Parlamento Europeo de reformar los tratados en diversas materias, es decir, la 

propuesta de aplicar el antiguo artículo 48 del Tratado de la Unión Europea. 

XIX. Presentación de la Revista Tiempo de Paz (Madrid, 15 de noviembre) 

El 15 de noviembre se celebró la Presentación del número 146-147 de la revista Tiempo de Paz 

sobre el número de la Agresión Rusa a Ucrania en la que escribía Francisco Aldecoa, Presidente 

del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo. Aldecoa intervino en la presentación 

para afirmar que la agresión, que ha sido un violacion del derecho internacional y una amenaza 

a los valores y derechos de la UE, ha marcado un antes y un después en la UE. 

c. Reuniones presenciales con autoridades 

Desde su creación, el Consejo Federal del Movimiento Europeo ha establecido una fuerte 

presencia en el marco político español mediante la creación de una red de contactos que nos 

permiten seguir actuando en el plano nacional, local y regional, en línea con los valores y 

principios estatales. En este sentido, este año no ha sido diferente, los miembros y 

representantes del CFEME han asistido a un gran número de reuniones con autoridades locales 

y organizaciones, para planificar objetivos, comunicar nuestros fines y actividades en aras de 

llegar a un mayor número de personas, especialmente jóvenes en honor a este, el Año de la 

Juventud.  
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En este sentido, el día 12 de enero, mantuvimos una reunión con el Secretario de Estado Don 

Pascual Navarro y su Vocal Asesor, Álvaro Imbernon en la nueva sede del Ministerio de 

Asuntos Exteriores en la Calle Marqués de Salamanca. La reunión tuvo el objetivo de poner en 

común las prioridades de la acción exterior en el ámbito de la Unión Europea. 

Al día siguiente, el 13 de enero, tuvo lugar una reunión de carácter informal del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo en su sede (Calle Martín de los Heros 59 bis, bajo 9A), con 

el fin de tratar el desarrollo de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, los problemas que 

iban surgiendo bajo el punto de vista de Francisco Aldecoa, presidente del CFEME y 

Representante de los eventos nacionales y la sociedad civil en la Conferencia. Además, se 

debatió sobre las posibilidades que acarrearía la CoFoE, así como las necesidades que era 

necesario elevar a las instituciones mediante los plenarios. 

Ese mismo día, se mantuvo a la par una reunión con representantes de la Comunidad de Madrid 

a la que asistió, en representación del CFEME, Irene Pérez Regueiro para comentar las 

actividades que tenía planificadas la organización, los proyectos a los que estábamos suscritos 

y las experiencias en la Conferencia sobre el Futuro de Europa, incluyendo sus implicaciones 

para la localidad. 

El día 14 de enero, se mantuvo una reunión con la Federación Española de Municipios y 

Provincias (FEMP) a la que asistieron Guiomar Gutierrez Pacual y Francisco Aldecoa para 

poner en común las iniciativas para incluir a los jóvenes en los procesos de decisión  tanto 

nacionales como europeos; así como suscitar un mayor interés en las labores de la Unión 

Europea y sus implicaciones en el día a día de los jóvenes. 

Asimismo, el día 18 de enero, nuestro presidente Francisco Aldecoa, fue elegido como 

coordinador del grupo de la Unión Europea en el mundo para la reunión del Grupo Spinelli 

sobre la Conferencia sobre el Futuro de Europa. En ella, Aldecoa tuvo la oportunidad de 

comentar sus pareceres sobre el funcionamiento de la Conferencia y sus sugerencias en aras de 

hacer llegar, de manera efectiva, los resultados de los plenarios a las altas instituciones de la 

Unión Europea. 

Una de las primeras reuniones mantenidas ha sido con el Ministro de Asuntos Exteriores, José 

Manuel Albares Bueno el día 16 de febrero a las 17:00 horas. El objetivo principal fue el de 

plantear y poner en común algunas sugerencias para la próxima presidencia española del 
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Consejo, repasando los retos que podrían presentarse, así como las oportunidades;  además de 

marcar las líneas de acción de las organizaciones españolas de cara al ámbito exterior. 

Un par de meses después, el 18 de marzo del mismo año, se celebró un Consejo Asesor de 

Política Exterior del Partido Socialista Obrero Español (PSOE), teniendo el honor de contar 

con la presencia de Josep Borrell, en su calidad de Alto Representante de la Unión Europea. 

En esta reunión, Borrell comentó sus experiencias en el cargo, así como las líneas de acción 

que debería seguir el partido en el ámbito internacional. 

Finalmente, el día 28 de abril, tuvo lugar una reunión con el Secretario de Estado de memoria 

democrática, Fernando Martínez López, para comentar las principales ideas que se debía 

perseguir desde el CFEME, como una de las principales organizaciones no gubernamentales 

con enorme peso en la sociedad civil española y europea (con el EMI), que podrían encargarse 

de fomentar y divulgar la memoria de las víctimas de la guerra civil española en el ámbito de 

la construcción europea. 

El 7 de septiembre, mantuvimos una reunión con el Presidente de Gobierno, Pedro Sánchez 

para comentar las actividades del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo en el 

marco nacional y local, además de comentar las repercusiones en distintos grupos de la 

sociedad civil, en colaboración con las sedes del Movimiento Europeo en otros Estados 

Miembro. El presidente repasó las prioridades de la política española como parte de la Unión 

Europea, pero además, en materia de cooperación, ayuda humanitaria, financiera, etc., como 

reacción a los sucesos de agresión que se han sufrido a manos de la invasión a Ucrania, las 

crisis económicas y la subida de precios que se han derivado de la agresión y la consecuente 

recesión. 

d. Manifestaciones a las que hemos asistido como sociedad civil organizada 

I. “No a la guerra de Putin” Manifestación por la paz en Ucrania” (Madrid, 

20 de marzo de 2022) 

Esta manifestación fue convocada por la organización Movimiento por la Paz (MPDL) en 

coordinación con el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo desde el Círculo de 

Bellas Artes hasta la Puerta del Sol, Madrid. El objetivo primero de la misma no era otro que 

aunar a las fuerzas civiles para manifestar su descontento por la agresión a la democracia y al 

Derecho Internacional a manos de Putin, así como demostrar el profundo apoyo que profesa la 
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población española por la causa ucraniana. Miles de adultos y jóvenes se reunieron en el punto 

de encuentro con banderas amarillas y azules, y gritos que defendían la idea de lograr la paz 

sobre las ambiciones imperialistas rusas, la idea de defender nuestro modelo social de derechos 

y libertades.  

 

Cartel de la convocatoria de la manifestación por Ucrania difundida por el MPDL y el 

CFEME conjuntamente 

 

Concentración de personas en camino hacia la Puerta del Sol el día 20 de marzo 

manifestándose a favor de la paz de Ucrania 
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3. La celebración del Contubernio de Múnich      

Hace 60 años Salvador de Madariaga declaró simbólicamente "el final" de la Guerra Civil 

española en el conocido como "Contubernio de Múnich", según la terminología franquista de 

la época, encuentro que realmente tuvo lugar en el marco del IV Congreso del Movimiento 

Europeo Internacional. En la reunión, que se celebró el 6 de junio de 1962, más de un centenar 

de políticos españoles de todas las tendencias, opositores al régimen franquista, tanto del 

interior como del exilio, participaron en este encuentro y defendieron la futura construcción 

democrática de España y su progresiva integración en Europa, cita que el franquismo calificó 

de traición.    

El llamado "Contubernio de Múnich", como la bautizó el régimen de Franco, se puede explorar 

desde diferentes perspectivas: desde la política exterior franquista, las relaciones 

internacionales y la Guerra Fría cultural hasta desde la perspectiva de la oposición democrática 

y su persecución por la dictadura, que se cebó contra los participantes en este encuentro 

considerado como precursor de la Transición que llegaría década y media después. 

En este sentido, el pasado 6 de junio de 2022 se celebró el sesenta aniversario de esta efeméride 

en el salón de actos del Ateneo de Madrid gracias a la colaboración de la Secretaria de Estado 

de Memoria Democrática.    
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Fotografía de algunos socios del CFEME en el evento del Ateneo de Madrid 

  

El Contubernio de Múnich, evento al que asistieron más de un centenar de personas de manera 

presencial y que han podido visionar posteriormente más de tres centenares de personas en los 

meses posteriores gracias la grabación del evento y su promoción a través de las redes sociales. 

    

El evento fue inaugurado por el Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo, Francisco Aldecoa Luzárraga, a las 18h. Posteriormente dio comienzo la mesa 

redonda moderada por el periodista Miguel Ángel Aguilar. Además, en la conferencia 

participarán: Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, Carlos Bru Purón, asistente al Contubernio de Múnich, Julio Jauregui 

Alonso (en video), asistente al Contubernio de Múnich, María José Álvarez de Miranda, Hija 

de Fernando Álvarez de Miranda, asistente al Contubernio, y Laura Baeza, Diplomática e hija 

de Baeza asistente al Contubernio.   

En palabras del presentador del evento, el periodista y Secretario de la Asociación de 

Periodistas Europeos, Miguel Ángel Aguilar, dijo que el Contubernio de Múnich se trató de un 

hecho histórico clave porque por primera vez se encontraron "de manera pública ganadores y 

perdedores". Fue la primera ocasión en la que los exiliados se dieron la mano con los 

procedentes del interior, recordando la célebre cita de Madariaga en la que describía a los 
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asistentes como "los que perdieron su tierra para conservar su libertad, y los que perdieron su 

libertad para conservar su tierra".  

  

 Francisco Aldecoa Luzárraga el la celebración del 60º aniversario del Contubernio 

de Munich 

Posteriormente, intervino Carlos María Bru, quien es uno de los asistentes al Contubernio de 

Múnich que todavía continúa con vida y que asistió a ese encuentro en el Hotel Regina de 

Múnich en 1962. Carlos Bru Purón, fue testigo directo, de lo que calificó la reunión como "un 

precursor de la Transición de los españoles". Aunque si bien es cierto Bru también destacó que 

su papel como Secretario y notario comenzó mucho antes del Contubernio ya que se trató de 

celebrar la reunión hasta en dos ocasiones anteriores, una de ellas en Mallorca, pero esta fue 

impedida por el Régimen. 

Asimismo, la importancia del Contubernio fue tal porque permitió una unión entre los 

españoles con dos claros objetivos: promover la llegada de la democracia a España, y, por otro 

lado, buscar la entrada de España en la, por entonces llamada, Comunidad Europea. El 

encuentro de Múnich no fue bienvenido en la España de la época, todo lo contrario. La prensa 

española, según recuerda Bru, llamó a los participantes "Hijos del Anticristo". Muchos de los 
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participantes fueron deportados a Canarias, mientras que a otros no se les permitió regresar a 

España y sus familias fueron insultadas y amenazadas.     

Posteriormente se reprodujo la intervención de Julio Jauregui Alonso, que también estuvo en 

Múnich, que no pudo acudir, por motivos de salud, de manera presencial al evento, pero que 

quiso recordar sus vivencias de aquella reunión en Múnich a la que acudió en nombre de su 

padre, llamado igual, con solo 20 años.    

En este aspecto aseguró que "tanto la oposición peninsular como los exiliados dieron un paso 

adelante en la fraternidad en busca del futuro del país", llegando a olvidar sus diferencias para 

poder "luchar por la libertad". Dicha oposición incluía a republicanos, liberales monárquicos, 

nacionalistas o socialistas vascos y catalanes, entre otros. Sus diferencias políticas eran claras, 

pero en la resolución final, como enfatizó Bru, pudieron "ceder a sus diferencias", olvidando 

sus propios intereses personales, donde intentaron llegar a un consenso que respondiera a las 

necesidades de España: el fin de la dictadura totalitaria.  

Finalmente, Bru cerró su intervención con los versos de Víctor Hugo que afirman que “Europa 

debe acoger a España, como una novia vestida de blanco”.     

A continuación, tomó la palabra Francisco Aldecoa Luzarraga, presidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo, quien señaló en el acto del Ateneo que la reunión fue "el 

comienzo de la reconciliación entre los dos bandos tras la Guerra Civil". Los representantes de 

los diversos grupos de oposición lucharon por llegar a un acuerdo, ya que parecía haber 

opiniones divergentes sobre cómo debería ser una España democrática. 

El éxito de la reunión fue que pese a sus diferencias y disparidades, ambos bandos, tanto el 

comandado por Salvador de Madariaga como el comandado por José María Gil-Robles y 

Quiñones en representación de la Asociación Europea de Cooperación Española (AECE), 

supieron dejarlas de lado y, abrazándose, se pusieron a trabajar en aquellos aspectos que les 

unían. De tal manera, a partir de ese momento la democratización de España y el proyecto 

europeo fueron de la mano.   

María José Álvarez de Miranda, hija de Fernando Álvarez de Miranda, otra personalidad 

histórica presente en Múnich, afirmó que “la reconciliación debía ser el eje de la existencia 

común y Europa, un paso adelante para España". Dedicó su intervención, realizada también en 

nombre de sus hermanos, como un homenaje a todos los hombres que acudieron a Múnich, 
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pero también a las esposas y los hijos que se quedaron en sus casas, viendo como los asistentes 

a la reunión fueron sancionados y, en algunos casos, confinados y exiliados. 

Esto supuso una gran carga para las familias, quienes “respondieron a los múltiples agravios, 

insultos y falsedades difundidos por los medios, con un movimiento de protesta y organizaron 

una cadena de solidaridad que resultó de una inestimable ayuda en todo el proceso del 

destierro.” Este fue el caso de su padre quien fue confinado durante unos meses en 

Fuerteventura junto a otros asistentes a Múnich. 

Finalizó su discurso afirmando que el Contubernio de Múnich sirvió “no sólo para confirmar 

el ingreso de nuestro padre en el colectivo de los hombres que soñaron con una España mejor, 

sino que contribuyera con su trabajo y esfuerzo para hacer realidad la España en paz que 

vislumbró Madariaga en aquel Congreso.”  

 

Celebración del 60º aniversario del Contubernio de Munich  

En último lugar, cerrando la mesa redonda, intervino Laura Baeza, hija de Baeza, quien relató 

la asistencia de su padre a la reunión y como, posteriormente, fue sancionado por haber 

acudido.  
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Tras la mesa redonda tuvo lugar la clausura a cargo del Secretario de Estado de Memoria 

Democrática, Fernando Martínez. En este sentido el Secretario de Estado destacó la 

importancia del Contubernio de Múnich como un elemento fundamental de la defensa de los 

valores y los derechos europeos y de la democracia. Estos 118 hombres que asistieron al 

Contubernio hicieron, en palabras del señor Martínez, “hicieron un gran ejercicio democrático 

[..] a través de la voluntad de escucha, sobreponiendo los intereses generales a los personales”.

   

El acto cerró con la reproducción del himno de Europa dando paso a un pequeño cóctel con los 

asistentes e intervinientes4. 

 

4. La expansión y desarrollo de la dimensión territorial del Movimiento Europeo 

Uno de los elementos clave del triunfo de la expansión de una identidad europea ha sido la 

presencia que ha tenido el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo a lo largo y ancho 

de la Península Ibérica. La multiplicidad de sedes, que se han ido creado en las distintas 

comunidades autónomas, han significado un gran avance en la presencia europea en las 

localidades, así como una profundización paulatina del conocimiento del funcionamiento de 

 
4 El illlencs del Contubernio de Múnich, Publicado por Ara de Baleares 
https://www.arabalears.cat/societat/illencs-contuberni-munic_130_4391945.html                        
El contubernio de Múnich, Publicado en el medio Hoy https://www.hoy.es/opinion/contubernio-
munich-20220606211218-nt.html                   
El Contubernio que sentó las bases de la democracia. Publicado en el ABC 
https://www.abc.es/espana/abci-contubernio-munich-enf-202206050358_noticia.html 
60 aniversario del Contubernio de Múnich, el verdadero final de la Guerra Civil. Publicado en Infolibre 
https://www.infolibre.es/politica/60-aniversario-contubernio-munich-verdadero-finalguerra-
civil_1_1251663.html       
La eficacia del Contubernio de Múnich, Cadena Ser. 
https://cadenaser.com/castillalamancha/2022/06/09/la-eficacia-del-contubernio-de-munich-radio-
albacete/ 
El Contubernio de Múnich 60 años después antesala de la constitución española Publicado en el 
Público por Guillermo Martínez. https://www.publico.es/politica/contubernio-munich-60-anos-despues-
antesala-constitucion-espanola.html 
A los sesenta años de un famoso contubernio. Publicado en el Confidencial por Miguel Ángel Aguilar 
https://blogs.elconfidencial.com/espana/la-funesta-mania-de-escribir/2022-06-12/sesenta-anos-
contubernio_3440772/       
Igualmente, también tuvo una muy buena acogida en las redes sociales donde se realizó un 
seguimiento en directo de las ponencias y del acto. Y donde también se subió el video al canal de 
YouTube del Movimiento Europeo1 alcanzando más de 400 visualizaciones. 
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España y sus municipios y provincias en el complejo esquema institucional para el accionar 

europeo. 

En este sentido, durante este año, nos complace haber podido afianzar dichos consejos 

territoriales, además de impulsar la creación de otros (como el de Palma de Mallorca), puesto 

que esto es una muestra más del éxito que han tenido nuestras actividades, no solo en las 

ciudades más grandes, sino también en el resto de localidades que muchas veces han mostrado 

una mayor voluntad de participación en los eventos celebrados durante este año. El desarrollo 

de la dimensión territorial del CFEME ha sido una pieza clave para el triunfo de los objetivos 

que nos hemos marcado para este año, para el aumento de la presencia en los medios de 

comunicación, en las instituciones de enseñanza, y para la expansión de espacios de reflexión 

sobre el futuro europeo y los desafíos que se presentan para el futuro. 

 

A. Consejo Asesor Territorial del Movimiento Europeo 

A lo largo del presente año, como ya es tradición se han celebrado dos sesiones del Consejo 

Asesor Territorial del Movimiento Europeo, sesiones en las que se reúnen las diferentes 

secciones territoriales del CFEME con el fin de acercar posturas comunes, establecer líneas de 

acción y resolver retos a los que se enfrentan. Estos Consejos Asesores han ido acompañados 

de un evento previo con el fin de enmarcar los acontecimientos europeos en la reunión y marcar 

una línea inicial de debate. Ambas reuniones han producido importantes conclusiones con 

respecto al futuro del accionar del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo en el 

seno de la Unión Europea. 

I. Los 60 años del Contubernio de Múnich. Consejo Asesor Territorial en la Palma de 

Mallorca, Baleares (24 y 25 de febrero) 

El IV Consejo Asesor Territorial del Movimiento Europeo se celebró los días 24 y 25 de febrero 

coorganizado por el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo y el Consejo Balear del 

Movimiento Europeo.  

Dando comienzo con la conferencia “El arte de la diplomacia. Diálogo y consenso 

europeísta”. En la mesa moderada por Basilio Baltasar, tuvo lugar la primera ponencia de la 

mano de Enrique Barón, quien fue el presidente del Parlamento Europeo y del Movimiento 
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Europeo Internacional. Enrique Barón hizo un breve repaso de la historia de la Unión Europea, 

recordando cómo el tratado de Maastricht supuso el primer paso de la CE hacia la UE y 

destacando su función como tejedor de paz en Europa, pues ha logrado el periodo de paz y 

prosperidad más largo en la región desde la caída del Imperio romano. 

 

Asistentes al IV Consejo Asesor del CFEME en Palma de Mallorca . Francisco Aldecoa y 

Teresa Riera en las esquinas de la primera fila 

Seguidamente, inició su intervención Jorge Dezcallar, diplomático español que fue embajador 

de España en Marruecos, en Estados Unidos y ante la Santa Sede. Dezcallar subrayó que si de 

algo se sentía verdaderamente orgulloso en su carrera profesional es de haber participado en la 

transición española siendo parte de los jóvenes,  donde se vió a Europa como la solución y no 

como el problema. También señaló la Conferencia de Paz de Madrid como una de sus aventuras 

profesionales más bonitas en donde “las partes ponían a los bailarines, Estados Unidos ponía 

la música, y nosotros, España, pusimos el salón”. 

El siguiente y último ponente de la mesa fue Fernando Schwartz, quien fuera embajador de 

España en Kuwait y en los Países Bajos, que lamentó la situación en la que se encuentra Europa. 

Fernando, quien se considera europeísta desde siempre, comenzó hablando sobre el concepto 
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de Europa, un concepto difícilmente comprensible que viene de muchos siglos atrás y que ha 

ido evolucionando, geográfica e ideológicamente. Asimismo, señala que el único concepto que 

funciona es el de la Europa de los individuos, porque todo lo que consista en la Europa de las 

naciones mantiene el sistema de las patrias y sólo exacerba el nacional-populismo. De esta 

manera, avisó de que no mejoraremos como sociedad si no somos capaces de atenuar la 

soberanía individual frente a la idea de Europa. 

 

Mesa redonda sobre el Contubernio de Munich a los 60 años 

Posteriormente se celebró una mesa redonda sobre el Contubernio de Múnich con Carlos Maria 

Bru y Félix Pons quienes analizaron la situación 60 años después y el impacto que tuvo en esta 

ciudad, donde se iba a realizar la reunión previamente5.  

 
5 El evento tuvo repercusión en los medios de comunicación: 

Mallorca rememorará el ‘Contubernio de Munich’ y su apuesta democrática, Última hora. Disponible en: 

https://www.ultimahora.es/noticias/local/2022/01/26/1692613/mallorca-rememorara-contubernio-munich-

apuesta-democratica.html 

El Parlament balear ofrece su apoyo a Ucrania y pide el "cese inmediato" de las acciones de guerra de Rusia, 

Europa Press. Disponible en: https://www.europapress.es/illes-balears/noticia-parlament-balear-ofrece-apoyo-

ucrania-pide-cese-inmediato-acciones-guerra-rusia-20220224181844.html 

La consellera Rosario Sánchez participa en la inauguración de la jornada del Consell de les Illes Balears del 

Movimiento Europeo en el Parlament. Disponible en: https://www.caib.es/pidip2front/jsp/es/ficha-

convocatoria/strongla-consellera-rosario-saacutenchez-participa-ennbspla-inauguracioacuten-de-la-jornada-del-

consellnbspde-les-illes-balears-del-movimiento-europeo-en-el-parlamentstrong 

https://www.ultimahora.es/noticias/local/2022/01/26/1692613/mallorca-rememorara-contubernio-munich-apuesta-democratica.html
https://www.ultimahora.es/noticias/local/2022/01/26/1692613/mallorca-rememorara-contubernio-munich-apuesta-democratica.html
https://www.europapress.es/illes-balears/noticia-parlament-balear-ofrece-apoyo-ucrania-pide-cese-inmediato-acciones-guerra-rusia-20220224181844.html
https://www.europapress.es/illes-balears/noticia-parlament-balear-ofrece-apoyo-ucrania-pide-cese-inmediato-acciones-guerra-rusia-20220224181844.html
https://www.caib.es/pidip2front/jsp/es/ficha-convocatoria/strongla-consellera-rosario-saacutenchez-participa-ennbspla-inauguracioacuten-de-la-jornada-del-consellnbspde-les-illes-balears-del-movimiento-europeo-en-el-parlamentstrong
https://www.caib.es/pidip2front/jsp/es/ficha-convocatoria/strongla-consellera-rosario-saacutenchez-participa-ennbspla-inauguracioacuten-de-la-jornada-del-consellnbspde-les-illes-balears-del-movimiento-europeo-en-el-parlamentstrong
https://www.caib.es/pidip2front/jsp/es/ficha-convocatoria/strongla-consellera-rosario-saacutenchez-participa-ennbspla-inauguracioacuten-de-la-jornada-del-consellnbspde-les-illes-balears-del-movimiento-europeo-en-el-parlamentstrong
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II. VI Consejo Asesor Territorial del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo 

(Sevilla, 28 y 29 de octubre) 

Los días 28 y 29 de octubre se celebró el VI Consejo Asesor Territorial del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo; dicho encuentro tuvo lugar en la Fundación Tres Culturas y 

en el Parlamento Andaluz. De esta fructífera sesión, se produjo una Declaración conjunta sobre 

Ucrania y la situación sobrevenida sobre el país tras la agresión de la Federación Rusa desde 

el pasado febrero de 2022. 

 

Maricruz Arcos, Francisco Aldecoa y Luis Norberto González como ponentes en el Consejo 

Asesor 

Las líneas principales de la declaración discurren por la vertiente de la más absoluta condena 

manifestada por los firmantes sobre la agresión a la República ucraniana, la anexión ilegal por 

parte de Rusia de las regiones ucranianas de Donetsk, Lugansk, Zaporiyia y Jersón, así como 

la escalada de los ataques rusos que ha sucedido en las últimas semanas del mes de octubre. 

Los allí presentes, en coherencia con los valores sobre los que se yergue la Unión Europea y, 

 
Federico Mayor Zaragoza defiende el poder de la palabra para lograr la paz, Ciclo de economía de Mallorca. 

Disponible en: https://cerclemallorca.es/federico-mayor-zaragoza-defiende-el-poder-de-la-palabra-para-lograr-

la-paz/ 

El Parlament acull la jornada "El Contuberni de Munich: Europa, 60 anys després", Disponible en: 

http://www.parlamentib.es/webdocs/NoticiaPIB.aspx?id=3615  

https://cerclemallorca.es/federico-mayor-zaragoza-defiende-el-poder-de-la-palabra-para-lograr-la-paz/
https://cerclemallorca.es/federico-mayor-zaragoza-defiende-el-poder-de-la-palabra-para-lograr-la-paz/
http://www.parlamentib.es/webdocs/NoticiaPIB.aspx?id=3615
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en conjunto con los principios de la Carta de Naciones Unidas, reconocen las violaciones 

flagrantes al Derecho Internacional que estos ataques han supuesto y suponen. 

 

Foto grupal de los asistentes al V Consejo Asesor en Sevilla 

Adicionalmente, resalta el respaldo a los paquetes de sanciones de todo tipo tomados por las 

instituciones de la Unión, a la par que instan a las mismas –así como a los Estados Miembro– 

a mantenerlas e incrementar el apoyo internacional en todos los ámbitos posibles: humanitario, 

financiero, político, diplomático y militar, por nombrar algunos. 

En la declaración, se plasma además la necesidad de sensibilización de la sociedad civil para 

que les lleve a actuar de manera solidaria para con los ciudadanos ucranianos, tomando los 

valores europeos como baluarte. Destaca, por último, que debemos recordar las prioridades que 

residen en la consecución de un alto al fuego y la retirada de las tropas rusas del territorio 

ucraniano, devolviéndole el derecho de existir bajo unas fronteras estables y seguras, libre de 

coacciones de terceros estados. 

La firma de la Declaración de Ucrania del Consejo Asesor, supone una muestra del 

compromiso de la sociedad civil organizada en general, y del Consejo Federal Español del 

Consejo Europeo, en particular, con el respeto al cumplimiento del Derecho Internacional y la 

libertad, democracia y solidaridad, valores que izamos con cada una de estas declaraciones. 
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B. Actividades con los Consejos Territoriales  

Con motivo de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, fueron muchas las actividades que se 

realizaron en coordinación con los Consejos Territoriales del Movimiento Europeo con el 

objetivo de llevar fuera de la capital y de las grandes ciudades los debates sobre la Unión 

Europea y sobre el Futuro de la misma, a la par que conectaba a distintos sectores de la sociedad 

con la Unión Europea, su funcionamiento, retos y desafíos futuros, etc. Los temas principales 

sobre los que versaron los eventos fueron: la agenda digital y la transformación tecnológica, la 

despoblación en las zonas rurales y el cambio climático, sus efectos y las acciones de la Unión 

Europea para mitigar dicha situación. 

A lo largo de todas las sesiones hemos podido ver el compromiso de los ciudadanos con un 

cambio efectivo en las zonas donde las instituciones y medios de comunicación hacen menos 

hincapié en su accionar diario. Además, se ha logrado expandir un conocimiento más profundo 

sobre el papel de la Unión Europea en el día a día de la vida de los españoles, así como se ha 

generado, además, un espacio de reflexión sobre el papel de la misma en el plano internacional 

y en el regional. 

I. El Pacto Verde: la respuesta de la Unión Europea al cambio climático (Tarragona, 2 de 

marzo de 2022) 

El evento titulado “El Pacto Verde: la respuesta de la Unión Europea al cambio climático” 

dio comienzo el pasado 2 de marzo dentro del proyecto España Global a las 17h en la 

Universidad Virgilio i Rovira en Tarragona. El evento versó sobre la importancia del Pacto 

Verde y la economía circular en unas circunstancias como las actuales en las cuales la agresión 

de Rusia al estado soberano de Ucrania también está planteando un nuevo debate sobre la 

independencia energética. 

Esta iniciativa comenzó con una introducción a cargo de Antoni Pigrau, Delegado de la 

Facultad de Ciencias Jurídicas de la Universidad y Centro de Estudios del Derecho al Medio 

Ambiente en Tarragona, quien se encargó de presentar el evento junto con Marta Domènech 

Encargada de Europe Direct en Tarragona, y Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo. 

En este sentido, Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo, destacó que el objetivo de estos eventos es la realización de propuestas para la 
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Conferencia sobre el Futuro de Europa. Recordó que la Unión Europea ya ha adoptado 

importantes decisiones en materia climática como, por ejemplo, la Ley del Clima, de noviembre 

de 2021. La UE ha actuado de manera muy positiva, lo que está suponiendo un cambio político 

de gran altura, siendo no solo un actor internacional sino también liderando la toma de 

decisiones en la lucha contra el cambio climático con los Acuerdos de Kyoto o los Acuerdos 

de París. 

A continuación tomó la palabra Antoni Pigrau, Decano de la Facultad de Ciencias Jurídicas de 

la Universidad, quien afirmó que la Universidad Rovira i Virgili fue la primera universidad en 

implantar una asignatura de Derecho Ambiental. También se mencionó la importancia que está 

teniendo las alteraciones meteorológicas extremas, a causa de este fenómeno millones de 

personas han quedado en una situación alimentaria e hídricas críticas.  

En tercer lugar, cerró la mesa de intervenciones Marta Domènec, Encargada de Europe Direct 

Tarragona, quien señaló cómo el Pacto Verde es uno de los elementos sobre los que existe una 

gran demanda por parte de los ciudadanos de la Unión Europea, y donde las instituciones tienen 

claro que es necesaria la toma de decisiones de manera inmediata ya que no existe un planeta 

B. 

Terminada la mesa de introducción se dio paso a la ponencia principal del evento que corrió a 

cargo de Fernando Ferrando, Presidente de la Fundación Renovables, quien por motivos de 

salud finalmente tuvo que intervenir de manera telemática. Ferrando comenzó su ponencia 

afirmando que cuando hablamos de New Green Deal y de cambio climático nos estamos 

refiriendo a un proceso de difícil retorno y de emergencia climática. En este sentido, los 

informes demuestran cómo se están incrementando las emisiones de efecto invernadero en los 

últimos años, y hemos de tomar medidas inmediatas ya que “somos la última generación que 

podrá luchar contra el cambio climático, las siguientes sólo podrán combatir sus efectos”. 

Tras la ponencia de Fernando Ferrando tuvo lugar la mesa redonda compuesta por Aitana de la 

Varga, Profesora Agregada de Derecho Administrativo de la URV e investigadora del CEDAT; 

Guiomar Gutiérrez Pascual, Directora del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo; 

y Jordi Marti, CEO de Globalimar. 

Durante su intervención, Aitana de la Varga recalcó la importancia de apostar por la Economía 

Circular para convertir los residuos en recursos y utilizarla como un instrumento para lograr 

una transformación sistémica con el objetivo de ralentizar el cambio climático. Todo ello, 
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haciendo mención a que hay que analizar cómo se utilizan los recursos, cómo se consumen, 

cómo se reciclan y cómo se desecha. 

Guiomar Gutiérrez comenzó su intervención agradeciendo a los organizadores que diesen voz 

a los jóvenes, quienes son los principales protagonistas del Pacto Verde. Advirtió de que 

nuestra forma de consumir y de vivir debe adaptarse a los efectos del cambio climático y a las 

medidas que tomemos, unas medidas que ayuden a revertir la situación actual, si es que es 

posible hacerlo. 

En su intervención Jordi Martí, CEO de Globalimar, señaló que su empresa promueve la 

sostenibilidad en tres grandes aspectos: en la pesca, en la sostenibilidad de planta y en el 

envasado del producto. Con respecto a la pesca, son la segunda empresa española que cuenta 

con más referencias con certificado de pesca sostenible, siguiendo un rígido control sobre las 

campañas y cuotas de pescas para no superar los límites naturales y biológicos del mar y sus 

seres vivos.  

Tras la mesa redonda, intervino María Rincón Liévana, Líder del Equipo de Comunicación de 

Economía Circular de la Comisión Europea, quien informó que hay interés por conocer dónde 

nos encontramos en el Pacto Verde de Trabajo. Hizo hincapié en la importancia de que no se 

vea la sostenibilidad como una opción, sino que se integre en el ADN de las empresas, porque 

es una necesidad. “Por vez primera -señalaba-, la agenda de la sostenibilidad se está poniendo 

como prioridad, pero para incidir en un cambio tenemos que conseguir mantener un modelo de 

consumo que sea respetuoso con los límites planetarios. No es una responsabilidad única en 

Europa, es una responsabilidad global”. 

El evento terminó con la clausura a cargo de Xavier Ferrer Junqué, Presidente del Consell 

Catalán del Movimiento Europeo -quien agradeció a los asistentes su presencia-, y Susana 

Borrás, Adjunta por el Compromiso Social del Consejo de Dirección de la URV y 

Coordinadora del Máster de Derecho Ambiental. 

II. El impulso de la Agenda Digital y Tecnológica en la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa (Zaragoza, 3 y 4 de marzo) 

El Consejo Aragonés del Movimiento Europeo, de la mano del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo y Europe Direct, organizaron durante los días 3 y 4 de marzo el evento 

que llevó por título “El impulso de la Agenda Digital y Tecnológica en la Conferencia sobre 
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el Futuro de Europa”. En este se pusieron a debate los desafíos a los que se enfrenta la Unión 

Europea en materia de digitalización. Las propuestas resultantes del evento se presentarán a la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa con el objetivo de acercar las perspectivas de la 

ciudadanía a las instituciones europeas. 

Inauguró el evento José Luis Rodrigo Escrig, Director General de la Fundación Ibercaja, quien 

remarcó que el «futuro digital» ya forma parte del presente. Tras él, comenzó su intervención 

Francisco Aldecoa, no sin antes denunciar la agresión rusa a Ucrania. Aldecoa aseguró que el 

grupo de trabajo de la Conferencia sobre el Futuro de Europa sobre agenda digital va a alcanzar 

resultados tangibles y, además, lo hará con una perspectiva ética. José Luis Pinedo, Sara 

Fernández Escuer e Isabel García Muñoz, cerraron la ronda de inauguración haciendo mención 

a la importancia de la CoFoE para la construcción democrática de la Unión Europea, a la par 

que alertaron de la trascendental labor de la Unión en la propulsión de una digitalización -

vinculada al Pacto Verde Europeo- que no cuente con ningún tipo de brecha para evitar así un 

avance a dos velocidades. 
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Ponentes en las mesas redondas celebradas en el evento en formato híbrido 

Tras esta inauguración, presentada por el Presidente del Consejo Aragonés del Movimiento 

Europeo, Felipe Pétriz, daba comienzo la primera mesa, titulada “Agenda digital y tecnológica 

y el sistema educativo”, que sería moderada por María Antonia Avilés, Vicepresidenta del 

Consejo Aragonés del Movimiento Europeo. 

Julián Casanova Ruiz comenzó su intervención advirtiendo de que Internet ha democratizado 

la historia de las humanidades. Sin embargo, no todo el mundo está dispuesto a comprobar la 

fidelidad de las fuentes, y para divulgar un conocimiento, este tiene que partir de un diálogo 

constante con las fuentes. Los historiadores no pueden creer en ortodoxias, pues la verdad es 

siempre relativa, no hay verdades absolutas. La solución es aprovechar la era digital para hacer 

volver a las humanidades a la ciencia de la crítica social. Debemos adaptar los conocimientos 

a esta nueva época. 

Acto seguido, Antonio Martínez Ramos abordó que debemos consolidarnos como una 

comunidad educativa líder digital poniendo las tecnologías al servicio de los ciudadanos. Este 

proceso debe consolidarse en un entorno seguro, libre de acoso y discriminaciones, 

entendiendo que no hay que demonizar las tecnologías, sino el mal uso de las mismas. 

La mesa se cerró con la ponencia de Jacobo Cano Escoriaza, quien aprovechó su intervención 

para poner sobre la mesa la importancia de la transdisciplinariedad de la educación trabajando 
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en crear un ambiente de ciberconvivencia positiva. Adicionalmente, alertó del riesgo que 

supone que menos del 40% de los educadores de la Unión Europea se consideren preparados 

para utilizar las tecnologías digitales. 

La segunda mesa del día, “Agenda digital y tecnológica y despoblación”, fue moderada por 

Francisco José Serón Arbeloa. Fermín Serrano Sanz, el primer ponente, precisó que la Unión 

Europea necesita de un pacto digital europeo donde se ponga el foco en el diálogo multiparte. 

Este es crucial con el fin de asegurar que todo aquel que tenga el más mínimo interés sobre “lo 

digital”, se sienta capaz de participar en este pacto, un pacto que debe partir de la transparencia 

entre la administración, las universidades y la ciudadanía. Durante su intervención advirtió que 

la agroalimentación es una de las principales realidades del mundo rural. Por ello, la tecnología 

y la digitalización supone un plus para agregar valor y evitar pérdidas. 

A continuación, le siguió Luis Antonio Sáez Pérez. El profesor de Economía Aplicada de la 

Universidad de Zaragoza aseguró que la despoblación ha estado mal enfocada, pues ahonda en 

un discurso victimista. Saéz Pérez sostuvo que si la gente joven sale del mundo rural es porque 

hoy en día se le da mucha importancia a la carrera profesional. Además, mantuvo que, a pesar 

de la inmigración, el futuro inevitable es que España vea disminuir su población. 

El primer día, el evento fue clausurado con la ponencia de Carlos Gómez Ascaso, quien criticó 

las ayudas directas a las empresas en entornos rurales, puesto que limita la competitividad en 

igualdad de condiciones, aunque sí veía con buenos ojos ciertas ayudas puntuales en casos 

concretos siempre y cuando no produjeran distorsiones. 

El segundo día del evento, comenzaron las ponencias con la mesa “Agenda digital y tecnología: 

administraciones públicas y empresas”, moderada por Marta Gracía Blanco, alcaldesa de La 

Almunia de Doña Godina. La primera intervención fue la de Ricardo Mur Montserrat. En ella, 

apuntó que la Covid-19 ha funcionado como un acelerador del proceso de digitalización, 

haciendo ver a las empresas que la digitalización era una necesidad indispensable. Sin embargo, 

aún existe una gran barrera para las empresas pequeñas, que son la gran mayoría de las 

aragonesas, pues en la región no se cuenta con las herramientas y estructuras digitales 

necesarias para facilitar la transición hacia una lógica digital. Además, señaló que a día de hoy, 

el teletrabajo se ha convertido en un imperativo, pues en muchos casos contribuye a una mayor 

productividad laboral, a la vez que facilita que el empleado pueda decidir cómo y dónde quiere 
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vivir. Por ello, aboga por hacer un esfuerzo para facilitar la relación entre los procesos de 

digitalización y las empresas. 

Tras Mur, intervino José de las Morenas, quien ahondó en la necesidad de avanzar hacia la 

digitalización a la vez que se protegen los derechos laborales. El kit digital es una apuesta 

crucial, pero tiene que ir ligado a una inversión en recursos humanos pues, al fin y al cabo, los 

trabajadores son lo más importante de una empresa. También subrayó el derecho a la 

desconexión digital, pues el mundo laboral nos empuja hacia una conexión permanente de la 

cual se debe proteger a los trabajadores. 

La última ponente de la mesa, Sandra García Armesto, Directora del Instituto Aragonés de la 

Salud recalcó que estamos ante un nuevo paradigma que nos hace estar en constante adaptación 

y resiliencia, y el sistema de salud no se iba a librar de ello. Como base del sistema, resalta que 

se debe colocar al ciudadano en el centro del servicio de las administraciones, recordando las 

palabras de Jean Monnet: “sin las personas nada funciona, pero sin las instituciones nada 

sobrevive”. También aseguró que, ante los desbordes de los límites del sistema sanitario, es 

imprescindible que la lógica asistencial avance para integrar procesos asistenciales tanto 

presenciales como telemáticos y saber adaptarlos a cada caso. 

La última mesa de estas jornadas se tituló “Jóvenes y mayores ante la brecha digital” y de su 

moderación se encargó Fernando Ledesma Gelas. En su intervención, Julio Pérez Hernanz 

afirmó que uno de los principales problemas de la sociedad es la despoblación, por lo que hay 

que trabajar en crear conexiones entre los pueblos apoyando las propuestas para poner en 

marcha edificios de coworking. También advirtió la necesidad de contar con un soporte que 

facilite que cada ciudadano pueda tener a mano sus propios datos para facilitar los trámites 

burocráticos y evitar duplicidades en las funciones de la administración pública. 

Luciano Pérez Martínez expuso en su intervención la necesidad de crear una cultura de respeto 

ante la brecha digital, pues la mayoría de la población envejecida no ha tenido acceso a las 

tecnologías. Por ello, preconiza que se debe democratizar la tecnología y, especialmente, el 

acceso digital a todos los rangos de edad para no excluir a nadie de los avances en el ámbito de 

la digitalización. 

Para concluir la mesa, intervino Estrella Olivan Avilés para analizar la utilidad que tienen los 

proyectos Erasmus para acercar a los ciudadanos a nuevas lenguas y culturas. También apuntó 

a la necesidad que tienen los centros educativos de recibir una mayor inversión pública para 
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mejorar el cableado, las conexiones informáticas y el resto de equipos para estudiantes y 

profesores. Entre este equipo, Estrella advirtió que deberían entrar los equipos tecnológicos 

que los estudiantes deben usar de forma individual, como el caso de los Chromebooks, pues es 

necesario que desde las administraciones públicas se trabaje en que todos los alumnos tengan 

la capacidad de adquirir las competencias digitales mínimas, teniendo en cuenta que hay un 

porcentaje de estudiantes que no tiene la capacidad de adquirir un Chromebook o ni siquiera 

un teléfono móvil y se les estaría privando de adquirir estas competencias digitales básicas. 

Finalmente, el evento terminó con la clausura a cargo de Gloria Labarta, Miembro del Consejo 

Aragonés del Movimiento Europeo, quien agradeció a los ponentes su trabajo y destacó la 

importancia de todas los debates ya que habían logrado el objetivo del evento que no es otro 

que realizar propuestas de cara a la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Posteriormente, 

tomó la palabra Guiomar Gutiérrez Pascual, directora del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, quien realizó lectura de la Declaración con las 10 propuestas concretas 

que recogían las mesas de debate que tuvieron lugar en la conferencia6. 

De este fructífero encuentro, se decidió publicar un libro que recogiera todas las conclusiones 

y propuestas que se emitieron en el evento, del que se aporta más información en el apartado 8 

del presente texto “Una fructífera producción editorial”. 

III. “Juventud y despoblación: el futuro de los jóvenes en Castilla y León en clave europea” 

(Ávila, 30 de septiembre)  

El 30 de septiembre el Movimiento Europeo de Castilla y León organizó en Ávila la 

Conferencia “Juventud y despoblación: el futuro de los jóvenes en Castilla y León en clave 

europea”. Esta contó con dos mesas redondas.  

En primer lugar, Daniel González Herrera, profesor de Derecho Internacional Público 

(Universidad de Salamanca) y Secretario General del Consejo Castellano y Leonés del 

Movimiento Europeo moderó la mesa titulada  “Oportunidades educativas y laborales para 

 
6 Este evento tuvo repercusión en los medios: 

“Declaración de Zaragoza: el impulso de la agenda digital en la Conferencia sobre el Futuro de Europa” 

publicado en Atalayar. Disponible en: https://atalayar.com/content/declaracion-de-zaragoza-el-impulso-de-la-

agenda-digital-en-la-conferencia-sobre-el-futuro 

Jornada. “El impulso de la agenda digital y tecnológica en la conferencia sobre el futuro de Europa”. Disponible 

en: https://www.fundacionibercaja.es/zaragoza/jornada-el-impulso-de-la-agenda-digital-y-tecnologica-en-la-

conferencia-sobre-el-futuro-de-europa 

 

 

https://atalayar.com/content/declaracion-de-zaragoza-el-impulso-de-la-agenda-digital-en-la-conferencia-sobre-el-futuro
https://atalayar.com/content/declaracion-de-zaragoza-el-impulso-de-la-agenda-digital-en-la-conferencia-sobre-el-futuro


 

100 

fijar población: la visión y las propuestas en clave europea de los jóvenes de Castilla y León”. 

En esta mesa intervinieron Isabel Matías de Erasmus Student Network Salamanca (ESN); 

Sandra Amez Sáez, Presidenta del Consejo de la Juventud de Castilla y León; Irene Pérez 

Regueiro, Ex secretaria General de los Jóvenes del Movimiento Europeo en España; Cristina 

García Casado, Asociación Jóvenes Castilla y León. 

Entre las 12-13.30 h. tuvo lugar la mesa redonda: “Los jóvenes en una Europa en cambio: 

responsabilidad intergeneracional en la UE”. Dicha mesa, moderada por Luis N. González 

Alonso, Catedrático de Derecho Internacional Público y Relaciones Internacionales y Director 

del Centro Europe Direct de la Universidad de Salamanca contó con la participación de: 

Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo y Catedrático Emérito de Relaciones Internacionales en la Universidad Complutense 

de Madrid; Soraya Rodríguez Ramos, Miembro del Parlamento Europeo, Grupo Renew 

Europe; María José González Garrachón, Directora General de la Industria y la Cadena 

Agroalimentarias, Junta de Castilla y León; Jose Alba Alonso, Profesor de Economía Aplicada 

de la Universidad. 

Con motivo del 35 aniversario del Programa Erasmus + se celebró en Ciudad Real el jueves 27 

de octubre de 2022 en la Facultad de Derecho y Ciencias Sociales. Este evento contó con la 

participación del Colegio de Economistas de Ciudad Real, La Universidad de Castilla la 

Mancha, el Consejo Federal del Movimiento Europeo junto al Movimiento Europeo de Castilla 

la Mancha, quienes organizaron el evento. La elección de esta ciudad no fue baladí sino que se 

conmemoró el 35 Aniversario en la ciudad castellano manchega de la que era originario el 

propulsor del Programa Erasmus, Manuel Marín, Comisario Europeo. 

El acto abrió a las 11H con la presentación del Movimiento Europeo y de la Jornada de la mano 

de  José Antonio Negrín de la Peña, profesor de Historia e Instituciones Económicas, Presidente 

del Consejo de Castilla-La Mancha del Movimiento Europeo. Seguidamente se procedió con 

el acto de inauguración con Pedro Gento Marhuenda, Vicedecano de Prácticas Externas en la 

Facultad de Derecho y Ciencias Sociales de Ciudad Real, Francisco Aldecoa Luzárraga, 

Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo. 

Jose Antonio Negrín de la Peña, Presidente del Consejo Castellano Manchego del Movimiento 

Europeo, agradeció a los asistentes su participación en el evento, y comenzó la exposición 

sobre la Unión Europea. En las últimas décadas, especialmente  desde la firma del Tratado de 
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Maastricht, la Unión Europea ha tenido un importante acercamiento hacia los ciudadanos, con 

los derechos de la ciudadanía europea y también con la creación del Programa Erasmus +. 

En este sentido, la UE ha dado un paso más, y en estos dos últimos años ha avanzado con la 

convocatoria de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, que pretende ser un ejercicio de 

acercamiento a los ciudadanos y a los jóvenes, permitiéndoles debatir en pie de igualdad con 

la sociedad civil y las instituciones sobre cuál querrían que fuesen el futuro de la Unión 

Europea. No obstante, como se ha visto, este ejercicio ha tenido algunos fallos, pero pese a ello 

se han elaborado unas conclusiones que han de servir de impulso hacia la reforma de los 

Tratados de la Unión Europea. 

Posteriormente, Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo tomó la palabra para hablar sobre la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa. De esta su intervención, señaló el aspecto negativo de que los ciudadanos tomasen un 

papel demasiado importante cuando estos además fueron elegidos a sorteo. Lo mencionado 

llevó a que muchos individuos que representaban a otras instituciones viesen su papel 

degradado, lo cual derivó en que, a pesar de los esfuerzos de los ciudadanos europeos elegidos 

a sorteo, el funcionamiento de la Conferencia no fuese el correcto. Sin embargo, sí se obtuvo 

una idea fundamental basada en la necesidad de reforma de los tratados y de un avance federal 

en la Unión. 

Aldecoa entiende que debe existir esta lógica federal dentro de la Unión Europea, pero a su vez 

recalca que se debe tener en cuenta la idea de una Europa confederal, estableciendo que es una 

buena iniciativa la Comunidad Política Europea que se ha reunido por primera vez en Praga. 

IV. Los Avances Federales a los 35 años del Proyecto Erasmus+ (Ciudad Real, 27 de 

octubre) 

A continuación tuvo lugar una mesa redonda que dió comienzo a la 13h bajo el título “Los 

Avances Federales a los 35 años del Proyecto Erasmus+” moderado por  Dionisio Ramirez 

Carrera, profesor de Economía Española e Internacional en la UCLM, quien realizó no solo 

una presentación de los ponentes, sino que anticipó el tema como una de las grandes políticas 

que se han adoptado en el seno de la Unión Europea. Solo hay que comprobar, por ejemplo, 

que en este programa han participado ya más de un millón de ciudadanos, incrementando cada 

vez más el presupuesto destinado 
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La primera intervención comenzó con Francisco Aldecoa Luzárraga, Presidente del Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo, afirmó que esta celebración del 35 aniversario del 

Programa Erasmus + tiene que se que vincular al reconocimiento y homenaje al Comisario que 

lo propuso. Especialmente teniendo en cuenta que se trataba de un Comisario Español y 

castellano manchego como era Manuel Marín. Por ello, y como ya estableció en el pleno de la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, se debería crear un premio Manuel Marín de 

reconocimiento a esta buena iniciativa. 

Seguidamente Laura Crespo, Delegada de Erasmus Student Network UCLM (ESN UCLM) en 

Ciudad Real, destacó la importancia que tiene el Programa Erasmus no solo por el volumen de 

personas que participan en el mismo, sino también porque te garantiza mayores oportunidades 

laborales. Así, por ejemplo, aquellos estudiantes que han realizado una movilidad internacional 

o un programa Erasmus tienen dos veces más posibilidades de encontrar trabajo al finalizar sus 

estudios. Sin embargo, también señaló que siguen existiendo una serie de problemas dentro del 

propio Programa, derivados especialmente, de un cierto elitismo como consecuencia de que no 

todos los estudiantes tienen la capacidad económica para poder permitirse la movilidad 

internacional. 

En este sentido, reclaman la concesión de las becas con anterioridad a la movilidad, afirmando 

que “no es viable que tengas que adelantar gran parte de los fondos”, al tiempo que reclaman 

que los gobiernos nacionales y regionales se comprometan más con la complementariedad 

económica de la ayuda. Por otro lado, apuntó hacia el desarrollo por parte de Erasmus Student 

Network España de un Observatorio de Becas donde los estudiantes pueden conocer de 

antemano que becas van a recibir, cómo solicitarlas, cuándo se recibirá la cuantía… 

Finalmente, Sonia Merino Guijarro, Directora Académica del Vicerrectorado de 

Internacionalización de la UCLM y Responsable de las relaciones con los países de la Unión 

Europea, destacó que en la Universidad de Castilla la Mancha tiene una gran oferta de 

programas Erasmus + y cómo cada vez son más los estudiantes que aplican a este programa. 

De igual manera también se está profundizando la implementación de este programa entre el 

profesorado y, especialmente, a través de la presentación de módulos Jean Monnet. 

Tras un almuerzo coloquio se retomó una segunda mesa sobre “El Papel de los Jóvenes en el 

Proyecto Europeo” moderado por  José Antonio Negrín de la Peña, Presidente del Consejo 

Castellano Manchego del Movimiento Europeo, y en la que participaron Mario Villamor 
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Nodal, Europe Direct Ciudad Real y Dionisio Ramirez Carrera, profesor de Economía 

Española e Internacional en la UCLM. Vocal del Consejo de Castilla-La Mancha del 

Movimiento Europeo. 

Mario Villamor Nodal, Encargado de Europe Direct Ciudad Real, fue el primero en tomar la 

palabra afirmando que pese a la importancia que se había establecido esta mañana en el 

Programa Erasmus son muchas las oportunidades que la Unión Europea tiene para los jóvenes, 

tanto dentro del gran paraguas de los proyectos Erasmus como fuera de él. Señaló que en los 

próximos meses se volverán a abrir las convocatorias de los programas Discover EU de la 

Unión Europea, en los que las instituciones otorgan un viaje de interrail a los jóvenes que 

acaban de cumplir los 18 años. 

Posteriormente realizó una serie de juegos interactivos con el público sobre cuestiones básicas 

de la Unión Europea para mostrar cómo las instituciones están desarrollando mecanismos para 

acercarse a los jóvenes. No sólo se mencionó de la Conferencia sobre el Futuro de Europa sino 

también de los Dialogos Ciudadanos, del Programa Erasmus, el European Youth Event que en 

este año, con motivo del Año Europeo de la Juventud se ha sacado de la ciudad de Estrasburgo 

y se ha acercado a los diferentes Estados Miembros con dos sedes: la primera de ellas en 

España, concretamente en Santander, como resultado de la propuesta presentada por seis 

asociaciones juveniles; y la segunda de ella en Croacia que se celebrará en el mes de noviembre. 

Cerró la mesa, Dionisio Ramirez Carrera, profesor de Economía Española e Internacional en 

la UCLM, quien debatió con los jóvenes asistentes sobre el Programa Erasmus, cuáles son las 

principales sesiones que se deben realizar y cuáles son los beneficios y cómo solicitarlo. 

A las 18h Julian Garde López-Brea, Rector Mgfco. de Universidad de Castilla-La Mancha 

(UCLM) y Francisco Aldecoa Luzárraga concluyeron el acto dando las gracias a todos los 

asistentes como a los ponentes por sus aportaciones y sus intervenciones durante la conferencia. 

C. Actividades en las que han participado los Consejos 

Además de las actividades propias con los Consejos territoriales y los eventos coorganizadores 

con los mismos, estos han participado activamente en la Asamblea General del Movimiento 

Europeo y en los Consejos Territoriales, así como en algunas reuniones de la Comisión 

Ejecutiva con el fin de elaborar declaraciones conjuntas.  
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Destacar también su participación en el Newsletter con el envío de crónicas y artículos sobre 

sus actividades, como ocurre, por ejemplo, en el caso del Consejo Murciano del Movimiento 

Europeo que celebró el KINESI con ESN España y realizó una crónica. Finalmente señalar 

también su participación en las obras colectivas.  

 

4. La CoFoE incrementa la participación en el plano internacional 

A lo largo de este año se ha incrementado la participación del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo en las actividades del Movimiento Europeo Internacional así como las 

actividades que se han dado en el ámbito europeo e internacional. En este sentido, es indudable 

destacar que, gracias a la Conferencia sobre el futuro de Europa, ha habido una mayor 

interacción con el Movimiento Europeo Internacional que, posteriormente, se ha visto 

reforzada por la participación de Francisco Aldecoa en el Board del EMI, pero también en los 

Political Committee, donde también han participado Luis Norberto González Alonso y Javier 

Doz, ambos representantes del CFEME ante el EMI. También es destacable la participación de 

Francisco Aldecoa en otros foros internacionales, como es el caso del FEPS, congresos 

internacionales, etc. 

Con el fin de reforzar también esta dimensión internacional el Movimiento Europeo en España 

ha celebrado una serie de eventos en los que se ha invitado al EMI y a sus secciones miembro. 

Cabe destacar en este sentido el III y el IV Evento de Jóvenes celebrados en Alicante, y la 

participación de Federico Terreni, Policy and Advocacy Manager en el EMI, en uno de ellos. 

Pero también actividades telemáticas como los diálogos de jóvenes sobre el Futuro de Europa 

celebrados en el mes de mayo, además de las del mes de octubre dentro del European Youth 

Event de Santander. 

Finalmente, en el plano internacional hay que destacar la participación de Francisco Aldecoa e 

Irene Pérez, Colaboradora del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, en el 

Political Festival of Europe en Mariager, organizado por el Movimiento Europeo danés. 

a.  Actividades con el Movimiento Europeo Internacional 

Como ya se ha mencionado en la introducción del presente capítulo se ha mejorado 

considerablemente, y como continuación de lo que se venía realizando en los años anteriores, 
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la relación con el Movimiento Europeo internacional. La Conferencia sobre el Futuro de 

Europa y los plenarios han sido un punto de encuentro fundamental ya que Francisco Aldecoa 

asistió como representante de los eventos nacionales españoles a las reuniones en Estrasburgo 

donde paralelamente se celebraban Caucus del Movimiento Europeo Internacional con el fin 

de establecer una posición común que defender conjuntamente en los grupos de trabajo y en el 

Plenario. 

I. Participación de las reuniones del Movimiento Europeo Internacional 

Francisco Aldecoa, en sus viajes a Estrasburgo, participó en los cuatro caucus europeos que se 

celebraron al margen de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, algunos de ellos de forma 

individual y otros con las otras organizaciones de la sociedad civil entre las que caben destacar 

los federalistas y el Grupo Spinelli. 

 

Francisco Aldecoa junto al Secretario de Estado para la Unión Europea Pascual Navarro en 

el Spinelli Group 

Igualmente, también ha participado en las dos reuniones del Board que se han dado este año, 

la primera de ellas, el 28 de febrero de especial relevancia por ser una reunión de urgencia ante 

la agresión rusa a Ucrania. A lo largo de la reunión se decidió la adopción de una declaración 

del Movimiento Europeo Internacional condenando firmemente la agresión por parte de la 

Federación Rusa, a la par que felicitando a la Unión Europea por la adopción coordinada y 

conjunta de sanciones, que se han adoptado por unanimidad; pero también recordando la 
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existencia de mecanismos, dentro de la Unión Europea en caso de que se produjese una 

agresión contra uno de los Estados Miembros. Esta declaración vio la luz el 2 de marzo. 

La segunda se celebró el 23 de junio, seguida de la reunión del Council Members en la que 

participaron Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo, Eugenio Nasarre, Vicepresidente del CFEME, Igor Filibi, Secretario General de 

EuroBasque, Mónica Guzmán, Miembro de la Comisión del CFEME, Fernando Carbajo, 

Tesorero del CFEME, y Guiomar Gutiérrez, Directora del CFEME. En ella los miembros 

expusieron sus actividades y se destacó la importancia que tenía la reforma de los tratados, que 

había venido demandando el Movimiento Europeo Internacional y sus secciones miembros 

desde hace años. 

 

Council Members en Bruselas 

También cabe destacar la reunión celebrada el propio 28 de febrero, tuvo como punto esencial 

del orden del día organizar las actividades coordinadas entre las diferentes secciones nacionales 

para el Día de Europa (9 de mayo). Se informó desde el Secretariado del Movimiento Europeo 

Internacional que, un año más, la gran parte de las actividades que se iban a celebrar dentro del 

Día de Europa, se realizarían a través de las redes sociales, con el fin de publicitar una serie de 

vídeos con contenidos que versaban sobre el conocimiento de la Unión Europea y sus acciones 

tanto al interior como al exterior de la misma. A dicha reunión se conectó Mikel Marlasca, 

Miembro de los Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, en 

representación de estos.  
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Finalmente, puede mencionarse la reunión celebrada el 10 de noviembre de 2022 desde el 

Movimiento Europeo Internacional, la cual tuvo una larga duración, contando con charlas y 

presentaciones a modo de formación para aquellas secciones pertenecientes al Movimiento 

Europeo que quisieran asistir, formación basada especialmente en la manera en la que las 

secciones mencionadas podrían desenvolverse en las redes sociales, creando así comunidades 

y captando el interés de los diferentes públicos y audiencias.  

II.    Actividades realizadas con el Movimiento Europeo Internacional y sus 

secciones miembro 

Como ya se ha afirmado, pese a que se ha invitado al Movimiento Europeo Internacional y a 

sus miembros a participar en todas las actividades del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo, tanto como asistentes y como ponentes, tal y como ha ocurrido, por ejemplo, en el 

caso del curso de verano de la UIMP al que asistió Federico Terreni, o los eventos de jóvenes. 

Hay que destacar un actividades organizadas por el CFEME donde la participación de los 

jóvenes de los Consejos Territoriales ha sido fundamental que se celebró en el Marco del 

European Youth Event de Santander y que se trató de un diálogo entre jóvenes de diferentes 

estados miembros sobre el Futuro de la Unión Europea. 

En este sentido, el pasado 16 de octubre a las 15h se celebró el evento “European Movement 

Vision of the Future of Europe” moderado por Owen Montero, Representante de los Jóvenes 

del CFEME, y donde participaron Emmanuel Ferreira, Representante del Movimiento Europeo 

Internacional, Muireann O’Shea, Miembro del Movimiento Europeo Irlandés, Sophia Braun, 

Miembro del Movimiento Europeo Francés; Stephano Ingallina, Presidente de los Jóvenes del 

Movimiento Europeo Italiano; y Totti Sivonen, Miembro del Movimiento Europeo Finés. 

Todos ellos, independientemente de su procedencia, coincidieron en una idea fundamental que 

es la demanda de una mayor participación de los jóvenes en las políticas europeas, entendiendo 

que los jóvenes no son el futuro únicamente, sino también el presente, y tienen derecho a 

participar en las políticas que afecten sus vidas. 

De la misma forma, reaccionaron ante la participación de los jóvenes en la Conferencia sobre 

el Futuro de Europa asegurando que si bien la iniciativa había sido buena, la realidad había 

sido muy diferente por cuanto que no se había dado una participación real de los jóvenes en el 

Plenario. Pese a ello sí destacaron la importancia que todas sus secciones nacionales habían 
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tenido en la organización de eventos nacionales sobre la Conferencia, en los que los jóvenes 

habían participado con entusiasmo, logrando llegar a mucho más público jóven. 

b.    Festival por la Democracia Europea en Dinamarca (Mariager, Dinamarca, 24, 26, 

27, 28 de agosto) 

Los días 25, 26, 27 y 28 de agosto tuvo lugar el Political Festival of Europe en la localidad de 

Mariager, Dinamarca. Tras la amable invitación del Movimiento Europeo Dinamarca el 

CFEME se comprometió a participar. Con este motivo los días del festival, tanto Francisco 

Aldecoa, Presidente del CFEME, como Irene Pérez, Colaboradora del CFEME se trasladaron 

a Mariager. 

Allí pudimos ser partícipes del ejercicio de pedagogía que se llevó a cabo y de acercamiento a 

la población de proyectos europeos, MEps y partidos políticos. A través de nuestra 

colaboración con la carpa que gestionó el Movimiento Europeo Internacional en el marco de 

su proyecto Real Deal pudimos interactuar con la ciudadanía danesa. En este sentido, nos 

dejaron un espacio en su agenda para el día 26 realizar una presentación del EYE en Santander 

de forma interactiva con los jóvenes que asistieron al festival. Esto se realizó a través de un 

método que nos sugirieron y se demostró muy entretenido y eficaz, al que denominaron Crazy 

8, donde en 8 minutos tenían que proponer 8 ideas innovadoras para resolver la pregunta que 

allí les planteaba “¿Cuáles son las prioridades para las generaciones jóvenes?”. Daniela Vanic 

de (European Citizens' Initiative Ambassador y Zoe Elkær Nicot (European Debate Initiative) 

participaron en el debate e hicieron interesantes contribuciones. 

El día 26 Francisco Aldecoa participó en el escenario principal, en la carpa Europa “EU Team 

Europe - how can EU’s new approach increase global influence?”. Dicha mesa fue moderada 

por Charlotte Harder además de con la participación de Francisco Aldecoa, Presidente del 

CFEME contó con Christian Friis Bach, Exministro de Fomento y candidato parlamentario por 

Radikale Venstre; Flemming Møller Mortensen, Ministro danés de desarrollo; Ilhan Kyuchyuk, 

ALDE Co-Presidente y MEP por Renew Europe. Debatieron sobre el papel de la UE en el 

mundo con objeto de que tenga mayor rol y sea más eficaz su actuación.  

El ambiente que nos encontramos en Dinamarca fue increíblemente dinámico y positivo con 

respecto al devenir de la UE. La opinión general que allí nos encontramos fue de pleno apoyo 

a Ucrania. La ciudadanía danesa se involucró en todos los debates y actividades allí 

organizadas, permitiéndonos obtener una panorámica general de la percepción danesa sobre las 
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cuestiones europeas de mayor actualidad, por lo que este modelo de Festival se podría tomar 

como referencia y llevar a cabo en otras localidades europeas, incluidas, porque no, también 

alguna española.  

 

3. Otras actividades  

a. Reunión de la Unión de Europeístas y Federalistas Europeos (Bruselas, 8-9 de julio de 

2022) 

Además de la presencia internacional en el Movimiento Europeo, el CFEME a través de 

Francisco Aldecoa, presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, se ha 

dado en otros dos foros. El primero de ellos fue la participación de Aldecoa en la reunión en 

Bruselas de la Unión de Europeístas y Federalistas Europeos celebrada el 8 y 9 de julio donde 

se analizó la situación de la UE tras la agresión rusa a Ucrania, y se aprobó una declaración en 

esta línea. Igualmente los asistentes también se mostraron descontentos con el Consejo Europeo 

por no haber abordado la petición del Parlamento Europeo. 

Igualmente cabe destacar la participación de Francisco Aldecoa en el FEPS dirigido por María 

Joao donde se han analizado las propuestas de la sociedad civil para la reforma de los Tratados.  

b. Visita al Tribunal Europeo de la Unión Europeo y el Banco Europeo de Inversiones 

(Luxemburgo, 6-7-8 de diciembre de 2022) 

Durante los días 6, 7 y 8 de diciembre, el CFEME tuvo la oportunidad de realizar una visita a 

Luxemburgo gracias a una doble invitación. Por una parte, José Martín y Pérez de Nanclares, 

juez del Tribunal General de la Unión Europea y cercano amigo del CFEME, extendió una 

invitación a nuestra organización para realizar una visita al TJUE. En segundo lugar, Román 

Escolano, nos facilitó una visita al Banco Europeo de Inversiones, institución de la cual es 

miembro. 

En tan solo 3 días se condensó una dinámica agenda, repleta de ponencias y otras actividades. 

El grupo del Consejo Federal del Movimiento Europeo estaba compuesto por 21 participantes 

y era liderado por Francisco Aldecoa, presidente de la organización. El resto de los 

participantes se descompone en 6 personas provenientes de la Comisión Ejecutiva del CFEME, 

Consejos Territoriales o asociaciones miembro de nuestra organización. Además, contamos 



 

110 

con un voluminoso grupo de jóvenes, entre los cuales se incluía el actual equipo de oficina, el 

Presidium de los Jóvenes del Movimiento Europeo, colaboradores y socios. 

 

Franciso Aldecoa junto al Juez Español del TJUE José Martín y Pérez de Nanclares 

Las visitas a las instituciones europeas tuvieron lugar durante el día 7 de diciembre dedicando 

la mañana y la primera parte de la tarde a conocer el Tribunal. Se recibió al grupo a las 9:20 de 

la mañana, asignándonos un guía que nos acompañaría durante toda la jornada. Tras pronunciar 

unas palabras de bienvenida y pasar por los pertinentes procesos de seguridad, el guía nos 

acompañó a la sala que teníamos reservada para proceder a escuchar nuestra primera ponencia. 

Esta corrió a cargo de Martín Martínez Navarro, miembro del gabinete del Abogado General 

AG Collins. Su intervención tenía como propósito ofrecernos un estado de la cuestión detallado 

y facilitarnos todos los conocimientos técnicos que nos permitieran seguir la vista que 

presenciaríamos. Se trataba de un recurso de casación que involucra a la Comisión Europea, 

Alemania y Dinamarca. Por otra parte, el ponente también realizó una breve explicación sobre 

cuál era su función en el Tribunal como miembro del gabinete de un Abogado General. En este 

sentido, su experiencia fue fiel reflejo de la dimensión interestatal de la institución. Por último, 

se cerró la exposición con una ronda de preguntas por parte de los participantes, donde pudieron 
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plantear todas aquellas dudas que les permitieran seguir sin impedimentos el juicio que 

momentos más tardes íbamos a presenciar. 

La sesión comenzó a las 11 de la mañana y se extendió durante casi dos horas. Resultó una 

experiencia absolutamente interesante para todos los ahí presentes. Una vez finalizada, nuestros 

participantes intercambiaron impresiones sobre la misma, destacando comentarios sobre lo 

increíble que había resultado observar la interacción entre las partes implicadas y el jurado. 

Además, se mencionó lo apasionante que había resultado ver cómo se aplicaba el Derecho de 

la Unión Europea en un caso real, a través de los procedimientos adecuados. 

Una vez finalizada la sesión, regresamos a la sala para escuchar una exposición por parte de 

José Martín y Pérez de Nanclares quien realizó una intervención en la cual resumió cómo 

funcionaba el TJUE como institución, poniendo especial énfasis en su labor como conciliadora 

de los diferentes códigos y reglamentos por los que se rigen los Estados Miembro internamente. 

En adición, realizó un análisis crítico en el cual plantea los retos y dificultades a los que se 

enfrenta la Justicia Europea, véase, la demora de los procedimientos. De nuevo, los 

participantes de nuestra visita pudieron plantear sus preguntas al señor Juez. 

Tras la pausa para el almuerzo, continuamos con nuestra ajetreada agenda. Pudimos presenciar 

una presentación sobre el multilingüismo y el trabajo de jurista lingüista a cargo del Sr. M. J. 

Cortes Belenguer, miembro de la Unidad de Traducción de la Lengua Española. Su 

intervención detalló los mecanismos y herramientas de las que disponen para conservar la 

calidad de las traducciones pese a las complicaciones de las mismas y los cortos plazos a los 

que a veces se deben enfrentar. De su exposición destacamos el sistema de las lenguas pivote, 

entre las cuales se encuentra español, pues facilita de manera exponencial las traducciones entre 

lenguas no necesariamente tan vinculadas o compartidas. 

En siguiente lugar, acudimos a la Biblioteca del Tribunal, refugio de la colección de literatura 

jurídica más extensa de la UE. Además, pudimos conocer todas las facilidades que ofrecen a 

los ciudadanos de los países miembro como, por ejemplo, el servicio de préstamo. Al concluir 

la presentación por parte de G. Caballero Peralta, asistente de la Dirección de la Biblioteca, 

pudimos disfrutar de un paseo por la estancia y observar su rica colección. 

Finalmente, y antes de dar por concluida la visita, tuvimos la exclusiva oportunidad de pasar a 

la Gran Sala, sede de los casos más complejos, con capacidad para 15 jueces. Una vez ahí, nos 
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pudimos tomar una foto de grupo con todos nuestros participantes, además de observar la 

grandiosidad y solemnidad de la habitación. 

 

RESUMEN JUICIO TRIBUNAL DE JUSTICIA: 

Caso: Aff. jtes. C-508/21 P Commission / Dansk Erhverv - C-509/21 P IGG / Dansk Erhverv 

Se trata de un caso de recurso de casación por parte de Alemania y la Comisión Europea contra 

la sentencia anterior favorable a la posición de Dinamarca por la cual se anulaba una decisión 

anterior de la Comisión. 

El asunto parte de que existe una Directiva de la UE que obliga a los Estados miembros a 

implantar medidas para tener un sistema de reciclaje de los envases no reutilizables. En las 

llamadas Border Shops o tiendas fronterizas entre Alemania y Dinamarca existen muchas 

tiendas que venden bebidas alcohólicas en este tipo de envases. En la actualidad Alemania tiene 

una medida que consiste en poner unas tasas a estas bebidas que son devueltas una vez se 

devuelven los envases. El problema, según Dinamarca, es que estas Border Shops no estaban 

aplicando estas tasas alegando que se estaban dando ayudas estatales y que se incumplía con la 

normativa de reciclaje de la UE. 

Durante este juicio se plantean tres cuestiones fundamentales. Las dos primeras bajo una 

concepción técnica que plantean si la sentencia anterior estaba lo suficientemente razonada, es 

decir, si  se debe o no pagar el depósito por la consumición de estos envases en estas tiendas. 

Por otro lado se pretendía averiguar por qué la Comisión había descartado que se trataba de 

ayudas del estado y si este planteamiento suponía una anulación total del caso. Por último la 

cuestión de fondo es si hay una obligación de imponer el depósito o de imponer multas cuando 

las cosas no están claras respecto a quién debe hacerlo y de quién es el problema. 

De esta forma el juicio comenzó con una presentación del asunto por cada una de las partes 

implicadas, defendiendo su postura. Posteriormente los jueces plantean preguntas a cada una 

de las partes para aclarar sus dudas, algunas de ellas fueron en relación a la obligación de 

introducir un sistema de depósito, si se podían combinar las medidas con el sistema danés con 

el alemán o si se estaba violando un derecho de la UE. 
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Finalmente el abogado general presenta unas conclusiones y se abre un turno de réplica para 

cada abogado. El informe final sería resuelto de cara al 23 de marzo de 2023. 

 

VISITA DEL BANCO EUROPEO DE INVERSIONES 

Tras haber finalizado la visita al Tribunal de Justicia de la Unión Europea, los asistentes por 

parte del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo prosiguieron con el programa que 

había sido establecido, dirigiéndose al Banco Europeo de Inversiones, situado a unos escasos 

metros del Tribunal de Justicia de la UE, donde fueron recibidos por Ramón Escolano Olivares, 

exministro de Economía, Industria y Competitividad de España durante la legislatura de 

Mariano Rajoy. 

Junto con Ramón Escolano Olivares también se encontraban Ricardo Mourinho Félix, 

vicepresidente del Banco Europeo de Inversiones, y Antonio Lorenzo, Head of Division in  

Corporates and Regulated Utilities Lending Operations in Spain. 

El primero en tomar la palabra fue Muorinho Félix, quien expuso, siguiendo unas diapositivas, 

cómo funciona el Banco Europeo de Inversiones, haciendo un breve repaso de la historia y de 

los acontecimientos a los que se ha tenido que enfrentar esta institución, e invitando a los 

asistentes a que preguntasen cualquier tipo de duda que les pudiese surgir respecto a la 

institución, ya que, tal y como señaló el ponente, se trata de una institución que es bastante 

desconocida entre los europeos a pesar de su importancia. 

Una vez finalizó la intervención del vicepresidente, fue Escolano Olivares quien intervino. La 

exposición del exministro del PP estuvo dirigida más en concreto a los aspectos económicos o 

cuantitativos del Banco Europeo de Inversiones, mencionando los principales indicadores de 

la entidad y destacando algunos aspectos relevantes, como por ejemplo el hecho de que sea la 

mayor institución financiera multilateral del mundo. 
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Asistentes durante la visita al Banco Europeo de Inversiones 

 

Tras concluir con su exposición, Escolano dio paso a Antonio Lorenzo, director de operaciones 

de préstamos a empresas y servicios públicos en España, quien siguió de manera ordenada unas 

diapositivas en las que se mostraba el gran número de operaciones y proyectos que ha 

financiado el Banco Europeo de Inversiones en el país, mencionando algunos ejemplos, como 

por ejemplo el ferrocarril en Zaragoza o parte de la gran red de transportes que supone el metro 

de Madrid. 

Al finalizar las tres ponencias, se abrió un espacio de tiempo para que los asistentes pudiesen 

realizar preguntas o resolver dudas que tuviesen respecto a lo comentado. 

Tras esto, los participantes tomaron una pequeña merienda que la institución había preparado 

para ellos. 

 

6. El Año Europeo de la Juventud y el papel de la Generación Erasmus 

La sección joven del Movimiento Europeo en España ha cobrado un renovado impulso a lo 

largo del año 2022. Este impulso ha sido motivado, en gran medida, por la celebración del Año 
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Europeo de la Juventud, que ha venido teniendo lugar en los últimos meses y que ha amparado 

una larga lista de iniciativas y eventos. Muchas de estas acciones se han llevado a cabo gracias 

a la colaboración con otras entidades de jóvenes de toda la geografía española.  

Por otra parte, los Jóvenes del CFEME han desarrollado una serie de diferentes campañas en 

Redes Sociales durante el año 2022. El objetivo es acercar la realidad europea y sus 

oportunidades a los jóvenes, a la par que se les invita a ser socios de nuestra organización y a 

participar en nuestros proyectos. Entre las acciones tomadas, destaca el lanzamiento de una 

cuenta en la plataforma TikTok que en tan solo unos meses ha proporcionado un considerable 

aumento de nuestro engagement. 

A nivel interno, es preciso destacar una rigurosa institucionalización de la propia organización, 

trabajando continuamente en la elaboración de un texto que recoja los Estatutos definitivos de 

la sección. En este sentido, la junta directiva de los Jóvenes del Movimiento Europeo han 

mantenido un activo calendario de reuniones, la mayoría de ellas celebradas en una modalidad 

híbrida o telemática.  

A. Eventos Juveniles de la Generación Erasmus  

Durante este 2022 se han celebrado dos eventos de Jóvenes, que no sólo perseguían reunir 

presencialmente a los socios de nuestra sección jóvenes, sino también invitar a otras entidades 

homólogas del Movimiento Europeo y asociaciones jóvenes del panorama europeísta español. 

Estas iniciativas han sido un elemento estratégico para la captación de nuevos socios y para 

mejorar nuestro posicionamiento entre la juventud organizada en España. 

a. III Evento de Jóvenes en la CoFoE, Las propuestas de los Jóvenes en la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa celebrado en Alicante 

Durante los días 1, 2 y 3 de abril tuvo lugar el III Encuentro de Jóvenes: Propuestas de la 

juventud para la conferencia sobre el futuro de Europa, organizado por el Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo en el albergue juvenil La Florida, Alicante. 
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Asistentes al encuentro organizado por los Jóvenes del Movimiento Europeo 

 

En el encuentro se reunieron jóvenes representantes de catorce distintas organizaciones 

juveniles de la sociedad civil: Equipo Europa, Erasmus Student Network España (ESN 

España), Jóvenes Europeístas y Federalistas de España (JEF España), Juventud Europea de 

Canarias (JuveuCan), Consejo Canario del Movimiento Europeo, Consejo Aragonés del 

Movimiento Europeo, Consejo Catalán del Movimiento Europeo (CCME), Consejo Navarro 

del Movimiento Europeo, Consejo Castellano Manchego del Movimiento Europeo, Consejo 

Murciano del Movimiento Europeo, Consejo Vasco del Movimiento Europeo, Jóvenes del 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo (J-CFEME) y Jóvenes de Castilla y León; 

y el Movimiento Europeo Internacional como observador. 

Los jóvenes se reunieron durante tres días para debatir y realizar propuestas dirigidas a la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, la cual ha adquirido una nueva relevancia tras la 

agresión de Rusia a Ucrania. En las sesiones, los jóvenes eran divididos en pequeños grupos, 

para fomentar el debate y la participación de todos, y se dividían en distintos grupos de trabajo 

entorno a una serie de temáticas: valores, derecho y estado de derecho; democracia europea; 

una economía en pro de las personas: justicia social, empleo y profundización económica; el 

Pacto Verde Europeo y la lucha contra el cambio climático; transformación digital y Unión 
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Sanitaria; una Unión más fuerte en el mundo y políticas de migración y asilo; e identidad 

europea a través de la educación, la cultura, las iniciativas juveniles y el deporte. 

Tras finalizar cada grupo de trabajo, se realizó una puesta en común de todas las propuestas 

para escuchar a los otros grupos y dar opiniones o realizar algunas aclaraciones. Una vez 

terminados todos los debates y los grupos de trabajo, se redactó una declaración en nombre de 

las organizaciones juveniles de la sociedad civil que participaron en el encuentro, en la que, 

además de reiterar la condena a la agresión rusa, se recogieron todas las propuestas planteadas 

por los jóvenes en Alicante, bajo el título: La voz de los jóvenes en la CoFoE se ve fortalecida 

tras la agresión rusa a ucrania. 

b. IV Encuentro de Jóvenes en Alicante. Las prioridades de la Presidencia Española en el 

Consejo de la UE (21-23 de octubre de 2022) 

Durante los días 21, 22 y 23 de octubre tuvo lugar en Alicante el IV Encuentro Juvenil del 

Movimiento Europeo, que perseguía discutir las prioridades de la Presidencia Española en el 

Consejo de la Unión Europea. Para ello, se reunieron en el Albergue la Florida un grupo de 50 

jóvenes procedentes de distintos puntos de la geografía española y pertenecientes a un total de 

12 asociaciones diferentes, todos ellos deseosos de colaborar y contribuir a la construcción de 

una Unión Europea que incluya las aportaciones de los jóvenes. 

 

Participación del Eurodiputado Doménec Ruzi Devesa en el IV Evento de Jóvenes de Alicante  

El viernes 21 tuvo lugar la inauguración del evento, dando comienzo a lo que serían tres días 

de intenso e interesante debate. Durante el acto de apertura, tuvimos la oportunidad de escuchar  
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unas palabras de bienvenida a cargo de Jan Pomés, presidente de los Jóvenes del Movimiento 

Europeo, que tras agradecer a todos los presentes su asistencia, se centró en resaltar la 

necesidad e importancia de generar una declaración sólida durante los días del evento, la cual 

será trasladada a las autoridades españolas para que se tome en consideración en el ejercicio de 

presidencia española del Consejo durante el segundo semestre del próximo años 2023. En 

segundo lugar, intervino Francisco Aldecoa, presidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, quien enunció un discurso completamente inspirador sobre la 

importancia de dotar a la sociedad civil organizada de un mayor grado de representación y 

consideración en el seno de la Unión Europea, tomando como referencia lo carente de esta 

cuestión durante la celebración de la COFOE. Además, subrayó entusiastamente que el trabajo 

a realizar durante el evento debe pivotar sobre una Unión Europea de naturaleza federal, uno 

de los pilares fundacionales del CFEME. 

 
Jóvenes durante el encuentro organizado en Alicante 

Una vez iniciado el Encuentro, algunas de las asociaciones presentes realizaron ponencias para 

problematizar un amplio abanico de aspectos que deberían vertebrar la postura de España 

durante la Presidencia, para posteriormente celebrar un plenario donde se discutirán las 

propuestas de los jóvenes participantes, de metodología similar a la ejecutada en el Parlamento 

Europeo. Es especialmente remarcable la presencia del eurodiputado Domènec Ruiz Devesa, 

que expuso con claridad y contundencia Los Avances en el Estado de Derecho y la Democracia 

europea: las listas transnacionales. 
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Tras discutir durante tres días posibles medidas para paliar los problemas relacionados con la 

despoblación y el éxodo rural, la Política Exterior Europea tras la agresión rusa a Ucrania o la 

Unión Europea de la Salud, entre otras, el domingo se celebró un plenario final. Durante este 

acto, se leyó la Declaración resultante del evento que fue exitosamente aprobada por todos los 

presentes, a condición de plasmar algunas últimas enmiendas. 

En suma, el IV Encuentro de Jóvenes “Las prioridades de la Presidencia Española en el 

Consejo de la UE” ha sido un espacio de conversación multitemático en el que jóvenes y 

asociaciones de jóvenes de todo el panorama español han colaborado para contribuir con una 

mirada joven a las medidas que España ha de llevar a cabo durante su Presidencia del Consejo 

a fin de avanzar hacia una Unión Europea más fuerte y federalista, además, precisamente en 

este sentido fueron las palabras con las que Francisco Aldecoa clausuró el evento. El siguiente 

paso a dar será la redacción final y definitiva de la declaración resultante para su posterior 

ratificación por parte de las asociaciones participantes y difusión en medios. 

 

B. Asistencia de los jóvenes del Movimiento Europeo a eventos 

En la medida en que se ha dado una consolidación de la sección joven del Movimiento Europeo 

esta también ha participado en mayor medida en los eventos celebrados en España con motivo 

de la Conferencia sobre el Futuro de Europa o el Año Europeo de la Juventud. Muchos de estos 

eventos han sido participativos por lo que el rol de los jóvenes en la elaboración de propuestas 

ha sido fundamental. Cabe destacar:  

I. EU&U Hackathon (Madrid, 3 de febrero) 

A raíz de la celebración del año Europeo de la Juventud, ha sido considerablemente larga la 

lista de actividades sobre la materia en las que los jóvenes del CFEME se han involucrado. Es 

posible comenzar mencionando el EU&U Hackathon, acto celebrado el 3 de febrero, 

organizado por la organización EU&U y la oficina del Parlamento Europeo. A dicho encuentro 

acudieron Ainara García y Álvaro Mella, ambos miembros de los Jóvenes del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo, y Owen Montero, becario del CFEME. 

Un hackathon es una reunión de hackers que tienen como objetivo traspasar las brechas de un 

sistema para poder así identificar sus puntos débiles y posteriormente reconstruirlos haciendo 

el sistema hackeado más fuerte de cara al futuro. EU&U buscó una estructura análoga en su 
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actividad, celebrada simultáneamente en tres Oficinas del Parlamento Europeo conectadas 

telemáticamente, la de España en Madrid –que se centró en la temática de «Pasos para convertir 

a la UE en una potencia global»–, la de Italia en Roma –que trató «Un joven Pacto Verde 

Europeo»– y la de Hungría en Budapest –donde se trabajó «La juventud y mantenimiento de 

la identidad»–. 

Durante el evento, se formaron diferentes grupos de discusión en cada oficina, donde se 

identificaron, en primer lugar, las problemáticas y vulnerabilidades que presenta la Unión 

Europea para, acto seguido, proponer medidas que refuercen a la UE. En la oficina de Madrid 

se debatió sobre la importancia de sustituir la unanimidad necesaria para tomar decisiones en 

materia de política exterior, por una mayoría cualificada y fortalecer a la UE como potencia 

normativa –garante de los DDHH y de los valores democráticos– y digital –desarrollando una 

plataforma centralizada de datos, mejorando el sistema de tendido de cables submarinos de 

transporte de datos y avanzando en la construcción de un Euro digital–. También se apreció la 

necesidad de diversificar las fuentes de energía para caminar hacia una independencia 

energética donde el Pacto Verde Europeo tome un papel protagonista. Por último, se señaló la 

conveniencia de avanzar hacia una autonomía estratégica que permitiese a la UE contar con la 

capacidad para poner en marcha operaciones civiles y militares tanto dentro del territorio 

comunitario como fuera de él, recalcando la vinculación entre la seguridad de los países vecinos 

y la de los propios Estados miembros de la UE. 

II. Educación y empleabilidad juvenil. Evento Nacional de ESN España (Barcelona, 4 y 5 

de marzo) 

Otro de los eventos en los que los Jóvenes del Movimiento Europeo han tenido el placer de 

participar en el último año ha sido “Educación y empleabilidad juvenil”. Dicho acto fue 

organizado por ESN España en Barcelona durante los días 4 y 5 de marzo. Los representantes 

designados para acudir fueron Ainara García, Mikel Marlasca y Jan Pomés, miembros de los 

Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo. 

De este encuentro es posible destacar la mesa redonda titulada “Educación y empleabilidad 

juvenil”, celebrada el 4 de marzo, en la que participó Ainara García como representante de los 

Jóvenes del Movimiento Europeo. Nuestra delegada afirmó que el Programa Erasmus es uno 

de los principales instrumentos de constitución del sentimiento y la ciudadanía europea, no 
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obstante, es necesario mejorar el programa Erasmus para realizarlo más inclusivo. Finalmente, 

tuvo lugar un Flag Parade que se realizó a lo largo y ancho de la ciudad. 

III. La España rural y la despoblación: propuestas para la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa (Directo de Instagram en colaboración con la asociación Jóvenes de Castilla y 

León, 17 de Marzo). 

En el evento moderado por Melissa Galbán Castro, Becaria del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, intervinieron representantes jóvenes desde las secciones de Castilla y 

León, Diego Rodríguez Martín; y de Cataluña, Jan Pomés López, Representante de los Jóvenes 

del Movimiento Europeo. 

En el mismo se trataron temas tan cruciales como la necesidad de incrementar las posibilidades 

de ocio en las ruralidades, y no solo enfocarse en las posibilidades laborales.  

 

Cartel del evento difundido por Redes Sociales 

Jan Pomés en su intervención, señaló, muy asertivamente, la necesidad de conectar las 

periferias con las ciudades mediante infraestructuras de transporte público económicamente 

accesible, rápido y puntual, que permita una mejor fusión de unas zonas con otras, eliminando 

así la necesidad de abandonar las periferias. Añadía a esto, que la digitalización de las zonas 

rurales ha de especificarse, puesto que en las infraestructuras y maquinarias de las ruralidades 
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ya han llegado avances que permiten que el trabajo sea más rápido y eficiente. Sin embargo, 

en materia de servicios sociales, acceso a la información y a espacios con amplio acceso a 

Internet (que permitan el trabajo a distancia), aún nos queda mucho por hacer en aras de poner 

al alcance de todas las personas mejores oportunidades de desarrollo personal y profesional. 

Diego Martín, responsable de Comunicación de la plataforma de Jóvenes de Castilla y León, 

hizo hincapié en su preocupación por la carencia de oportunidades laborales en las ruralidades 

españolas y europeas para los jóvenes que -en su opinión-, carecen de la atención de las 

autoridades locales, nacionales y regionales. Recalcó además que es crucial que los jóvenes 

tomemos un papel proactivo en lo que a nuestro futuro respecta para incrementar la influencia 

en la agenda política. Como consecuencia de esto podremos mejorar la situación de los pueblos 

menos habitados en materia económica, social y cultural y evitar las migraciones masivas a las 

metrópolis. 

El evento concluyó tras responder cuestiones formuladas por usuarios en el chat, que señalaron 

ideas como la necesidad de implementar oportunidades culturales y de ocio como cines, teatros, 

discotecas, etc., que complementen el proyecto de modernización en materia laboral. No 

podemos dejar atrás la parte recreativa, ya que como jóvenes, además de trabajar, debemos 

tener la posibilidad de interactuar y desarrollar vínculos sociales que nos permitan realizarnos 

plenamente. Se reflejó, en conclusión, un acuerdo en cuanto a la desafección de los ciudadanos 

de las zonas rurales con respecto a las instituciones decisorias; no obstante, la confianza en las 

soluciones que pueden venir de manos de Europa y nuestra participación en la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa, fue un soplo de esperanza que concluyó las intervenciones de un 

productivo evento. 

IV. Diálogo interinstitucional de las principales asociaciones juveniles europeístas 

españolas (Madrid, 13 de mayo) 

En esta misma línea también se presenta el Diálogo interinstitucional de las principales 

asociaciones juveniles europeístas españolas en la Fundación Carlos de Amberes (16-19h). 

Este encuentro tuvo lugar el 13 de mayo y fue definitivamente útil para consolidar el tejido 

asociativo de índole juvenil y europeísta de nuestro país, el cual, además, los JCFEME se 

proponen liderar. 

V. Hacia un Servicio Cívico Europeo en España: El compromiso nacional y europeo de 

los jóvenes españoles (Madrid, 21 de junio) 
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El 21 de junio asistimos al acto “Hacia un Servicio Cívico Europeo en España: El compromiso 

nacional y europeo de los jóvenes españoles”. Este fue un evento apoyado por la Embajada de 

Francia en Madrid y marcado por la Presidencia de Francia a la Unión Europea.  Dicho acto 

estuvo organizado en torno a tres mesas redondas. En la primera de las mismas invitaron a M. 

Sebastian Miele, Cómo Pensamos, Servicio Civil Universal Sra. Silvia Costa – IPDJ M. Mauro 

- MCVS vía videollamada Sra. Trellu Kane - Directora de UC, donde ambos participantes 

hablaron sobre el Servicio cívico nacional: un desafío para los jóvenes. 

En seguida dieron paso a la segunda ronda donde invitaron a la juventud del Movimiento 

Europeo y Servicio Administrativo Europeo, M. Benjamin Sibille - ECS explicado. Sra. Trellu 

Kane - experiencia piloto en Metz, luego Estrasburgo, y expansión nacional. CFEME - Irene 

Pérez Regueiro, secretaria general de los Jóvenes del Movimiento Europeo, ESN España…  

Varios participantes propusieron que el Servicio Europeo de la Ciudadanía debería establecerse 

lo antes posible en España. También mencionaron que la sociedad y especialmente los jóvenes 

quieren sentirse más europeos, y esto es lo que se desprende de la conclusión de la Conferencia 

sobre el Futuro de Europa. ¿Qué mejor que un Servicio Europeo de Ciudadanía para 

conseguirlo? Hay que fortalecer los valores de ciudadanía, estos son valores realmente 

importantes. Debemos luchar por la diversidad, la unidad, etc. Necesitamos comenzar a 

implementar proyectos que permitan esto. 

Posteriormente dieron paso a Irene Pérez, quien mencionó  la importancia de poder tener un 

sistema nacional que permita la participación de los jóvenes, donde el objetivo del voluntariado 

es aportar algo positivo a la vida de uno, así como a la vida de los demás.  

VI. Reunión Anual de la Federación Española de ESN España (10-12 de junio, Madrid) 

Un año más los Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo fueron invitados 

a participar en la Asamblea General de ESN España que en esta ocasión se celebró en Madrid, 

en el Patio de la Corrala de la Universidad Carlos III de Madrid. 

El 10 de junio, Eduardo Garcia Cancela, Presidente de los Jóvenes del Consejo Federal Español 

del Movimiento Europeo, intervino para explicar la importancia que tiene la sociedad civil en 

la Unión Europea y cómo los jóvenes son el presente y el futuro de la UE, y han de realizarse 

políticas con los jóvenes y no solo para los jóvenes. 



 

124 

El sábado y el domingo la Asamblea fue seguida por Mikel Marlasca y Guiomar Gutiérrez 

quienes además participaron como jurados en los premios EÑE de ESN España en la categoría 

de Unión Europea, otorgándo el mismo a ESN Granada.  

VII. Reunión del Distrito Centro de las Juventudes Socialistas (18 de noviembre, Madrid) 

Un total de siete jóvenes del Movimiento Europeo acudieron el 18 de noviembre a la sede de 

Juventudes Socialista del Distrito Centro, en el madrileño barrio de Chueca. Durante la velada 

nuestros representantes tuvieron la oportunidad de charlar con jóvenes de las Juventudes y 

delegados de otras asociaciones europeístas. Además las diferentes entidades presentes 

tuvieron la oportunidad de acudir a un estrado para realizar un breve speech en el que presentar 

a su organización, resaltando aspectos como su trayectoria o líneas de trabajo. En el caso del 

Movimiento Europeo, fue nuestro Coordinador de Socios y Consejos Territoriales, David 

Gómez Pereyra. Sin duda, este evento fue un momento muy útil para contactar con otras 

organizaciones, poner ideas en común e incluso aprovechar la ocasión para difundir el 

Movimiento Europeo como una asociación de asociaciones y conseguir nuevos socios. Por 

parte de otras asociaciones también intervinieron Ángel Pérez (ESN España) o Javier Guardiola 

(Juventudes Socialistas del Distrito Centro), entre otros. 

 

C. Eventos celebrados por los Jóvenes del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo 

Por otra parte, los Jóvenes del Movimiento Europeo se establecieron como uno de los objetivos 

para el año 2022 aumentar su presencia en los consejos autonómicos e intentar fundar y 

consolidar una delegación de jóvenes en aquellos en los que todavía no existiera. En este 

sentido, se ha intentado llevar a cabo una línea de trabajo constante, aprovechando los 

diferentes actos a los que se ha acudido como organizador o invitado para darnos a conocer e 

impulsar la campaña de captación de socios jóvenes. Dentro del seguimiento establecido, el día 

25 de abril se celebró una reunión con la sección joven de las Comunidades Autónomas con el 

fin de coordinar esfuerzos y definir estrategias, además de ofrecer asesoramiento y 

acompañamiento desde la sede nacional. 

I. Youth Parliament  
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Los Jóvenes del Movimiento Europeo tuvieron la oportunidad de organizar en diversas 

ocasiones actos enmarcados en European Youth Parliament. En este sentido, destacamos 

nuestra asistencia al Evento Youth Parliament en Ciudad Real (10 de mayo) y European Youth 

Parliament en Sevilla (19 de mayo). De nuevo, la organización de este tipo de actos reporta 

formación a nuestros jóvenes y la oportunidad de dar a conocer nuestra entidad.  

Con motivo de la celebración del día de Europa, el 13 de mayo tuvo lugar el evento conjunto 

para los JCFEME. Una vez pasados los múltiples festejos oficiales a los que el CFEME estuvo 

invitado, entre los cuales destacamos los izados de bandera y concierto sinfónicos, se ideó un 

acto diseñado para los jóvenes. El propósito del mismo era difundir el sentimiento europeísta 

y acercar las instituciones a los jóvenes a través de diferentes actividades que celebraban la 

relevancia de la Unión Europea y su ciudadanía. 

II. Peer Parliament Sahara. “El papel de la UE en el Sahara Occidental” 

El X de julio se celebró el Peer Parliament sobre el Sahara occidental tras la participación de 

los jóvenes en el encuentro de jóvenes en los campamentos de refugiados de Tinduf. 

Coordinado por Eduardo Garcia Cancela, Presidente de los Jóvenes del Movimiento Europeo, 

contó con las ponencias de Chaia y de Guiomar Gutiérrez Pascual. 

III. “La nueva Comunidad Política Europea: el papel internacional de la Unión Europea”  

(Cervera, 9 de diciembre de 2022) 

El evento organizado desde Jóvenes del CFEME bajo el título El nuevo vínculo confederal en 

Europa organizado en Cervera comenzó con la apertura del Joan Santacana, Alcalde de 

Cervera, Francisco Aldecoa, presidente del CFME y Jan Pomes, presidente de los jóvenes del 

CFEME. 

En primer lugar el Alcalde abrió la sesión hablando de la importancia de la Comunidad Europea 

para la construcción de la Paz y de ahí la importancia de este evento organizado con el fin de 

promover el diálogo con la ciudadanía respecto a cuestiones europeas. A continuación, 

Francisco Aldecoa presentó la evolución de la idea federal de la Comunidad Europea, así como 

la presentación sobre el origen del CFEME y su presencia y papel en los cambios y avances de 

la UE. Finalmente, Jan Pomés terminó la presentación hablando de la búsqueda de un impulso 

europeo desde la sociedad civil. 
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Jan Pomés, Presidente de los Jóvenes del CFEME y Francisco Aldecoa en la mesa redonda  

A continuación, antes de la pausa para el café y de la sesión de preguntas, Francisco Aldecoa 

tomó la palabra para comentar el nuevo ciclo político en el que se encuentra la UE en la 

actualidad con el impulso federal que se le ha dado a raíz de la consolidación de los Fondos 

Next Generation donde el dinero se ha dado en función de las necesidades. Por otro lado, habló 

sobre el problema de la tiranía del azar impuesta desde la COFOE, donde la sociedad civil 

organizada estuvo infrarrepresentada y donde se le ha dado muy poca repercusión en los medios 

de comunicación. Finalmente concluyó destacando el papel europeo y su contribución a hacer 

frente a la agresión rusa a Ucrania con un peso importante de los factores no militares. 

Tras la pausa, Xavier Vidal Folch presidió una mesa redonda con la participación de nuevo de 

Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME, Mónica Guzmán, Catedrática de Derecho, 

Guiomar G. Pascual, Directora del CFEME, y Tomás Gutierrez Profesor del CDEU. Francisco 

Aldecoa incidió sobre el avance federal de la UE, Mónica Guzmán analizó las amenazas  de la 

UE, Guiomar G. Pascual  habló de la política  migratoria de la UE y finalmente Tomás 

Gutiérrez se centró en la seguridad energética de la UE con especial relevancia en la guerra de 

agresión rusa a Ucrania. 
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D. Proyecto Erasmus +: La voz de la Generación Erasmus 

Los Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo propusieron desarrollar un 

proyecto del programa Erasmus +, denominado “La voz de la Generación Erasmus” y que nos 

fue concedido. La dinámica de dicha actividad consta de tres partes, la primera de ella lleva 

teniendo lugar desde principios de octubre y es una serie de encuentros online donde los 

integrantes tienen la oportunidad de participar en seminarios que les permiten aprender sobre 

la Unión Europea y acercarse a ella.  

Una vez finalizadas estas sesiones, perseguimos que durante los primeros meses del año 2023 

los jóvenes conozcan de primera mano todo lo que sus Comunidades Autónomas tienen que 

ofrecerles en el ámbito europeo a través de reuniones con los Directores Generales de esta 

sección. Finalmente, la última etapa del proyecto concentrará a todos los jóvenes participantes 

en Madrid para la realización de un Modelo del Parlamento Europeo. En suma, el proyecto 

ampara tres actividades, la primera de ellas ya ha concluido y se estima que la clausura 

definitiva se celebre en el MEU que tendrá lugar en Madrid durante febrero del año 2023. 

I. Acta primera sesión 

El sábado 1 de octubre del 2022 tuvo lugar la primera reunión online del Proyecto Erasmus 

llevado a cabo por el Consejo Federal del Movimiento Español (CFEME) a las 10:00 horas. 

Tras dar unos minutos de cortesía para la gente que se estaba conectando todavía, Guiomar 

Gutiérrez, Antonio Porcel, Jan Pomés y Laura Pérez dieron comienzo a la primera sesión del 

proyecto, ya que dichas personas han sido las encargadas de llevarlo a cabo. 

La presentación del programa contó con una intervención del presidente del CFEME, Francisco 

Aldecoa, quien remarcó la relevancia que poseen los jóvenes en el Movimiento Europeo, 

haciendo un breve repaso de la historia y las raíces del mismo, recordando cuál es el papel que 

debe adoptar en la actualidad, y resaltando su actuación de cara a los acontecimientos que se 

presentan en la realidad internacional de hoy en día. 

Una vez se terminó de introducir el proyecto, todos los participantes del mismo se presentaron 

a los demás, ya que uno de los objetivos de la organización era crear un cierto sentimiento de 

grupo, de manera que fuese más fácil y fluida la participación e intervención de todos. 
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A continuación, Guiomar Gutiérrez y Antonio Porcel profundizaron en los propósitos, las 

razones de ser y lo que se buscaba por parte de la organización del proyecto que estaba dando 

comienzo es esa reunión, animando a los participantes, todos jóvenes, a que no tuviesen ningún 

tipo de problema en intervenir ni proponer cualquier cosa que creyesen que pudiese aportar a 

la causa. 

Una intervención de Jan Pomés fue la continuación a lo dicho por la directora de la oficina del 

CFEME, palabras que repasaron más detalladamente lo que es el Movimiento Europeo y su 

evolución desde su fundación hasta la organización que ha llegado a ser hoy en día, de modo 

que los participantes pudiesen ubicar en qué tipo de proyecto están participando y con qué tipo 

de organización colaboran. 

Antes del tiempo de descanso, se comentó cómo sería la siguiente parte de la sesión, 

presentándose ésta como punto de práctica y de participación en el que se propondrían varias 

preguntas relacionadas con la Unión Europea, las cuales serían tratadas en grupos más 

reducidos para después comentarlas entre todos los participantes. Además, se comentó cuáles 

habían sido las cosas, que se dan por obvias dentro de las fronteras de la Unión Europea (UE), 

que más habían sorprendido a los jóvenes al viajar a un territorio externo a la Unión, tras haber 

definido cada uno de los participantes qué era la UE para ellos en tres palabras, llegando todos 

a la conclusión de que la UE influye mucho más de lo que piensa la mayoría de la gente en 

nuestro día a día. 

Una vez transcurridos los 10 minutos de descanso, se retomó la sesión con la parte práctica, 

basada, tal y como se ha mencionado anteriormente, en el debate sobre tres preguntas 

propuestas, las cuales fueron: 

·    ¿Qué es la Unión Europea? 

·    ¿Qué puede hacer la Unión Europea por los jóvenes? 

·    ¿Qué problemas presenta la Unión Europea? 

Para llevar a cabo esta parte de la sesión se crearon diferentes grupos, grupos que respondieron 

a estas preguntas en un formulario, para después mandárselo a Guiomar Gutiérrez y poder 

comentar las diferentes respuestas que se habían dado. Las respuestas por parte de los grupos 
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fueron variadas, habiendo diferentes perspectivas y detalles en cada una de ellas, si bien es 

cierto que la tendencia o corriente principal se repetía en estas. 

La siguiente reunión será el sábado 8 de octubre del año 2022, donde, por el momento, se 

continuará debatiendo sobre las respuestas dadas por los grupos.  

II. Acta segunda sesión 

El sábado 8 de octubre del 2022 tuvo lugar la segunda reunión online del Proyecto Erasmus 

llevado a cabo por el Consejo Federal del Movimiento Español (CFEME) y Jóvenes Europeos 

Federalistas (JEF) a las 10:00 horas. 

Tras dar unos minutos de cortesía, Guiomar Gutiérrez abrió la sesión presentando al 

coordinador de esta segunda sesión sobre desinformación: Joaquim Candel miembro de JEF  

junto a José Hurtado, también del equipo de JEF. Además se explicó la dinámica que se llevaría 

a cabo: una primera exposición de los ponentes y una segunda con una actividad práctica para 

los participantes. 

La primera parte contó con la participación de Emilio Doménech, Rubén Navarro, Patricia 

Escalona y Jorge Ocaño. Todos ellos son expertos en el gran problema de desinformación que 

afecta a toda la Unión Europea. Dicho conocimiento, combinado con su experiencia práctica 

en el campo, dio lugar a unas intervenciones muy relevantes y profundamente interesantes. 

Emilio Doménech abrió esta primera parte con una exposición sobre su experiencia analizando 

el caso de las elecciones en EEUU marcadas por un alto grado de desconcierto ciudadano sobre 

la cuestión del voto telemático.  

Tras su intervención se dio paso a un turno de dudas y preguntas que sobre todo abordaron la 

cuestión sobre cómo frenar los discursos de odio desde las redes sociales, la comparación del 

caso EEUU con el voto telemático al caso español y el desarrollo de una crisis de 

desinformación si Trump vuelve a presentarse. 

La siguiente intervención vino de la mano de Rubén Navarro, periodista en RTVE, quien habló 

sobre la amenaza de los bulos informativos para el funcionamiento de la propia democracia. 

Estos bulos sobre todo se dan por la pérdida de confianza de los medios de comunicación, ya 

que muchos ciudadanos prefieren entretenerse a informarse.  
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Patricia Escalona continuó la exposición contando su experiencia en A3N verifica y cómo se 

han desatado muchos bulos especialmente en la Pandemia y con la agresión en Ucrania. 

Precisamente por esto se resalta la labor que hacen agencias de comunicación al incluir este 

tipo de secciones para contrastar algunas noticias. 

Finalmente, Jorge Ocaña de la agencia EF Verifica presentó cómo la UE está poniendo en 

marcha algunas herramientas para evitar la desinformación. Según presentó Ocaña 

aproximadamente el 75% de los ciudadanos de la UE pensaba que había un problema de 

desinformación, y de hecho en la COFOE se ha mostrado un gran interés por parte de los 

paneles para aumentar los refuerzos contra la desinformación. 

Tras la intervención de estos tres ponentes se abre de nuevo el debate a los participantes con 

preguntas como ¿qué pueden hacer las nuevas generaciones para  impedir que los grupos de 

mayor edad y familiares participen en la difusión de bulos? o ¿cómo impedir la desinformación 

cuando gran parte de los medios de comunicación de mayor reputación son de pago, lo que 

hace que con frecuencia las redes sociales sean la primera fuente de información para muchos? 

También se preguntó sobre si no son los propios medios de comunicación también partícipes 

de la desinformación al fomentar una información abreviada mediante titulares atractivos, 

especialmente si son medios de la empresa privada. 

Posteriormente, se dieron unos 20 minutos de descanso para retomar la sesión con la parte 

práctica. En esta parte, la sesión se dividió en grupos para realizar un ejercicio de búsqueda de 

alguna noticia que fuese falsa y  mencionar cómo se había contrastado la misma y qué había 

hecho el medio verificador para contrastar la noticia. 

Para finalizar, se realizó un Kahoot acerca de los contenidos vistos en la sesión desde la 

organización sobre la desinformación. Por último, Antonio Porcel cierra la sesión, dando las 

gracias a JEF y a todos los participantes del evento. Se recuerda que se mandará un formulario 

de recomendación y que la próxima sesión será el día 29 de octubre.  

III. Acta tercera sesión 

Tras las palabras de bienvenida pronunciadas por Antonio Porcel, y disculpar la ausencia de 

Guiomar Gutiérrez, directora CFEME, se procedió con el comienzo de la sesión. 
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La primera ponente fue Ana Spezia, coordinadora técnica de SCI, quién destinó sus palabras a 

exponer todas las dimensiones de lo que es El Cuerpo Europeo de Solidaridad. SCI Madrid es 

una organización, nacida en 1920, gracias a la organización de campos de voluntariado tras la 

IGM. En un primer momento, a parte del impacto en el espacio, se perseguía utilizar estas 

convivencias altruistas como una herramienta para volver a acercar posturas entre pueblos que 

anteriormente habían estado peleados. Entre todos los puntos desarrollados durante su 

intervención, destacamos el referente a la financiación que la Comisión Europea da a 

prácticamente la totalidad de aspectos incluidos en la realización de un voluntariado de este 

estilo, véase: manutención, transporte, alojamiento y pocket money. 

En segundo lugar, intervino Stefano Pedarra, representante de ESN España. Su entidad se 

encarga de brindar apoyo a los estudiantes internacionales que llegan a las universidades 

europeas y a aquellos españoles que inician su movilidad en otros países europeos. Por otra 

parte, durante la exposición del ponente resaltó ciertas estadísticas muy interesantes, además 

de ofrecer asesoramiento sobre las becas y ayudas que desde los gobiernos y CCAA se ofrecen 

a los alumnos que se van a estudiar fuera. Por otra parte, el ponente afirma que desde ESN se 

intenta realizar un posicionamiento político y a la vez también colaboran con otras entidades 

del panorama jóvenes como en la sección Jóvenes del Consejo Federal del Movimiento 

Europeo. 

En tercer lugar, intervino Maximiliano Moreno, presidente de la asociación Estrellas del Sur, 

una entidad joven que trabaja dentro de los marcos del programa Erasmus +. El eje principal 

de su discurso fue el programa de corta duración. En primer lugar, el ponente expone que este 

tipo de programas y oportunidades son una baza muy potente de educación y formación no 

formal. Además, el programa Erasmus es una herramienta muy útil a la hora de promover el 

espíritu y la comunidad europea. Estos proyectos de menor duración permiten concentrar en 

unos pocos días a jóvenes de diferentes países de la Unión Europea para que convivan en un 

medio rural o urbano y se les permite conectar a través de trabajar conjuntamente sobre una 

temática común. Esto sirve como nicho de un fluido intercambio de ideas, además de permitir 

que los jóvenes, en su regreso a casa, puedan contribuir en la construcción política de sus 

localidades gracias a su visión extendida de la dimensión del problema. 

En último lugar, tomó la palabra Ángel Pérez, para exponer la labor del National Working 

Group, que se encarga de trasladar a las personalidades políticas correspondientes todos 

aquellos resultados suscitados en los diálogos europeos de la juventud. Para recoger estas 
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opiniones se desarrollan diferentes estrategias a un nivel muy desagregado, debido a la 

compleja estructura territorial de España, como, por ejemplo, consultas abiertas en centros 

educativos. El ponente destaca que no es necesario formar parte del tejido asociativo para poder 

participar en lo que es el Diálogo de la Juventud. Este organismo opera como un vínculo entre 

las esferas políticas y la juventud, y además de estar operativo en España, existen homólogos 

a nivel internacional. 

Una vez finalizadas todas las intervenciones, se dio lugar a una sesión práctica. El objetivo de 

esta actividad es reconocer en pequeños grupos alguna estrategia de intervención juvenil en el 

ámbito europeo. Las temáticas que se propusieron fueron: 

i.  Despoblación y éxodo rural 

ii. Democracia y estado de derecho 

iii. Una economía europea 

iv.  Política Exterior tras la agresión rusa a ucrania 

v. Hacia una Unión Sanitaria Europea 

 

F. Proyecto Comunidad de Madrid 

El Consejo Federal Español del Movimiento Europeo ha lanzado junto con la Comunidad de 

Madrid el proyecto “La Política Exterior de la UE: El Punto de Vista de los Jóvenes de la 

Dimensión Exterior” con el objetivo de fomentar la identidad de la denominada “Generación 

Erasmus”, así como aproximar las instituciones europeas y la política exterior que estas 

desarrollan a los jóvenes. Son numerosas las acciones que lleva a cabo la Unión Europea y, sin 

embargo, a pesar de que influyen en el día a día de todos los ciudadanos europeos, estas son 

percibidas como lejanas y distantes. Desde el CFEME se pretende animar a los jóvenes 

universitarios de la CAM a profundizar sus conocimientos sobre los sistemas europeos, en el 

contexto de la próxima presidencia española del Consejo de la UE y de la mano de ponentes 

profesionales. 

El proyecto se desarrollará entre los meses de noviembre de 2022 y abril de 2023. Además, no 

conlleva ningún tipo de coste para los jóvenes que formen parte de él. Para la organización del 
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proyecto se han desarrollado diferentes reuniones organizativas entre los diferentes jóvenes 

encargados de coordinar el mismo: Guiomar G. Pascual, Sergio Iglesias y Melissa Galbán. 

a. Primera sesión “La importancia de la UE en la política exterior” 

El día 16 de noviembre, se celebró la primera sesión del proyecto “La política exterior de la 

UE: El punto vista de los jóvenes de la dimensión exterior”. Dicha sesión tuvo como título “La 

importancia de la UE en la política exterior”. El acto dió comienzo a las 17:15 con una 

presentación por parte de Francisco Aldecoa, Presidente del CFEME y contando un poco en 

qué consistía el Movimiento Europeo, por otro lado, Félix Bellido se presentó como encargado 

de proyectos de carácter europeo en la Comunidad de Madrid. Por último Jan Pomés, 

Presidente de Jóvenes del CFEME presentó la sección del CFEME invitando a unirse a los 

jóvenes aquí presentes a colaborar y participar de eventos que desde el Movimiento se elaboran  

o de la propia organización. 

Dado que los asistentes fueron menos de los previstos se aprovechó la ocasión para hacer una 

ronda de presentación con los participantes para 

conocer más de cerca su experiencia académica y 

profesional con el fin de afinar más las ideas que se 

iban a tratar en el seminario. 

Tras las palabras de bienvenida, Félix Bellido 

pronunció unas palabras sobre la constitución del 

espíritu europeo, haciendo referencia a su origen tras 

la II Guerra Mundial. En este sentido, señala que los 

retos actuales son mucho menos intensos que a los que 

se enfrentaron aquellos que estuvieron presentes en 

los primeros pasos del camino europeísta. También 

mencionó la importancia de remontarse al inicio de 

los desafíos actuales a los primeros años, es decir, 

mantener una visión horizontal de las coyunturas.  

El ponente, aprovechando la juventud de los presentes, continuó con su intervención lanzando 

la polémica pregunta de ¿qué es un jóven?. El programa Erasmus define jóven como alguien 

mayor a 13 años y hace referencia a los dos institutos que, por primera vez, han podido 

participar en el programa este año. Joven tiene un sentido multidimensional, pues se refiere a 
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la temprana edad, pero también a la participación de los mismos en los programas. El límite 

superior es algo más laxo y su determinación oscila desde los 25 hasta los 35 años.  

El segundo de los temas es el de las políticas de la Unión Europea. Bellido hace referencia a 

que estas no son algo hermético e inamovible, sino que son los motores del cambio y han de 

ajustarse a los tiempos corrientes. En este sentido, la Presidenta de la Comisión Europea enfoca 

su mandato al Pacto Verde y a la Transición Digital. Sin embargo, la llegada de la Pandemia 

Covid-19 supuso un cambio inesperado del mandato, pues era una cuestión inesperada. Esto 

supuso una adaptación acelerada de la vida al formato digital, teniendo un considerable impacto 

en la vida de los jóvenes. En este sentido, se ha puesto de manifiesto la importancia de los 

mismos en la sociedad europea, llegando al punto de que el año 2022 ha sido designado como 

el Año Europeo de la Juventud.  

A continuación, Félix Bellido remarcó la importancia de tener en cuenta cuál es nuestro punto 

de partida y la situación que se desea alcanzar, pues es determinante a la hora de diseñar los 

proyectos y decidir sobre la distribución de los fondos de financiación. Para poder ejecutar esta 

estrategia, los datos son la mejor herramienta a la que tienen acceso las instituciones. El 16'3% 

de la población europea es jóven, y la proyección estima que este dato va a disminuir de aquí 

al año 2050. Este es un factor a tener en cuenta, sobre todo valorando que las políticas tienen 

un impacto a corto, medio o incluso largo plazo. España es el país con la región con menor tasa 

de juventud de toda la Unión Europea, afectando severamente a la construcción europea, 

destacando particularmente el caso de algunas capitales de provincia como Soria o Cáceres. 

Esto tiene un impacto de alto alcance, por ejemplo, en la salud. Según se identifiquen ámbitos, 

es posible imponer un filtro desde la perspectiva juvenil. Por otra parte, el ponente también 

denuncia que la burocracia es un problema que ralentiza la aprobación de proyectos, dañando 

profundamente la capacidad de estos. 

Seguidamente, el ponente habló sobre la elaboración de proyectos europeos, siendo  el de 

mayor referencia de los programas europeos directos (aquellos que se desarrollan en base a la 

elección de una propuesta excelente) el programa Erasmus +, dedicado a la formación, 

educación, juventud y deporte profesional. Este programa ha evolucionado de una manera 

exponencial, alcanzando un gran número de proyectos de valor, a algunos de los cuales pueden 

presentarse los presentes en la sala. Además, cabe destacar la enorme variedad temática 

existente dentro del programa, la cual deriva en que sean numerosos los perfiles que puedan 

presentarse a las convocatorias. Bellido animó así a los participantes a que se unan a estas 
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convocatorias, señalando que estas están relacionadas además con los objetivos de desarrollo 

sostenible de la Agenda 2030 de Naciones Unidas. Por otro lado, Felix Bellido indicó que el 

año pasado se han aprobado 10 de 12 propuestas presentadas por la CAM, de los cuales la 

comunidad no recibe apenas beneficio, ya que estos van dirigidos a ONGs y particulares u 

organizaciones sin ánimo de lucro. Para finalizar con el tema, el ponente señaló cómo se puede 

acceder a estas convocatorias y programas a través de la CAM y su página web.  

Ante la pregunta de un joven sobre si existe una correlación entre el mayor desempleo en 

España y el mayor número de alumnos universitarios, Bellido indica que existen temas técnicos 

pero también ambientales en el sentido de las relaciones informales que se dan en el contexto 

laboral, de modo que considera que el “titulismo” tiene una base en el sentido de la 

capacitación, pero no quiere decir que porque haya más titulados su valor individual sea menor.  

Tras la intervención de Felix Bellido, Francisco Aldecoa comienza con su intervención sobre 

la importancia de la política exterior europea. El programa que sigue se establece en tres 

grandes etapas:  

1) Nacimiento de la CECA hasta los cambios en Europa y el mundo de 1989 

(1960 - 1989), cuando surge la Unión Europea como actor internacional y no una mera 

organización o conjunto de países a nivel de mercado. En esta etapa, adquiere presencia 

en el mundo, ya estando presente el mismo sistema de hoy en día por entonces, 

pudiendo señalarse que la gran novedad es la compartición de la soberanía de los 

Estados, estableciéndose las transferencias de competencias. De este modo, la comisión 

ejerce unas funciones comunes y representa a la voluntad europea. Por otro lado, el 

Consejo representa el interés de los Estados. A partir de 1985, aparece el Consejo 

Europeo. Además, el Parlamento representa el interés de los ciudadanos y el Tribunal 

de Justicia representa el interés del derecho.  

Se establece esta etapa porque en 1989 cae el Muro de Berlín y desaparece por 

completo el enfrentamiento total entre bloques, adquiriendo una gran presencia Europa, 

hasta desarrollarse como el actor global que es hoy en día.  

2) Periodo 1995 - 2002: En 1995 entra ya en vigor el Tratado de Maastricht, 

pasando desde una naturaleza económica hasta una naturaleza política, cuando empieza 

a funcionar la política exterior y común, ya que hasta entonces no existía como tal, sino 
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que solo se presentaban algunos temas de interés común para hacer efectiva la 

capacidad económica del mundo.  

3) La UE es un actor normativo, entiendo esto como aquel actor que tiene una 

capacidad de transformar el sistema mundial de acuerdo a las normas. Es el poder de 

transformar las normas internacionales 

Una Europa segura en un mundo mejor. Hay una nueva visión del mundo, donde 

se refleja que para la seguridad de Europa el mundo debe estar mejor, por ello la UE 

apuesta por ser el primer actor de ayuda humanitaria y cooperación. En ese momento, 

la actitud positiva hacía que se viese el desarrollo como un acercamiento  a la seguridad 

del mundo. 

4)  Una constitución para Europa. Esta constitución nunca se aplicó por la 

negativa de algunos países. La transformación de la UE era necesaria para crear un 

nuevo papel de la UE en el mundo. El tratado de Lisboa sin embargo se vuelve a poner 

en vigor los elementos fundamentales de la política exterior con la creación de la figura 

del Ministro como Alto Representante, y el servicio exterior o diplomacia europea que 

se viene desarrollando en los últimos años y que consigue convencer a otros estados en 

la posición sobre la agresión rusa a Ucrania y que está jugando un relevante papel en 

esta guerra, a pesar de que habitualmente  los medios lo ignoran.  Y por último la 

creación de la política de seguridad y defensa con el nacimiento del concepto de la 

autonomía estratégica de 2016 que toca muchos más ámbitos del área de seguridad y 

defensa. Es un tema de más capacidad de forma autónoma y no necesariamente en 

contra de EEUU. Asimismo la salida del RU lejos de incentivar una salida mayoritaria 

de países de europa y de despertar el euroescepticismo incentivó sin embargo la 

posición de Europa consiguiendo aunar aún más las posiciones de los Estados y dar un 

mayor impulso al federalismo en la UE. La UE no tiene apenas planes de contingencia 

por ello el Strategic Compass intenta agilizar esas cuestiones pero siempre para 

cuestiones menores. 

5) En las elecciones 2019 sube la participación gracias a los jóvenes, 

posiblemente en medida en la que los proyectos erasmus habían contagiado un 

sentimiento más europeísta. Además se ha creado el fondo Next Generation que se 

reparte de forma federal entendiendo que el nuevo panorama suponía que ante las 

situaciones de emergencia hay que dar soluciones diferentes a lo que se preveía. 
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6) Agresión a Ucrania. Se pensaba que cada país iba a reaccionar a su manera, 

pero se ha visto una convergencia absoluta con el tema de las sanciones, con una 

efectividad muy importante debido precisamente a esa unidad. Esto ha dado como 

resultado un sentimiento de mayor unidad  dentro de las fronteras de la UE.  

 

Una vez finalizado el tiempo de intervención de Aldecoa y Bellido, se abrió un breve espacio 

de tiempo para preguntas y comentarios de los participantes.  

 

b. Segunda sesión “La política europea de seguridad y defensa: Strategic 

Compass” 

La segunda sesión del programa que el CFEME ha organizado junto con el apoyo de la 

Comunidad de Madrid tuvo lugar el día 14 de diciembre en la biblioteca municipal del Retiro. 

El tema principal de esta sesión fue “La política europea de seguridad y defensa”. El primero 

de los ponentes que pudimos escuchar fue Ricardo Gómez Laorga, coordinador del Grado de 

Ciencias de la Seguridad en la Universidad Isabel I, cuya tesis doctoral versa sobre “Autonomía 

estratégica a las relaciones del Magreb”. Posteriormente habló María Isabel Nieto Fernández, 

doctora en RRII por la UCM y coordinadora de los módulos de Jean Monnet. 

Las reflexiones de Gómez Laorga comenzaron por plantear ciertos aspectos relacionados con 

la Guerra de agresión a Ucrania. Él afirma que con la creación de la CEE se forma un espacio 

de prosperidad, pero también de paz sin ningún tipo de comparación anterior. Sería justo desde 

el 24 de febrero de 2022 cuando esta visión pudo verse comprometida, dada la invasión rusa 

de Ucrania, la cual en un principio no era prevista ni esperada por muchos.  

De esta forma, la Guerra de Ucrania está suponiendo un verdadero cambio en el avance por la 

seguridad común de la UE. Muchas veces la UE es considerada como una potencia reactiva y 

no proactiva, si bien esto está cambiando poco a poco, y si no es proactiva, al menos deja de 

ser lentamente reactiva, lo cual se puede apreciar con su respuesta ante la pandemia de la 

COVID-19. Además, los europeos también han cambiado su visión acerca de la guerra, debido 

a que han podido observar cómo no es algo lejano, sino que puede encontrarse justo al lado de 

sus fronteras. 
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De este modo, el Strategic Compass se está desarrollando en el momento adecuado, si bien 

quizás no con la eficiencias o efectividad adecuada, ya que hasta ahora solo se está llevando a 

cabo en términos mínimos. Gran parte del avance reside en el tema de la unanimidad ya que 

esta es necesaria para el avance en las cuestiones de política exterior concretamente en el tema 

de la seguridad. Desde la CoFoE, se ha manifestado un deseo explícito de cambiar esta 

unanimidad por mayoría cualificada, y es que a los Estados les cuesta ceder competencia en 

materias como la política exterior, creándose numerosos bloqueos en numerosos asuntos al no 

alcanzarse la unanimidad. 

El último de los puntos que menciona Gómez Laorga sería el relativo a la juventud, jóvenes a 

quienes les otorga una gran relevancia en el éxito de las medidas de la Comisión Europea, dado 

que el voto juvenil ha derivado en que cuatro de las grandes partes del Parlamento hayan dado 

su confianza o favor a las medidas tomadas por la presidenta de la Comisión. Además, también 

menciona el gran papel que ha tenido la juventud en la posibilidad de que se cree una política 

de seguridad común a nivel europeo, mostrando los Eurobarómetros altos porcentajes de 

ciudadanos que sí se muestran a favor de la PCSD y de la creación de un ejército común.  

Tras finalizar su exposición y antes de dar paso a María Isabel Nieto Fernández, se dio paso a 

una ronda de preguntas y comentarios. 

La profesora Nieto Fernández comenzó su intervención hablando de la autonomía estratégica 

y la OTAN como un instrumento de apoyo a la paz. Para ello inició rememorando los grandes 

hitos en el avance de las políticas de seguridad y defensa de la UE como la creación de la PCSD 

que se enmarca dentro de la PESC. Sin embargo la gran complejidad de esta herramienta reside 

en su marcado carácter intergubernamental ya que se encuentra dentro de la unanimidad del 

proceso de la toma de decisiones, siendo difícil avanzar. Aún así ella reconoce que hay cierta 

evolución, como por ejemplo sucede con la PESCO. Por tanto, puede concluirse que la 

seguridad y la defensa son materias en las que es difícil avanzar entonces, si no existe una 

sólida voluntad política.  

En realidad la cuestión de la seguridad y defensa siempre ha estado en el núcleo de constitución 

de la UE, de hecho hubo un intento de creación una Comunidad Europea de Defensa y muchos 

otros recursos que han ido dando forma a la PCSD. Pero de nuevo el avance es lento, cuando 

se ha abierto la posibilidad a crear un ejército europeo ha sido recientemente ya que este tema 

era tabú dentro del Parlamento Europeo, situándose esta temática dentro de las grandes 

preocupaciones de los ciudadanos europeos según los últimos Eurobarómetros. De hecho, con 
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la agresión rusa a Ucrania se ha autorizado el uso de armas por parte de la UE por primera vez 

en la historia.  

Desde los años 90 la UE logró poner en marcha por unanimidad las misiones Petersberg con 

un claro carácter humanitario y con el tratado de Ámsterdam se introduce la abstención 

constructiva, lo cual habilita la posibilidad de que un Estado no frene, aunque no se involucre 

en la misión. Y finalmente el Strategic Compass busca integrar la visión nacional de cada país 

en una política común, con la consecuente dificultad que esto implica. Para ello, se han 

establecido cuáles son las principales amenazas, siendo la primera Rusia, y se intenta coordinar 

a todos los países para que coincidan.  

A modo de conclusión, la ponente hizo un rápido repaso sobre las diapositivas que había 

preparado a modo de presentación, destacando algunas fechas, conceptos y acontecimientos en 

materias de defensa.  

Tras finalizar la intervención de María Isabel Nieto, se plantearon algunas preguntas desde la 

organización, abriéndose un breve debate entre los asistentes al evento.  

Las próximas sesiones tendrán lugar en los meses de enero, febrero y marzo, finalizando con 

una simulación de las instituciones europeas a mediados del mes de abril. Los temas que se 

tratarán respectivamente son: el Servicio Europeo de Acción Exterior y la ciudadanía europea. 

Al final del proyecto se pretende que los jóvenes participantes puedan poner en marcha los 

conocimientos adquiridos a lo largo de las sesiones, añadiendo sus propias perspectivas 

c. EYE Santander 2022 

Por primera vez en su historia, 2022 ha sido el año en que se ha propuesto celebrar el European 

Youth Event (EYE) más allá de Estrasburgo. En concreto, la propuesta del Parlamento Europeo 

fue convocar un concurso abierto en el que asociaciones europeístas del panorama europeo 

propusieran como sede alguna ciudad de su Estado a la vez que presentaban un proyecto para 

hospedar el evento. Ante la apertura de candidaturas por parte del Parlamento Europeo para ser 

los anfitriones de uno de los dos Local EYEs, los Jóvenes del CFEME organizaron un pequeño 

grupo de trabajo y se iniciaron contactos para hacer una reunión con el resto de asociaciones y 

presentar una candidatura española conjunta. 

Finalmente, los Jóvenes del Movimiento Europeo no dudaron en presentar su proyecto junto 

con el apoyo y colaboración de otras asociaciones: Erasmus Student Network Spain, JEF, 
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Consejo de la Juventud, Equipo Europa y Talento para el Futuro. Para la preparación y 

elaboración de la misma se llevaron a cabo una serie de intensas reuniones, comenzando estas 

el día 10 de enero de 2022 en las instalaciones de la Oficina de la Comisión Europea en Madrid, 

en la Sala Europa a las 17h. 

 
Voluntarios del Movimiento Europeo durante el EYE Santander 

La resolución del concurso fue favorable a la propuesta de que Santander fuera una de las sedes 

del EYE durante el año 2022, por lo que durante los meses siguientes se realizó un imparable 

trabajo que perseguía el éxito del acto. Para ello, se establecieron diferentes grupos de trabajo 

que operaban de manera coordinada: logística, agenda y redes sociales. Los jóvenes del 

Movimiento Europeo estuvieron presentes en la preparación del evento durante todo el proceso, 

más concretamente, fueron 10 personas las que colaboraron de lleno como voluntarias, 

destacando David Gómez, que formó parte del Board del EYE o Jan Pomés, presidente de los 

Jóvenes del Movimiento Europeo. Es preciso mencionar que, además, hubo otros jóvenes del 

CFEME que se involucraron en el evento como participantes o ponentes del mismo.  

El evento tuvo lugar los días 14, 15 y 16 del pasado mes de octubre y se celebró presencialmente 

en diferentes sedes ubicadas en los puntos más emblemáticos de la capital cántabra. En adición, 

la retransmisión en streaming del mismo catalizó la repercusión del evento ya que era posible 

seguir las charlas y demás actividades desde cualquier punto de Europa. Se estima que el acto 

reunió a centenares de jóvenes en Santander y que fue seguido en línea por otros miles.  

Más allá de la ya mencionada actividad en el cuerpo de voluntarios, el CFEME también 

organizó dos conferencias enmarcadas en la filosofía del EYE. La primera de ellas se celebró 
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el día 15 de octubre a las 15:00 a través de Discord, es decir, completamente online. Owen 

Montero fue el moderador de esta mesa redonda, titulada Dialogue about the future of the 

European Union: the voice of the European Movement, donde además participaron jóvenes y 

responsables de entidades homólogas al CFEME del resto de países europeos: Francia, Irlanda 

o Finlandia, entre otros. La segunda sesión fue una mesa redonda que pretendía plantear un 

Diálogo Intergeneracional sobre el Futuro de la Unión Europea. Participaron Francisco 

Aldecoa, Joaquín González, miembro del Movimiento Europeo Canario y Ainara García y fue 

moderada por Camila Tejada, Community Manager de los Jóvenes del Movimiento Europeo.  

 

Evento de EYE Santander 

Es destacable que la celebración de este evento puso en valor el relevante papel que juega el 

CFEME en el tablero del asociacionismo joven europeísta. Por otra parte, sirvió para estrechar 

lazos con otras asociaciones y darnos a conocer entre los jóvenes españoles y europeos. En 

adición, nuestros jóvenes velaron por difundir un espíritu federalista durante la celebración del 

acto. 

 

7. El impacto moderado en la opinión pública española 

A lo largo del año 2022, el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo ha desarrollado 

diferentes actividades, algunas de las cuales han derivado en apariciones en los medios de 

comunicación y la publicación de artículos en determinados periódicos o revistas.  
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Si bien es cierto que desde el CFEME se hubiese querido tener un mayor impacto en la prensa, 

los resultados y apariciones en los medios no han sido poco satisfactorios, dividiéndose estos 

entre publicaciones de artículos de Francisco Aldecoa Lúzarraga, presidente del CFEME; y 

apariciones en diferentes plataformas de comunicación.  

Finalmente, destacar las 10 newsletter de Europa en Movimiento publicadas por el Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo en las que se analiza la actualidad de la UE.  

a. Artículos publicados por Francisco Aldecoa Luzárraga 

El presidente del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo ha escrito numerosos 

artículos, tratando diversas temáticas en cuanto a la realidad internacional se refiere.  

El primer artículo redactado por el catedrático de Relaciones Internacionales se publicó el 16 

de enero con el título “Buenas perspectivas para Europa en 2022”7 en el periódico ABC, 

donde Aldecoa mencionaba cómo en ese momento, cuando eran ínfimas las informaciones que 

alertaban de la posible agresión rusa en Ucrania y tras parecer atravesar la última ola grave de 

contagios de Covid-19, los datos económicos y sociales no parecían más que aportar buenas 

predicciones para los europeos.  

El profesor Aldecoa también ha podido publicar varios artículos en el diario digital español 

Infolibre. Ejemplo de ello sería el artículo “Hacia el nuevo cuadrilátero europeo”8 publicado 

el 25 de enero, donde se menciona la posibilidad de que se avance en el proceso de creación de 

un cuadrilátero formado por España, Italia, Francia y Alemania; lo cual sería muy beneficioso 

para los españoles e italianos, y lo que tiene especial potencial en un contexto en el que se están 

repartiendo los fondos de recuperación Next Generation y en el que se aproxima la futura 

Presidencia Española del Consejo de la Unión Europea. 

El 6 de febrero se publicó el artículo “La democracia europea es la auténtica amenaza que tiene 

Rusia”9, artículo en el que, a falta de unas semanas para que ocurriese el comienzo de la 

agresión rusa en Ucrania, se defiende la idea de que Rusia no se sentía amenazada por motivos 

militares, sino que lo que la aterraba es que los países más próximos a su nación cada vez se 

 
7 Puede consultarse en: https://www.abc.es/opinion/abci-francisco-aldecoa-luzarraga-buenas-perspectivas-para-

europa-2022-202201160009_noticia.html 
8 Puede consultarse en: https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/nuevo-cuadrilatero-

europeo_129_1217683.html 
9 Puede consultarse en: https://blogs.publico.es/otrasmiradas/56537/la-democracia-europea-es-la-autentica-

amenaza-que-tiene-rusia/ 

https://www.abc.es/opinion/abci-francisco-aldecoa-luzarraga-buenas-perspectivas-para-europa-2022-202201160009_noticia.html
https://www.abc.es/opinion/abci-francisco-aldecoa-luzarraga-buenas-perspectivas-para-europa-2022-202201160009_noticia.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/nuevo-cuadrilatero-europeo_129_1217683.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/nuevo-cuadrilatero-europeo_129_1217683.html
https://blogs.publico.es/otrasmiradas/56537/la-democracia-europea-es-la-autentica-amenaza-que-tiene-rusia/
https://blogs.publico.es/otrasmiradas/56537/la-democracia-europea-es-la-autentica-amenaza-que-tiene-rusia/
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estén aproximando a un modelo más democrático, y por ende, a la Unión Europea en cierto 

modo.  

“La Conferencia no acaba de ir tan bien como esperábamos”10 del 23 de febrero, un día 

anterior al comienzo de la agresión rusa en Ucrania, trata sobre los obstáculos que Aldecoa 

cree que la CoFoE se encontró, así como de los resultados y hechos destacables que se dieron 

y mencionándose además la importancia del papel de los jóvenes en dicha conferencia.  

Para comenzar el mes de marzo, Aldecoa publicó el artículo “La inesperada respuesta de la UE 

a la agresión de Rusia sobre Ucrania”11, donde el presidente del CFEME se posiciona en el 

conflicto ruso - ucraniano, señalando que lo que no se esperaba Rusia era la posición común y 

sólida de la Unión Europea ante el conflicto. Lo mismo trata de defender en el artículo “La 

inesperada respuesta de la UE a la agresión de Rusia sobre Ucrania”12 publicado el 3 de marzo 

en el medio “La Mar de Onuba”. Por otro lado, esta es la misma idea que se trata en el artículo 

“La inesperada y contundente respuesta unitaria de la UE a la agresión rusa”13 publicado en 

Infolibre.  

Otro artículo redactado para  Infolibre sería “La reacción contra la Tercera Convención 

Europea”14 del 12 de mayo, donde se sostiene que el Parlamento sí que apoyaba la necesidad 

de reformar los Tratados, si bien esto conllevó la reacción de países como Polonia y Hungría, 

quienes defendían que los Tratados funcionaban de manera eficiente y que no necesitaban 

ningún tipo de reformulación.  

En Infolibre también se publicó, el 6 de julio, el artículo “El jarro de agua fría en el Consejo 

Europeo” 15el cual versa sobre cómo la posibilidad de una Tercera Convención para la reforma 

de los tratados se ve en cierto modo truncada por el Consejo de la Unión Europea, quien no 

 
10 Puede consultarse en: https://atalayar.com/content/francisco-aldecoa-%E2%80%9Cla-conferencia-no-acaba-

de-ir-tan-bien-como-esper%C3%A1bamos%E2%80%9D 
11 Puede consultarse en: https://theconversation.com/la-inesperada-respuesta-de-la-ue-a-la-agresion-de-rusia-

sobre-ucrania-178271 
12 Puede consultarse en: http://revista.lamardeonuba.es/la-inesperada-respuesta-de-la-ue-a-la-agresion-de-rusia-

sobre-ucrania/ 
13 Puede consultarse en: https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/inesperada-respuesta-unitaria-

contundente-ue-agresion-rusia_129_1221674.html 
14 Puede consultarse en: https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/reaccion-tercera-convencion-europea-

esperamos-sea-insuficiente_129_1230274.html 
15 Puede consultarse en: https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/jarro-agua-fria-consejo-

europeo_129_1273457.html 

https://atalayar.com/content/francisco-aldecoa-%E2%80%9Cla-conferencia-no-acaba-de-ir-tan-bien-como-esper%C3%A1bamos%E2%80%9D
https://atalayar.com/content/francisco-aldecoa-%E2%80%9Cla-conferencia-no-acaba-de-ir-tan-bien-como-esper%C3%A1bamos%E2%80%9D
https://theconversation.com/la-inesperada-respuesta-de-la-ue-a-la-agresion-de-rusia-sobre-ucrania-178271
https://theconversation.com/la-inesperada-respuesta-de-la-ue-a-la-agresion-de-rusia-sobre-ucrania-178271
http://revista.lamardeonuba.es/la-inesperada-respuesta-de-la-ue-a-la-agresion-de-rusia-sobre-ucrania/
http://revista.lamardeonuba.es/la-inesperada-respuesta-de-la-ue-a-la-agresion-de-rusia-sobre-ucrania/
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/inesperada-respuesta-unitaria-contundente-ue-agresion-rusia_129_1221674.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/inesperada-respuesta-unitaria-contundente-ue-agresion-rusia_129_1221674.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/reaccion-tercera-convencion-europea-esperamos-sea-insuficiente_129_1230274.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/reaccion-tercera-convencion-europea-esperamos-sea-insuficiente_129_1230274.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/jarro-agua-fria-consejo-europeo_129_1273457.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/jarro-agua-fria-consejo-europeo_129_1273457.html
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solo relega el asunto de la Convención, sino que además posiciona a la Unión en una situación 

comprometida al otorgar el estatus de países candidato a Ucrania y Moldavia.  

También en Infolibre, el 2 de agosto, se publicó el artículo “A los cinco meses de la agresión, 

Ucrania resiste con el apoyo incondicional de la Unión Europea”16, el cual trata sobre cómo 

Ucrania tuvo que hacer frente a una situación muy complicada, especialmente en el terreno 

energético, hasta las fechas señaladas, momento a partir del cual se empezaron a crear paquetes 

de sanciones y a estabilizarse la situación.  

Los efectos de las sanciones y la evolución de la guerra se pudieron apreciar en el artículo 

“Cada día más cerca de la retirada de las tropas rusas de Ucrania”17, publicado el 15 de 

septiembre en Infolibre, donde Francisco Aldecoa menciona que Rusia se estaba viendo 

obligada a retirarse de los territorios ocupados de una manera improvisada, dado que no se 

esperaba que Ucrania resistiera del modo en que lo estaba haciendo, así como la posición 

europea tan sólida, la cual a su vez se veía respaldada por su ciudadanía.  

Además, el 16 de septiembre se publicó el artículo “La Conferencia sobre el Futuro de 

Europa”18 en Colpisa, el cual puede considerarse como un cómputo de todos los factores 

señalados anteriormente, como puede ser el hecho de que la agresión rusa en Ucrania haya 

cambiado de dirección o que el funcionamiento de la Conferencia sobre el Futuro de Europa 

no fue el correcto debido a la excesiva importancia que se le otorgó a los ciudadanos, los cuales 

además eran elegidos por sorteo.  

Para finalizar con el apartado de artículos publicados por el presidente del CFEME, deben 

mencionarse los artículos “El futuro de Europa”19 y “Nace una nueva organización confederal: 

La Comunidad Política Europea”20, publicados los días 8 y 9 de octubre respectivamente, en 

 
16 Puede consultarse en: https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/cinco-meses-agresion-ucrania-resiste-

apoyo-incondicional-union-europea_129_1292565.html 

 
17 Puede consultarse en: https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/200-dias-despues-ve-clara-posibilidad-

retirada-tropas-rusas_129_1316240.html  
18 Puede consultarse en: https://www.diariovasco.com/opinion/conferencia-sobre-futuro-20220916000145-

ntvo.html 
19 Puede consultarse en: https://www.elcomercio.es/opinion/futuro-europa-20221009180808-ntrc.html 

https://www.ideal.es/opinion/futuro-europa-20221009180612-nt.html  

 
20Puede consultarse en: https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/nace-nueva-organizacion-confederal-

comunidad-politica-europea_129_1334876.html  

 

https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/cinco-meses-agresion-ucrania-resiste-apoyo-incondicional-union-europea_129_1292565.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/cinco-meses-agresion-ucrania-resiste-apoyo-incondicional-union-europea_129_1292565.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/200-dias-despues-ve-clara-posibilidad-retirada-tropas-rusas_129_1316240.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/200-dias-despues-ve-clara-posibilidad-retirada-tropas-rusas_129_1316240.html
https://www.diariovasco.com/opinion/conferencia-sobre-futuro-20220916000145-ntvo.html
https://www.diariovasco.com/opinion/conferencia-sobre-futuro-20220916000145-ntvo.html
https://www.elcomercio.es/opinion/futuro-europa-20221009180808-ntrc.html
https://www.ideal.es/opinion/futuro-europa-20221009180612-nt.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/nace-nueva-organizacion-confederal-comunidad-politica-europea_129_1334876.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/nace-nueva-organizacion-confederal-comunidad-politica-europea_129_1334876.html
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los que se debate sobre cuál debe ser el futuro de la Unión Europea, abordándose la disyuntiva 

entre una organización más federal o más confederal.  

En el mes de noviembre se ha publicado en los medios de la cadena Colpisa el artículo “La 

ciudadanía y la Unión Europea”21 donde analiza el último Eurobarómetro de primavera en que 

los ciudadanos están dando un apoyo a las instituciones europeas y a las sanciones adoptadas.  

Al término del año, se publicó en Infolibre el artículo titulado “La Conferencia sobre el Futuro 

de Europa: la tiranía del azar”22 en el que Francisco Aldecoa expuso sus opiniones sobre la 

última reunión de la CoFoE del 2 de diciembre; comentando principalmente las propuesta de 

cambio en la toma de decisiones de las instituciones y la adquisición de mayores competencias 

por parte de la mismas en materias como la salud, la educación, la energía o la lucha contra el 

cambio climático. 

b. Apariciones en los medios de comunicación 

En los medios de comunicación también se ha dado un incremento de las apariciones públicas 

como consecuencia de los eventos que se han ido organizando y de las actividades en las que 

han participado los diversos miembros del Movimiento Europeo. En este sentido, y a modo de 

ejemplo, se van a enumerar algunas de las apariciones del Movimiento Europeo en la opinión 

pública. No obstante, hay que señalar que muchas de las actividades realizadas han sido 

recogidas por los medios tal y como figura, a nota de pie de página, en cada uno de los ejemplos. 

A comienzos de año, el 18 de enero de 2022, el Presidente del Consejo Federal Español del 

Movimiento Europeo, Francisco Aldecoa, fue invitado a realizar una entrevista para Aquí 

Europa titulada “La Conferencia sobre el Futuro de Europa, un paso importante a pesar de un 

método imperfecto”. Dicha entrevista fue publicada el 21 de abril23. El tema principal fue la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa.  

Aldecoa explicó durante la entrevista las principales dificultades a las que se había enfrentado 

la Conferencia antes de su inicio efectivo, así como también hizo hincapié en los problemas de 

entendimiento entre las tres presidencias de la misma, y lo que esto supondría para el proceso 

 
21 Puede consultarse en: https://www.hoy.es/opinion/ciudadania-20221110170525-ntrc.html  
22 Puede consultrse en: https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/conferencia-futuro-europa-tirania-

azar_129_1379870.html  
23 Puede consultarse en: http://www.aquieuropa.com/noticia/70039-la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-

un-paso-importante-a-pesar-de-un-metodo-imperfecto  

https://www.hoy.es/opinion/ciudadania-20221110170525-ntrc.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/conferencia-futuro-europa-tirania-azar_129_1379870.html
https://www.infolibre.es/opinion/plaza-publica/conferencia-futuro-europa-tirania-azar_129_1379870.html
http://www.aquieuropa.com/noticia/70039-la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-un-paso-importante-a-pesar-de-un-metodo-imperfecto
http://www.aquieuropa.com/noticia/70039-la-conferencia-sobre-el-futuro-de-europa-un-paso-importante-a-pesar-de-un-metodo-imperfecto
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de toma de decisiones en el futuro. Celebraba, no obstante, la puesta en marcha de una iniciativa 

para poner en diálogo la democracia directa y la participativa y se mostró esperanzado ante las 

perspectivas de los resultados de la  Conferencia. 

El 20 de febrero de 2022, la directora de la oficina del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo, Guiomar Gutiérrez Pascual fue entrevistada con motivo del Año Europeo de la 

Juventud en el programa Tot a Europa de RTVE24. En dicha entrevista, la joven perteneciente 

al Movimiento Europeo defendió la importancia de dar voz a las nuevas generaciones dentro 

de la Unión Europea, dado el gran interés que estas están mostrando en los últimos tiempos por 

los asuntos europeos y por los diferentes puntos de vista que pueden aportar.  

En esta ocasión, Francisco Aldecoa fue entrevistado sobre la agresión de la Federación Rusa a 

Ucrania, en el programa Código Samboal de la 13 TV del 27 de febrero25. En este programa, 

Aldecoa explicó las implicaciones de la invasión para la Unión Europea y la Sociedad 

Internacional en general, recalcando la importancia que tendría la cooperación regional por 

parte de la Unión para la resiliencia de Ucrania. Además, puso de manifiesto la necesidad del 

respeto al derecho Internacional y la imperdonable violación al mismo por parte de Putin. 

Condenó firmemente la invasión y explicó que Ucrania estaba totalmente justificada para 

luchar por recuperar sus territorios nacionales. 

También puede mencionarse la publicación de la entrevista a Francisco Aldecoa, bajo el título 

“La invasión de Ucrania apunta a la conveniencia de crear un ejército europeo”26, el 2 de marzo 

en Siglo Europa, en la que el presidente del CFEME defendió la idea e incluso necesidad de 

formar un ejército europeo, un ejército que no quitaría importancia o soberanía a las decisiones 

militares de los Estados miembro, pero que sí que actuaría o tomaría relevancia ante 

determinadas situaciones como la sucedida en Ucrania, puesto que no todo se puede dejar en 

manos de la OTAN.  

El 5 de abril, por su parte, Francisco Aldecoa intervino en el programa de Radio UNED con 

Carlos Vidal Prado, Catedrático de Derecho Constitucional. Ambos Catedráticos fueron 

 
24 Puede consultarse en: https://www.rtve.es/play/audios/tot-a-europa/any-europeu-joventut/6379878/ 
25 Puede consultarse en: 

https://www.cope.es/trecetv/programas/codigo-samboal/videos/codigo-samboal-febrero-2022-

20220228_1852624  
26 Puede consultarse en: https://elsiglodeuropa.es/la-invasion-de-ucrania-apunta-a-la-conveniencia-de-crear-un-

ejercito-europeo/ 

 

https://www.rtve.es/play/audios/tot-a-europa/any-europeu-joventut/6379878/
https://www.cope.es/trecetv/programas/codigo-samboal/videos/codigo-samboal-febrero-2022-20220228_1852624
https://www.cope.es/trecetv/programas/codigo-samboal/videos/codigo-samboal-febrero-2022-20220228_1852624
https://elsiglodeuropa.es/la-invasion-de-ucrania-apunta-a-la-conveniencia-de-crear-un-ejercito-europeo/
https://elsiglodeuropa.es/la-invasion-de-ucrania-apunta-a-la-conveniencia-de-crear-un-ejercito-europeo/
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entrevistados por Lourdes Nieto Quintas, Redactora y Locutora de UNED Media27. A lo largo 

de la entrevista se debatió sobre los problemas actuales y las perspectivas de futuro de la Unión 

Europea, que pueden cristalizar en un modelo más federal e incluso en una reforma de los 

Tratados, pese a que la importancia de los temas que se están tratando es poco significativa en 

lo que a la repercusión en los medios se refiere. De ahí que nos haya parecido de interés esta 

presentación, que en realidad es un debate entre dos especialistas, sobre los objetivos, la 

composición y el funcionamiento de la CoFoE. 

Además, cabe destacar la participación de Francisco Aldecoa en el programa de radio La 

Verdad Desnuda con Ramiro Aurín el 28 de abril de 202228. En esta ocasión, Aldecoa, en su 

calidad de Representante de la sociedad civil española en la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa, tuvo la oportunidad de explicar el funcionamiento de la misma, así como sus objetivos 

y perspectivas para la misma. Explicó la estructura que se seguía en los plenarios para la 

elección de sus participantes, manifestando la, en su opinión, justa representación de los 

partidos políticos en España.  

Aldecoa transmitía su visión sobre los resultados de la Conferencia y su impacto positivo en 

las instituciones europeas, tras observar el compromiso de los decisores políticos europeos. 

Finalmente, cerró con la idea de la necesidad de reformar el Tratado para poder eliminar las 

trabas institucionales que supone la unanimidad como método de toma de decisiones, y poder 

producir acciones firmes, rápidas y homogéneas como europeos ante las vicisitudes que puedan 

surgir, como ha sido la invasión de Ucrania, la crisis del Covid-19, etc. 

El 6 de mayo, Radio Televisión Española dedicó un especial a la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa en el que se hizo un resumen del desarrollo de la Conferencia, así como una 

recapitulación de lo que quedaría por organizarse en línea con la Tercera Convención de Europa 

para una reforma de tratados. En este medio se le dio un espacio de opinión a Eduardo García 

Cancela, Vicepresidente del Consejo Federal del Movimiento Europeo29, quien explicaba: “En 

el plenario hemos visto que el porcentaje de jóvenes no llega ni al 12%, mientras que en 

 
27 Puedes consultarse en: https://canal.uned.es/video/625ff90fb609230b8d4ef538  
28 Puede consultarse en: 

https://www.capitalradio.es/audio/20220427_LAVERDADDESNUDA/103739094  
29 Puede consultarse en: https://www.rtve.es/noticias/20220506/europa-2022-cofoe-ultimos-pasos-antes-puesta-

largo/2346912.shtml  

https://canal.uned.es/video/625ff90fb609230b8d4ef538
https://www.capitalradio.es/audio/20220427_LAVERDADDESNUDA/103739094
https://www.rtve.es/noticias/20220506/europa-2022-cofoe-ultimos-pasos-antes-puesta-largo/2346912.shtml
https://www.rtve.es/noticias/20220506/europa-2022-cofoe-ultimos-pasos-antes-puesta-largo/2346912.shtml
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Europa somos un 25 % de jóvenes”. García Cancela emitía un acertado juicio de valor sobre la 

escasa presencia de los jóvenes en esta iniciativa europea. 

Con motivo de la guerra de agresión rusa a Ucrania, el 31 de mayo, Roberto Caubilla entrevistó 

a Francisco Aldecoa para su artículo publicado en el Huffington Post y titulado La unidad de 

Europa demuestra ser el mayor 'arma' contra Putin30 donde analizó las sanciones de la Unión 

Europea a Rusia y Bielorrusia y su efecto en el mercado bursátil.  

c. Newsletters 

A lo largo del presente año se han publicado un total de 9 newsletters analizando la actualidad 

europea, el papel que estaba jugando el Movimiento Europeo tanto a nivel nacional como a 

nivel internacional y los mecanismos de participación implicados. Todos los newsletter han 

venido precedidos por la publicación de un editorial de Francisco Aldecoa, Presidente del 

Consejo Federal Español del Movimiento Europeo. 

 

Número Título  

Número 39 El Espíritu Federal De Maastricht en la CoFoE, publicado el 26 

de enero de 2022 

Número 40 El último esfuerzo para la CoFoE con un avance sin precedentes 

en la política exterior tras la invasión de Ucrania, publicado el 

28 de febrero de 2022 

Número 41 La Conferencia sobre el Futuro de Europa, último impulso, 

publicado el 23 de marzo de 2022 

 

 
30Puedes consultar el artículo:  https://www.huffingtonpost.es/entry/union-europea-veto-petroleo-
rusia_es_629641bce4b07aa93892abec 
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Número 42 Los jóvenes refuerzan su voz en la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa tras la agresión a Ucrania , publicado el 30 de abril 

de 2022 

Número 43 Mirar Europa a lo grande: La Convención Europea, publicado el 

31 de mayo de 2022 

Número 44 El Parlamento Europeo reclama una convención para la reforma 

de los tratados en clave federal, publicado el 14 de junio de 2022 

Número 45 Las conclusiones de la Conferencia sobre el Futuro de Europa, 

en el aire, publicado el 18 de julio de 2022 

Número 46 Europa, fortalecida tras la agresión rusa a Ucrania, se plantea el 

futuro, publicado el 21 de septiembre de 2022 

Número 47 La Europa intergubernamental refuerza el lazo federal de la UE, 

publicado el 17 de octubre de 2022 

Número 48 Agresión rusa a Ucrania: Cambio de estrategias y percepciones 

publicada el de 30 noviembre de 2022 

Número 49 La CoFoE y Ucrania condicionan la UE en 2022 y su futuro 

próximo publicado el 29 de diciembre de 2022 
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8. Una fructífera producción editorial 

A lo largo del presente año se ha dado una amplia producción literaria tanto en el volumen de 

publicaciones como en el hecho de que se han abordado diversos temas de actualidad entre los 

que cabe destacar, como no podría ser de otra manera, la guerra de agresión de Rusia a Ucrania, 

la Conferencia sobre el Futuro de Europa y la posible reforma de los tratados, así como algunos 

temas en los que hay que profundizar recogiendo propuestas de ciudadanos, academia y 

políticos. Y, finalmente, la celebración del 60 aniversario del Contubernio de Múnich. 

En este sentido, se han publicado en este año cuatro libros y un quinto que se encuentra en 

producción y que, esperamos, cuente con la financiación del Ministerio de Asuntos Exteriores 

ya que ha sido presentado como un informe al proyecto de Asuntos Exteriores y Globales. 

A. Un europeísta imprescindible: Homenaje a Carlos María Bru en su nonagésimo 

quinto aniversario. A los 60 años de Múnich (Madrid, Marcial Pons, 2022) 

Editor: Francisco Aldecoa  

El primero de los libros que se publicó en el presente año se trata del libro homenaje a Carlos 

María Bru por su 95 aniversario. Esta obra cuenta con más de 50 contribuciones de amigos, 

familiares, compañeros de profesión, de trabajo, pero también con personalidades jóvenes que 

ven en él un referente y  que quisieron dejar por escrito y plasmar la importancia que había 

tenido Carlos en sus vidas y especialmente como figura clave en el panorama europeo, siendo 

un europeísta imprescindible para la llegada del proceso democrático a España y para el 

asociacionismo civil. 

Este libro, que se trató de una sorpresa para el homenajeado, se elaboró entre los meses de 

diciembre de 2021 y enero de 2022, con la inestimable ayuda de la familia, quien se encargó 

de recopilar las contribuciones de otros familiares y amigos personales. Entre los autores hay 

que destacar a los Presidentes del Parlamento Europeo José María Gil-Robles, Enrique Barón 

Crespo y Josep Borrell; Íñigo Méndez de Vigo, ex eurodiputado y exministro; Joaquín 

Almunia, ex vicepresidente de la Comisión Europea; Jaume Dutch, Director General de 

Comunicación del Parlamento Europeo; Pier Virgilio Dastoli, presidente del Movimiento 

Europeo Italiano y el Cardenal Osoro. 
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El pasado 28 de febrero, coincidiendo con el cumpleaños de Carlos, se celebró un homenaje en 

su honor, con la mayor parte de las personas que habían contribuido en el libro. 

 

B.   El Contubernio de Múnich sesenta años después. Europa, lugar de encuentro 

entre los españoles (Madrid, Catarata, 2022) 

Editor: Francisco Aldecoa  

Coordinador: Ricardo Gómez Laorga 

Prólogo de: Félix Bolaños 

En segundo lugar, con motivo del 60 Aniversario del Contubernio de Múnich se acordó 

celebrar esta efeméride con una recopilación en una obra impresa de los recuerdos de los 

asistentes, familiares, así como un análisis realizado por la academia, los consejos territoriales, 

historiadores y jóvenes, del impacto que tuvo y está teniendo el Contubernio de Múnich en la 

historia de España y en la de la Unión Europea. 

En este sentido, esta obra coordinada y editada por Francisco Aldecoa y Ricardo Gómez Laorga 

cuenta con casi medio centenar de capítulos agrupados en tres aspectos, los primeros de ellos 

son los recuerdos de las tres personas que continúan con vida y que tuvieron el privilegio, pero 

también corrieron el riesgo, de asistir al Contubernio de Múnich, como fueron Carlos Bru, Julio 

Jauregui y Xavier Echevarria. Junto a sus vivencias están también recogidas los recuerdos y 

las experiencias de los familiares de los asistentes al Contubernio de Múnich. Destacan las 

aportaciones de los hijos e hijas, esposas y demás allegados que vivieron no solo el contubernio 
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sino también las consecuencias de que sus padres asistiesen a estas reuniones, siendo algunos 

de ellos confinados, exiliados… 

En un segundo bloque se recogen las contribuciones de los historiadores que analizan cómo el 

Contubernio de Múnich supuso un antes y un después en la historia de España, siendo la 

primera vez que se reunían la oposición democrática tanto del exterior como del interior, con 

un objetivo común, unir fuerzas para lograr la consecución de la democracia en España y la 

posterior entrada de este país en la Comunidad Europea. De esta forma, Europa y el 

Movimiento Europeo fueron lugar de encuentro para los 

españoles. 

En el tercer bloque se recogen las aportaciones de los 

Consejos Territoriales y de los Jóvenes del Movimiento 

Europeo, que destacan a los 118 asistentes como figuras 

referenciales en la historia de España pero también de la 

Unión Europea. Y, en el caso de los jóvenes, como 

ejemplos a seguir en este nuevo momento de cambio que 

estamos viviendo. 

Esta obra contó con las contribuciones destacadas de 

personalidades del panorama europeo como son Enrique 

Barón,  José María Gil-Robles, Carlos María Bru, 

Miguel Martinez Cuadrado, Francisca Sauquillo u Óscar 

Alzaga, junto a la colaboración de expertos historiadores. 

  

C.  El impulso de la agenda digital y tecnológica en la conferencia sobre el futuro 

de Europa  (Madrid, Catarata, 2022) 

Editor: Francisco Aldecoa 

Coordinador: Felipe Pétriz 

Más que un libro, un opúsculo, se publicó en el mes de julio la obra “El impulso digital y 

tecnológico. Propuestas para la Conferencia sobre el Futuro de Europa”, fruto de los 

encuentros celebrados en el marco de los Eventos Nacionales de la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa en colaboración con el Consejo Aragonés del Movimiento Europeo, en Zarago
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Cartel de convocatoria a la presentación del libro “El impulso de la agenda digital y 

tecnológica en la Conferencia sobre el Futuro de Europa” Publicado por el CFEME con la 

Editorial Catarata 

El opúsculo se compone de las ponencias de los asistentes a las jornadas, entre las que cabe 

destacar una amplia representación de políticos de la administración local, regional y europea, 

que analizaron la Agenda Digital y el impulso tecnológico, sobre todo a raíz del Plan de 

Recuperación y el Fondo de Nuevas Generaciones, como un elemento fundamental tanto en el 

plano educativo como para lograr combatir uno de los grandes retos a los que se enfrenta 

España y la Unión Europea, el cual es la despoblación. 

También se recogen contribuciones de profesores y catedráticos universitarios, los cuales 

analizan los beneficios, pero también los riesgos, que tiene la digitalización y cómo la Unión 

Europea no ha de invertir únicamente en el desarrollo digital, sino también en la protección de 

los usuarios y el desarrollo de los derechos digitales. 
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Finalmente se recoge el diálogo intergeneracional que se produjo en las sesiones donde 

personas de la tercera edad y jóvenes debatieron conjuntamente sobre la necesidad de 

incrementar este tipo de foros de debate y cómo la digitalización ha de ir de la mano de políticas 

de acompañamiento, para no dejar a nadie atrás. 

 

D. Una Unión Europea necesitada de reforma: Hacia la tercera convención 

europea  (Madrid, Catarata, 2022) 

Editores: Francisco Aldecoa y Mercedes Guinea 

 

El cuarto libro que se ha publicado este año atiende a un 

análisis de los trabajos de la Conferencia sobre el Futuro 

de Europa, una evaluación de los aspectos positivos y los 

elementos a mejorar, así como de las propuestas que se 

han formulado para, posteriormente, dar un paso más en 

el análisis del impacto de las mismas y de las políticas que 

se deben adoptar con el fin de lograr la implementación 

de las mismas, las cuales, inexorablemente, llevan a la 

reforma de los Tratados de la Unión Europea y a la 

convocatoria de una Tercera Convención Europea, tal y 

como ha solicitado el Parlamento Europeo. 

La obra coordinada por Francisco Aldecoa y Mercedes Guinea Llorente se publicó en el mes 

de septiembre y cuenta con las aportaciones de catedráticos, profesores, políticos, diplomáticos, 

jóvenes y, quizás siendo lo más reseñable, ciudadanos que fueron elegidos a sorteo y que 

participaron en los Paneles Ciudadanos y en el Plenario de la Conferencia sobre el Futuro de 

Europa. 

Esta obra fue presentada en la Sala Clara Campoamor del Congreso de los Diputados el pasado 

18 de octubre, en un evento presidido por la Presidenta de la Comisión Mixta, Susana Sumelzo, 

y donde participaron también Mercedes Guinea, Profesora de Relaciones Internacionales en la 

Universidad Complutense de Madrid; Francisco Aldecoa, Presidente del Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo; y Jerónimo Sánchez Blanco, Ciudadano participante en la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa. 
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E.    La Unión Europea frente a la agresión a Ucrania  (Madrid, Catarata, 2022) 

Editores: Francisco Aldecoa Luzárraga y Luis Norberto González  

Prólogo de: Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación 

 

El quinto y último de las obras públicas este año por el Consejo 

Federal Español del Movimiento Europeo se trata de una 

compilación de análisis sobre la agresión rusa a Ucrania, tratando 

las consecuencias que está teniendo tanto en Europa como en la 

esfera internacional, las sanciones aplicadas por la Unión europea, 

pero también los avances que se han producido a nivel interno 

como resultado de esta agresión y las medidas que se deben adoptar 

en los próximos años. 

De esta forma, aún en prensa, la obra coordinada por Francisco 

Aldecoa, Presidente del Consejo Federal Español del Movimiento 

Europeo, y por Luis Norberto González Alonso, Secretario General 

del CFEME y Catedrático de Derecho Internacional en la Universidad de Salamanca; cuenta 

con 40 aportaciones analíticas del conflicto, tratando de explicar las múltiples dimensiones del 

mismo. 

 

9. Declaraciones y posicionamiento del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo 

A lo largo del presente año, el Consejo Federal Español del Movimiento Europeo y la sección 

juvenil, de manera individual o en colaboración con los Consejos Territoriales, han adoptado 

cuatro declaraciones centradas en dos aspectos fundamentales, el primero de ellos la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa y las conclusiones de la misma, así como la necesidad 

de reforma de los tratados; y por otro lado, se trata el tema de una reacción en contra de la 

agresión rusa a Ucrania y la necesidad de que la Unión Europea se muestre firme. 

En este sentido, en el presente año se han elaborado varias declaraciones: 
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a.     La Conferencia sobre el Futuro de Europa y la posible reforma de los Tratados 

 I.          Propuestas para la Conferencia sobre el Futuro de Europa. Declaración de Mallorca en 

el V Consejo Asesor Territorial (25 de febrero de 2022) 

La principal declaración a este respecto se publicó el pasado 25 de febrero en el marco del 

Consejo Asesor Territorial del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo, celebrado 

en Mallorca, en colaboración con el Consejo Balear del Movimiento Europeo. Esta declaración, 

ligeramente más larga que las anteriores, se centraba en propuestas concretas para la 

Conferencia sobre el Futuro de Europa, divididas en los nueve grupos de trabajo existentes, 

fruto de los encuentros celebrados con la sociedad civil y con los ciudadanos. 

Esta Declaración, firmada por todos los Consejos Territoriales, fue enviada a las autoridades 

locales, regionales, nacionales y europeas, así como defendida por Francisco Aldecoa en el 

Plenario de la Conferencia sobre el Futuro de Europa. 
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b. La agresión rusa a Ucrania y sus consecuencias para la Unión Europea 

Como resultado de la agresión rusa a Ucrania el pasado 24 de febrero, el Consejo Federal 

Español del Movimiento Europeo, los Consejos Territoriales, la sección de jóvenes y el 

Movimiento Europeo Internacional han adoptado numerosas declaraciones condenando esta 

agresión, así como los crímenes de guerra cometidos en Ucrania por las tropas rusas, al tiempo 

que se alababa la reacción de la Unión Europea mediante la adopción de sanciones de forma 

rápida y efectiva, con el fin de afectar a la economía rusa y lograr la retirada de las tropas. Estas 

sanciones tomadas por las instituciones europeas han marcado un antes y un después en el 

proceso de toma de decisiones, a la par que han abierto el camino a la manifestación de nuevas 

preocupaciones y necesidades en el ámbito de la defensa regional y del modelo social y 

democrático. 

En este sentido cabe destacar la Declaración de Sevilla sobre Ucrania, aprobada en la sexta 

sesión de las reuniones de los Consejos Asesores el día 29 de octubre de 2022. En esta 

declaración se plasma el profundo apoyo de la sociedad civil organizada, particularmente del 

CFEME, al pueblo ucraniano y a la defensa del orden democrático. Juntos, manifiestan su 

descontento por las acciones de Putin en el orden militar, por cuanto agreden directamente al 

orden de Derecho Internacional por el que se ha regido la sociedad internacional durante 

décadas, y que amenaza la seguridad de las fronteras europeas y de nuestros vecinos. 

A continuación, añadimos la declaración para ilustrar cada uno de los puntos que se aprobaron 

en dicha reunión: 

I.          Declaración del VI Consejo Asesor Territorial del Movimiento Europeo en 

Sevilla (29 de octubre) 
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10. Estructura del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo  

a. Comisión Ejecutiva del CFEME

PRESIDENTES DE HONOR DEL 

CFEME   

Gil-Robles Gil-Delgado, José María 

Barón Crespo, Enrique 

Bru Purón, Carlos María 

PRESIDENTE DEL CFEME        

Aldecoa Luzárraga, Francisco 

VICEPRESIDENTES DEL CFEME    

Nasarre Goicoechea, Eugenio 

Zuluaga, Irune 

Ferrer Junqué, Xavier 

Pérez Martín, Lucas Andrés 

 Salafranca Sánchez-Neyra, José Ignacio 

García Pérez, Iratxe 

SECRETARIO GENERAL 

González Alonso, Luis Norberto 

VICESECRETARIA GENERAL 

Rodríguez Prieto, Victoria 

TESORERO 

Carbajo, Fernando 

VOCALES 

Aguilar Tremoya, Miguel Ángel 

Cortés Lastra, Ricardo 

Cuesta Rico, Juan 

Díaz Pardo, Joaquín 

Doz Orit, Javier (CCOO) 

Echegaray, Borja (Drt. Dund. CEOE) 

Escolano Olivares, Román 

Guinea Llorente, Mercedes 

Guzmán Zapater, Mónica 

Martínez Cuadrado, Miguel 

Garicano, Luis 

Sánchez González, José Javier 

Núñez Encabo, Manuel 

Parra Balayé, Valerie (UGT) 

Pérez Cava, Paula 

Ripoll Navarro, Rafael 
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Ruiz Devesa, Domèn

 

b. Consejos Territoriales  

Consejo Andaluz del Movimiento Europeo: 

● Presidenta: MaryCruz Arcos Vargas 

● Secretario: Maria  Isabel Jimenez Heras 

Consejo Aragonés del Movimiento Europeo: 

● Presidente: Felipe Petriz Calvo 

● Secretario: Mar Herrero 

Consejo Asturiano del Movimiento Europeo: 

● Presidente: Leopoldo Tolivar Alas 

● Secretario: Teófilio Rodriguez Suárez 

Consejo Balear del Movimiento Europeo: 

● Presidenta: Teresa Riera 

● Secretario: Tomeu Llinás  

Consejo Canario del Movimiento Europeo: 

● Presidenta: Manuel Medina 

● Secretario: Lucas Andrés Pérez Martín 

Consejo Cántabro del Movimiento Europeo: 

● Presidenta: Maria Mendieta 

Consejo Castellano Leonés del Movimiento Europeo: 
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● Presidente: Francisco Fonseca 

● Secretaria: Maria Eugenia Hernandez 

Consejo Castellano Manchego del Movimiento Europeo: 

● Presidente: José  Antonio Negrín de la Peña 

● Secretario: Manuel Mena 

Consejo Catalán del Movimiento Europeo: 

● Presidente: Xavier Ferrer Junqué 

● Secretario: Oriol Lázaro  

Consejo Extremeño del Movimiento Europeo: 

● Presidente: Alejandro Cerca Alonso 

● Secretario: Juan Carlos López Díaz 

Consejo Murciano del Movimiento Europeo: 

● Presidenta: Teresa Allepuz 

● Secretario: Teresa Hernandez Blanco 

Consejo Navarro del Movimiento Europeo: 

● Presidente: Patricia Plaza 

● Secretario: Reyes Berruezo 

Consejo Valenciano del Movimiento Europeo: 

● Presidente: Rafael Ripoll Navarro 

Consejo Vasco del Movimiento Europeo: 

● Presidente: Irune Zuluaga 
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● Secretario: Igor Filibi 

c. Jóvenes del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo

PRESIDENTE DE LOS JÓVENES  

Jan Pomés Lopez 

VICEPRESIDENTE DE LOS 

JÓVENES 

Mikel Marlasca Marín 

COMMUNITY MANAGER 

Camila Tejada Arteaga 

VOCAL DE PROYECTOS 

Antonio Porcel Diaz-Miguel 

VOCAL DE SOCIOS Y 

ASOCIACIONES 

David Gomez Pereyra 

VOCAL DE BRUSELAS  

Gemma Bedia Bueno  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

d. Oficina del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo31  

Guiomar Gutiérrez Pascual, Directora del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo 

Irene Pérez Regueiro, Colaboradora del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo 

Melissa Galbán Castro, Colaboradora del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo 

María Puerta Herrera, Colaboradora del Consejo Federal Español del Movimiento Europeo 

 
31 Esta memoria ha sido elaborada por la Oficina del Consejo Federal Español del Movimiento 
Europeo 
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e. Becarios 

● Markel Amo Sanchez 

● Carlos Fernández Vía 

● Paula García García 

● Ainara García Sánchez 

● Guillermo Hergueta Salomón 

● Elena Herrera 

● Sergio Iglesias Roldan 

● Cristina Martin Galilea 

● Nirina Mintina Randrianasoavina 

● Owen Montero O’Shea 

● Laura Pérez Almorós 

● Antonio Porcel Diaz Miguel 


